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Presidenza del vice presidente V A L O R I

P RES I D E N T E. La seduta è aperta
(ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

B A L B O, segretario, dà lettura del pro-
cesso verbale della seduta pomeridiana del
1° dicembre.

P RES l D E N T E . Non essendovi os-
servazioni, il processo verbale è approvato.

Congedi

P RES I D E N T E. Ha chiesto congedo
per giorni 2 il senatore Galante Garrone.

Annunzio di disegni di legge
trasmessi da:lla Camera dei deputati

P RES I D E N T E. In data 4 dicem-
bre 1978, il Presidente della Camera dei de-
putati ha trasmesso i seguenti disegni di
legge:

C. 2534. ~ «Conversione in legge, con
modificazioni, del decreto-legge 10 novembre
1978, n. 693, 'l1eCaIlltenorme lin materia di.
imposta di registro per i contratti di loca-
zione e sublocazione di immobili urbani»
(1484);

C. 2268. ~ «Adesione al Protocollo per
la rioonduzione dell'Accordo internazionale
sull'olio di oliva del 1963, adottato a Gine-
vra il 23 marw 1973, e sua esecuzione»
(1485) ;

C. 2363. ~ « Ratifica ed esecuzione della
Convenzione tira il Governo della Repub-
blica italiana e tI Govel1llO della Repubblica
popolare ungherese, intesa ad evitare le dop-

pie imposlzlODIl In materia di imposte sUt!.
reddito e sul patrimonio ed a prevenire ]e
evasioni fì'soali, ICon alImesso Protoco11o, fir-
mata a Budapest il 16 maggio 1977» (1486);

C. 1889. ~ « Revisione dei crittelr'i di deter-
minazione dei ruolLi organici del personale
non docente statale delle scuole mateme,
elementari, secondaI1ie ed artistiche» (1487).

Annunzio di presentazione
di disegni di legge

P RES I D E N T E. In data 4 dicem-
bre 1978, è stato presentato il seguente dise-
gno di legge di iniziativa dei senatori:

Coco, BARTOLOMEI, DE VITO, DE GIUSEPPE,

DE CAROLIS, CRAVERO, LA PENTA, ORLANDO,

DEL NERO, ANDÒ e CARRARO. ~ « Disposizioni

sull'istituzione dei tr.ibunalì della Libertà e
sulla impugnazione dei provvedimenti rela-
tivi alla libertà personale dell'imputato»
(1488).

In data 4 dicembre 1978 sono stati inoltre
presentati i seguenti disegni di legge:

dal Ministro dell' agricoltura e delle fo-
reste:

« Ulteriore proroga per gli assessori regio-
nali dell'agricoltura della potestà di cui al-
l'articolo 12 della legge 8 luglio 1975, n. 306,
in materia di contrattazione per la determi~
nazione del prezzo del latte}) (1482);

dal Ministro della sanità:

« Ulteriore proroga di alcuni termini pre-
visti dalla legge 2 maggio 1977, n. 192, con-
cernente norme igienico-sanitarie per la pro-
duzione, commercio e vendita dei molluschi
eduli lamellibranchi» (1483).
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Annunzio di deferimento di disegni di legge
a Commissioni permanenti in sede deli-
berante

P RES I D E N T E. I seguenti dise-
gni di legge sono stati deferiti in sede deli-
berante:

alla 8a Commissione permanente (Lavori
pubblici, comunicazioni):

« Modifica agli articoli 10 e 29 della legge
26 aprile 1974, n. 191, sulla prevenzione degli
infortuni sul lavoro nei servizi e negli im.
pianti gestiti dall'Azienda autonoma delle
ferrovie dello Stal0 )} (1473) (Approvato daZ-
la loa Commissione permanente della Came-
ra dei deputati), previo parere della Il a Com-
missione;

alla 9a Commissione permanente (Agricol-
tura) :

Deputati de CARNERIed altri; ZANIBONI ed
altri; TANTALO;FERRI ed altri. ~ « Interpre-
tazione autentica dell'articolo 8 della legge
26 maggio 1965, n. 590, con le modificazioni
e integrazioni della legge 14 agosto 1971, nu-
mero 817}} (1468) (Approvato dalla Camera
dei deputati), previo parere della 2a Com
missione;

« Ulteriore proroga per gli assessori regio-
nali dell' agricoltura della potestà di cui al-
l'articolo 12 della legge 8 luglio 1975, n. 306,
in materia di contrattazione per la determi-
nazione del prezzo del latte}} (1482), previ
pareri della la e deJla lOa Commissione;

alla 12a Commissione permanente (Igiene
e sanità):

« Abrogazione della legge 4 dicembre 1956,
n. 1428, relativa all'esenzione dai vincoli di
inedificabilità nelle zone di rispetto dei ci-
miteri militari di guerra}} (1471) (Approvato
dalla 14a Commissione permanente deJZa Ca-
mera dei deputati), previ pareri della la, del-
la 4a e della 8a Commissione;

« Ulteriore proroga di alcuni termini pre-
visti dalla legge 2 maggio 1977, n. 192, con-

cernente norme igienico-sanitarie per la pro-
duzione, commercio e vendita dei molluschi
eduli }amellibranchi» (1483), previo parere
della 1a Commissione.

Annunzio di deferimento di disegni di legge
a Commissioni permanenti in sede refe-
rente

P RES I D E N T E. I seguenti disegni
di legge sono stati deferiti in -sede referente:

alla la Commissione permanente (Affari
costituzionali, affari della Presidenza del
Consiglio e dell'interno, ordinamento genera-
le dello Stato e della pubblica amministra-
zione) :

Disegno di legge costituzionale. ~ MAN-

CINO. ~ « Modi£ica del secondo comma del-

l'articolo 92 della Costituzione» (1461);

alla 2a Commissione permanente (Giusti-
zia):

GIOVANNETTI ed altri. ~ « Ambito di appli-

cazione del beneficio della liberazione anti-
cipata preveduto daU'articolo 54 della legge
26 luglio 1975, n. 354, sulfordinamento pe-
nitenziario}} (1453), previo parere della la
Commissione;

alla 6a Commissione permanente (Finanze
e tesoro):

« Conversione in legge, con modificazioni,
del decreto-legge 10 novembre 1978, n. 693,
recante norme in materia di imposta di regi-
stro per i contratti di locazione e subloca-
zione di immobili urbani» (1484) (Approva-
to dalla Camera dei deputati), previ pareri
della 2a e della 8a Commissione.

Annunzio di presentazione di relazione

P RES I D E N T E. In data 4 dicem-
bre 1978, a nome della 8a Commissione per-
manente (Lavod pubblici, comunicazioni),
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il senatore Santonastaso ha presentato la re~
lazione sul seguente disegno di legge:

«Disposizioni concernenti il personale
delle aziende dipendenti dal Ministero delle
poste e delle telecomunicazioni}} (1403).

Annunzio di presentazione del testo degli
articoli proposto dalla 8a Commissione
permaneme per il disegno di legge n. 1423

P RES I D E N T E. La sa Commissione
permanente (Lavori pubblici, comunicazio-
ni) ha presentato il testo degli articoli, pro~
posto dalla Commissione [stessa, per il dise~
gno di legge: «Interventi per alcune zone
del territorio nazionale colpite da calamità
naturali}} (1423).

Annunzio di richiesta di parere parlamentare
su proposta di nomL!J.ain ente pubblico

P RES I D E N T E. Il Presidente del
Consiglio dei ministri ha inviato, ai sensi
dell'articolo 1 della legge 24 gennaio 1975,
n. 14, la richiesta di parere parlamentare
sulla proposta di nomina del dottor Michele
Guido Franci a presidente dell'Ente auto~
nomo fiera campionaria internazionale di
Milano.

Tale richiesta, ai sensi dell'articolo 139-bis
del Regolamento, è stata deferita alla lOa
Commissione permanente (Industria, com-
mercio, turismo).

Annunzio di relazioni della Corte dei conti
sulla gestione finanziaria di enti

P RES I D E N T E. Il Presidente della
Corte dei conti, in adempimento al disposto
dell'articola 7 ddla legge 21 marzo 1955,
n. 259, ha tr.a:smessa le relazioni concernenti
la gestione finanziaria:

del Oonsorzio autonomo del Porto di
Genova, per gli esercizi dal 1973 al 1976
(Doc. XV, n. 14);

della Cassa maflÌJtJtima Tirrena per gN
infortJuni sul lavoro e le malattie, della Cas~

sa marittima Adriatica per gli infortuni su:!
lavnro e le malattie e ddLa Cassa marittima
Meridionale per gli infortuni sul lavaro e le
malattie, per gli eseroizi dal 1967 alI 1974
(Doc. XV, n. 107).

Tali documel1lti s.aranna ÌiniVIÌ<atialle Com~
missioni competenti.

Autorizzazione alla relazione orale
per il disegno di legge n. 1423

M I R O G L I O. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

M I R O G L I O. A nome della sa Cam-
missione permanente chiedo, a norma del~
l'articolo 77, secondo comma, del Regola~
mento, l'autorizzazione alla relazione orale
per il disegno di legge: «Interventi per al-
cune zone del territario nazionale colpite da
calamità naturali» (1423).

P RES I D E N T E. Non facendosi os-
servazioni, la richiesta avanzata dal senatore
Miroglio si intende accolta.

Discussione e approvazione, con modificazio-
ni, del disegno di legge:

{( Interventi per alcune zone del territorio
nazionale colpite da calamità naturali)}
(1423) (Relazione orale)

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca la discussione del disegno di legge:
{( Interventi per alcune zone del territorio
nazionale colpite da calamità naturali », per
il quale è stata autorizzata la relazione orale.

Do pertanto la parola al relatare, il quale,
nel corso del suo intervEnto, svolgerà anche
l'ordine del giorno n. 1 presentato dalla Com-
missione.

Si dia lettura dell'ordine del giorno.

B A L B O , segretario:

Il Senato,

in sede di discussione del disegno di
legge n. 1423, considerato che con l'eserci-
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zio 1978 cessano gli interventi previsti dalla
legge 26 maggio 1975, n. 183, e rilevato che
nelle zone dell'Irpinia, del Sannio e della
provincia di Caserta la ricostruzione abita~
tiva è stata effettuata in misura inferiore al
50 per cento del fabbisogno, mentre assai li~
mitata è stata la ricostruzione delle opere
di pubblico interesse e la realizzazione di
infrastrutture; rilevato altresì che in dette
zone non è stato affrontato il problema del
risanamento dei centri abitati, con pregiu~
dizio del riassetto del tessuto urbanistico;
considerato in particolare che dal 10 gen-
naio 1979 si determinerà la vacatio legis
per quanto concerne gli interventi ancora
occorrenti per il completamento dell'opera
di ricostruzione e per la rinascita delle zone
colpite dal terremoto del 1962, con gravi
riflessi sui 70 comuni dell'Irpinia, del San-
nio ed alcuni comuni della provincia di Ca~
serta, la cui popolazione vive in uno stato
di accentuata esasperazione conseguente al
disagio abitativo e alla stasi delle attività
economiche,

impegna il Governo a presentare con sol~
lecitudine un apposito disegno di legge in
ordine alla proroga degli interventi per la
ricostruzione e la rinascita economica delle
zone colpite dal terremoto del 1962, preve-
dendo un adeguato stanziamento di mezzi
economici.

9.1423.1 LA COMMISSIONE

P RES I D E N T E. Ha facoltà di par~
lare il relatore.

M I R O G L IO, relatore. Signor Presi~
dente, signori rappresentanti del Governo,
onorevoli colleghi, il disegno di legge 1423
al nostro esame prevede, come è noto, inter-
venti per alcune zone del territorio nazionale
colpite da calamità naturali, e precisamente
la parte nord-orientale del Piemonte, in par-
ticolare la VaI d'Osso la, la Valstrona e la
Valsesia, sconvolte da una tremenda allu-
vione il 7 agosto ultimo scorso, la Valle
d'Aosta, interessata da un violento nubifra-
gio il giorno 7 ottobre 1977, la regione Um-
bria nella zona del temano, colpita da even~
ti sismici il 30 luglio e il 5 e 7 agosto del

1978, nonchè un ulteriore intervento succes~
sivo in favore delle regioni Campania e Um~
bria per consentire il completa mento delle
opere di ripristino dei danni provocati da
pregressi eventi sismici nelle zone del San~
nio, dell'Irpinia e della Valnerina.

Successivamente, in sede di esame da par~
te della Commissione di merito detti inter-
venti sono stati estesi alle province di Mes-
sina e Agrigento in Sicilia, danneggiate dal
nubifragio del 20 ottobre 1978, nonchè alla
provincia di Teramo, in Abruzzo, danneggia~
ta dagli eventi alluvionali dell'ottobre 1978,
e al territorio comunale di Pozzuoli a segui-
to di fenomeni bradisismici verificati si nel
1970. In quell'occasione sono state altresì
aumentate alcune somme previste per la re~
gione Umbria e la regione Campania. L'even-
to aJluvionale del 7 agosto 1978, che ha dato
l'avvio a questo provvedimento, alla luce
dei danni che si sono verificati nella parte
nord-orientale del Piemonte e sud~occiden-
tale del Canton Ticino ha presentato carat-
teri di eccezionalità e risulta certo di gran
lunga il più grave tra gli eventi calamitosi
sopra elencati. L'evento che, come abbiamo
già ricordato, ha interessato particolarmen-
te la VaI d'Ossola e le sue valli laterali
(Isorno, Vigezzo, Anzasca, Antrona), la Val~
strona e la Valsesia, ha provocato la per-
dita di vite umane (si sono riscontrate 15
vittime, 15 feriti e 4 dispersi solo per la
parte italiana) e rilevanti danni ai servizi
primari, alle infrastrutture, agli abitati, al~
l'agricoltura, alla copertura vegetale, non~
chè gravi ulteriori dissesti dell'assetto idro~
geologico del territorio colpito.

Ovviamente la gravità dell'evento ha mo-
bilitato tutte le forze che per compito di
istituto intervengono in tali dolorose circo-
stanze. In particolare la regione Piemonte
è stata immediatamente presente e ha pre-
disposto ed attuato schemi organizzativi e di
coordinamento per avviare a soluzione con
tempestività i numerosi gravi problemi, uti-
lizzando, oltre alle proprie strutture tecni-
che, l'azione coordinata di tutte le forze so-
ciali disponibili nelle zone colpite, d'intesa e
con il supporto degli enti locali e dello Sta-
to; un'azione tempestiva, inteIHgente, che si
poneva precisi obiettivi, quale quello di



,<,erwto della Repubblica VII Legislatura~ 14955 ~

5 DICEMBRE 1978
r-:~~ ~n ~

ASSEl\lPLE,\ ~ RESOCONTO ST.E~OGR'\FIG}342a SEDUTA

giungere, tra l'altro, all'immediata attua-
zione di interventi di pronto soccorso a tu-
tela della pubblica incolumità con il ripri-
stino di infrastrutture primarie, nonchè alla
acquisizione di preliminari elementi cono-
scitivi, quale premessa indispensabile per lo
avv~o di una organica e sollecita politica di
ripristino di tutte le opere pubbliche e di
tutte le attività presenti nel territorio. Infat-
ti, superata la primissima fase dell'emergen-
za, in quella zona sono stati attentamente
esaminati i problemi più gravi che non pote-
vano, per l'entità dei danni e per la gravità
della situazione, essere risolti immediata-
mente. In particolare il problema delle co-
municazioni internazIOnali lungo la VaI Vi-
gezzo, percorsa dalla strada statale 337 e dal-
la ferrovia vigezzina, si evidenziava in tutta la
sua gravità per le numerose interruzioni che
interessavano in più punti entrambe le li-
nee di comunicazione, pregiudicando tra l'al-
tro il collegamento giornaliero dei 900 pen-
dolari con la Svizzera. Sempre nel novero
delle iniziative assunte dalla regione Piemon-
te giova ricordare che le iniziative stesse
sono state improntate non solo alla neces-
sità di risolvere i problemi di ricostruzione
ma, avviata l'operazione di accertamento e
veritfica delle cause che hanno provocato la
situazione di disastro, a cogliere l'occasione
per l'avvio di una verifica sui corretti usi
del territorio per avviare nel quadro dei me-
desimi una coerente politica di ricostruzio-
ne e di rilancio degli obiettivi di sviluppo
corretto e programmato. Parallelamente, con
l'ausilio dei geologi, del personale dell'ispet-
torato delle foreste e del genio civile veniva
avviata un'indagine per accertare l'entità, le
cause e il grado di pericolosità dei dissesti
idrogeologici. Le indagini succitate, che non
hanno trascurato nessun settore, dalla via-
bilità all'agricoltura, dalle opere idrauliche
alla sistemazione idrogeologica della zona,
dalla industria al commercio e all'artigiana-
to, dal turismo allo sport, agli edifici di ci-
vile abitazione, hanno permesso di indivi-
duare la necessità di avviare ben 225 inter-
venti di pronto soccorso per un importo
complessivo di oltre 7 miliardi e soprattutto
ancora una volta da esse è emersa la necessità
di concentrare da parte del Governo l'atten-

zione su una realtà finora eccessivamente
trascurata: sul suolo degradato, la cui man-
cata difesa è al tempo stesso causa ed effet-
to troppe volte di catastrofi sempre piÙ gra-
vi; sulle risoflse territoriali (acqua, energia,
boschi) che molto spesso sono colpevolmen-
te inutilizzate; sul fatto che la tragedia del-
l'Ossola è solo una tragica testimonianza di
quello che ormai è lo stato di dissesto del
nostro territorio, che tra l'altro evidenzia la
necessità di generalizzare l'obbligo di studi
geologici per i comuni, le comunità monta-
ne, i comprensori, per porre fine alla realiz-
zazione di opere di urbanizzazione che spes-
so da «attentati al territorio» si trasfor-
mano in « attentati alla vita », nonchè a si-
stemazioni montane o di corsi d'acqua che
per la loro irrazionale impostazione e gestio-
ne si traducono in un'inutile dispendio di
denaro pubblico.

E, proprio nel momento in cui il Parla-
mento è impegnato nella preparazione del
programma decennale di interventi per la di-
fesa del suolo, ci dobbiamo proporre, quan-
to meno, di dare una risposta a quanti ne-
gli anni scorsi si sono adoperati, cOoninutili
quanto inascoltate campagne di stampa, a
baiiersi affinchè la difesa dell'ambiente e
del territorio divenisse un dato culturale di
çarattere generalte e hanno avvertito che
;e gravissime manomissionl sul territorio
stesso, a volte anche autorizzate (mi rife-
risco soprattutto alle estrazioni di mate-
riali dai greti dei torrenti e dei fiumi).
non avrebbero potuto che prOovocaTe dei
danni che sarebbero stati pagati dall'inte-
ra collettività. L'alluvione dell'Ossola e quel-
]e delle altre zone sopra ricordate han-
no ancora una volta evidenziato il fatto che
la fatalità c'entra fino ad un certo punto;
vi sono fatti incontrollabili, vi è la realtà
di una precipitazione violenta, ma è altret-
tanto vero che sono bastate poche ore di
pioggia, sia pure violenta, per devastare e
paralizzare intere regioni.

Analogamente possiamo ricordare a noi
stessi che, se è vero che il fabbisogno dei
mezzi necessari per rendere più sicure le
nostre vallate dal punto di vista idrogeolo-
gico è enorme, quindi di difficile reperimen-
to, è altrettanto vero che l'apparato pubblico,
a tutti i livelH, non è mai stato in condizioni
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di spendere tempestivamente e razionalmen~
te i soldi via via stanziati dal Parlamento
in occasione di precedenti alluvioni. E co~
munque quel poco che è stato realizzato,
mancando di una ponderata visione di in~
sieme, quasi sempre ha raggiunto risultati
assai modesti rispetto a quelli che le opere
stesse si proponevano.

Auspicando pertanto che quelli in esame
siano gli ultimi eli una lunga serie di inter~
venti sporaelici e frammentari in quanto non
inquadrati in un piano nazionale, veniamo
all'esame del disegno di legge in questione
che, come è noto, prevede un impegno com-
plessivo di spesa di 190.270 milioni. Il prov-
vedimento è suddiviso in sette titoli. Il pri-
mo riguarda gli eventi alluvionali del 7 ago-
sto 1978 in Valle d'Ossola e prevede una
spesa di 113.270 milioni così suddivisa per
le principali destinazioni: 50.000 milioni al-
la regione Piemonte per provvedere al ri-
pdstino di tutte le opere di competenza de-
gli enti locali; 470 milioni per opere di edi-
lizia demaniale e di culto nei comuni dan-
neggiati; 7.500 milioni per lavori di siste~
mazione e riparazione delle opere idrauliche
di competenza dello Stato; 24.500 milioni al~
l'ANAS per il ripristino delle comunicazioni
stradali di competenza dello Stato.

Al titolo secondo, che riguarda interventi
per gli eventi alluvionali dell'agosto 1978 in
Valle d'Aosta, è prevista, tra l'altro, una spe-
sa di 2.000 milioni, quale integrazione di
stanziamenti già avvenuti a cura della re-
gione.

Al titolo terzo, che riguarda gli eventi si-
smici deU'agosto 1977 e del marzo, del lu-
glio e dell'agosto 1978 nell'Umbria sono pre~
visti 27.000 milioni per interventi in quella
regione.

Il titolo quarto riguarda interventi per gli
eventi sismici in Irpinia, Sannio e Valnerina
e prevede un contributo di 10.000 milioni per
ciascuna regione interessata.

Il titolo quinto riguarda il nubifragio del
20 ottobre 1978 nelle province di Messina e
di Agrigento. Si prevede il contributo di lire
15.000 milioni alla regione Sicilia per prov-
vedere alla riparazione di tutte le opere pub-
bliche danneggiate.

H titolo sesto riguarda gli eventi alluvio-
nali del 19-20 ottobre 1978 in Abruzzo e pre.

vede un contributo di 10.000 milioni per la
regione Abruzzo.

Il titolo settimo concerne il bradisismo di
Pozzuoli del 1970. È prevista una spesa di
2.000 milioni per provvedere al trasferimen-
to in altra località del territorio comunale
di Pozzuoli delle unità abitative, commer~
ciali, artigiane e professiollllWli del iI1ÌbneTer-
ra e di altre zone della città danneggiate dal
bradisismo, nonchè una spesa di 1.000 mi-
lioni da impiegare per la sistemazione, la
conservazione e il recUipero abitativo del
rione Terra, sempre di Pozzuoli, secondo il
piano predisposto dal comune interessato.

Come avevo ricordato, la Commissione ha
modificato, come si evince dal testo stam~
pato, le previsioni del Governo. E poichè
nel frattempo sono intercorsi chiarimenti
con il Governo in esito alla maggiore spesa
prevista inizialmente dal decreto~legge, la
Commissione ha autorizzato il sottoscritto a
presentare alcuni emendamenti agli articoli
17, 20, 22, 24 e 26 per quanto riguarda la
spesa prevista, emendamenti che ho presen~
tato in Aula in apertura di seduta e che pos~
so elencare. Il primo concerne la modifica
del primo comma dell'articolo 17, con l'in-
serimento del riferimento anche agli even-
ti si'smioi del marzo 1978; sempre al primo
comma dell'articolo 17 vengono sostituite le
parole « 30.000 milioni» con le altre « 27.000
milioni »; cioè è stata operata una riduzio-
ne di 3.000 milioni. All'articolo 20 analoga-
mente è stata apportata una modifica in di-
minuzione di 5.000 milioni. All'articolo 22
è stata apportata un'altra modifica in meno
di 3.000 milioni. All'articolo 26 di conse-
guenza l'onere complessivo previsto in
209.270 milioni viene ridotto a 109.270 mi-
lioni in virtù delle diminuzioni che ho diano
zi ricordato e che corrispondono alle som~
me complessive che ho già enunciato e che,
quindi, sono già comprensive di questi emen-
damenti.

Premesso quanto sopra, signor Presiden~
te, onorevoli colleghi, penso che sia neces-
sario corrispondere ad una esigenza di im~
mediato intervento a sostegno e rilancio del-
le economie di tutte le zone che ho ricor~
dato in questa breve relazione e delle atti~
vità produttive danneggiate o distrutte in
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queste zone del Piemonte, della Valle d'Ao-
sta, dell'Umbria, dell'Abruzzo, della Sicilia
e deUa Campania, se il Governo è d'accordo
nel portare a termine questo provvedimento
così come è stato impostato dalla Commis-
sione e successivamente ancora modificato
per rientrare nelle effettive possibilità di
bilancio contro le quali, oltre un certo li-
mite, è comprensibile sia difficile andare.
Questa legge speciale è stata per tanto tem-
po attesa e tutte le regioni interessate guar.
dano ad essa come ad un'ancora di salvez-
za. Pertanto invito l'Assemblea e gli onore-
voli rappresentanti del Governo a voler con-
siderare, fra le altre cose, anche l'estrema
opportunità ed urgenza di fare in modo che
questo provvedimento possa giungere a con-
clusione affinchè in quelle zone, così dura-
mente provate, si possano iniziare e portare
a compimento le opere definitive di ripristi.
no tanto attese.

Per quanto concerne l'ordine del giorno
n. l, il relatore esprime l'auspicio che esso
sia accolto dal Governo.

P RES I D E N T E. Dichiaro aperta la
discussione generale.

È iscritto a parlare il senatore Albertini.
Ne ha facoltà.

A L BER T I N I. Signor Presidente, ono-
revoli rappresentanti del Governo, onorevoli
colleghi, di fronte alla catastrofica alluvione
che il 7 agosto del corrente anno si è abbat-
tuta con particolare eccezionalità, anche alla
luce degli enormi danni che ha provocato,
nella parte nord-orientale del Piemonte ed
in altre località, il Governo, dimostrando
una particolare, tempestiva sensibilità, di
cui gli va dato atto, ha predisposto per fron-
teggiare la situazione di emergenza che si è
determinata il disegno di legge che è oggi
sottoposto al nostro esame e alla nostra ap-
provazione.

Si tratta di un provvedimento legislativo
di natura straordinaria perchè veramente
straordinario è stato l'evento e straordinari
sono state le necessità e gli oneri da fron-
teggiare per rimediare alle gravissime rot-
ture provocate nel tessuto territoriale e so-
ciale di quelle zone.

L'eccezionale alluvione, che ha particolar.
mente devastato la VaI d'Ossola, terra che
è particolarmente nota e cara al nostro po-
polo per il grande contributo dato alla lotta
di Liberazione e per la riconosciuta e tenace
capacità di sacrificio e di lavoro della sua
gente, e la VaI Maggia, nel finitimo cantone
svizzero, ha provocato, come ha detto il rela-
tore, quindici vittime umane, quattro di-
spersi e num,erosi feriti da parte italiana,
sei vittime ed un disperso da parte svizzera.

Inoltre si sono verificati distruzioni e dan-
ni rilevantissimi ai servizi primari, alle in-
frastrutture, agli abitati, alle attività im-
prenditoriali ed artigianali, all'agricoltura,
alle attività ed ai servizi turistici, nonchè
gravi dissesti nell'assetto idrogeologico del-
la località.

Per estensione, dimensione e gravità la
zona più colpita risulta la Valle Vigezzo, che,
tra l'altro, dal punto di vista paesaggistico,
è un vero gioiello nella costellazione delle
bellezze naturali italiane e dal punto di
vista culturale è un centro di primaria im-
portanza, avendo prodotto nel campo della
pittura un vivaio di artisti di fama nazio-
nale ed internazionale, tanto da meritare la
prestigiosa definizione di «Valle dei pit-
tori ».

Indiscutibilmente lo stato di trascuratezza
e di abbandono in cui per troppo lungo
tempo è stato lasciato quel lembo del no-
stro territorio nazionale è stato una compo-
nente negativa ed ha influito nel determi-
nare, quanto meno dal punto di vista della
quantità, qualità ed estensione, i rilevanti
danni provocati da quell'evento. E tutti, or-
gani dello Stato, Governo, forze politiche,
dobbiamo riconoscere le nostre manchevo-
lezze per non aver provveduto con tempe-
stivi interventi a mettere quel territorio,
come altri d'altronde, in migliori condizio-
ni di difesa.

Indipendentemente da questa considera-
zione è doveroso riconoscere che la forza
dell'uomo è impotente nell'impedire lo sea-
tenamento delle forze distruttrici della na-
tura, come quello che ha provocato il disa-
stro che è oggetto dei provvedimenti al no-
stro esame.

I fattori idrologici che hanno causato
l'evento sono caratterizzati dal fatto che nei
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giarni precedenti il 7 agosto si è verificata
una zona di bassa pressione che ha interes-
sato una vasta area dell'Eurapa occidentale.
Una tale situazione barica, accompagnata
da una rapida variazione di temperatura, ha
provocato nell'arco alpino occidentale una
serie di perturbazioni atmosferiche a carat-
tere temporalesco, con piogge intense e pie,.
ne eccezionali nei carsi d'acqua dei bacini
interessati, che hanno avuto particolari in-
tensità nelle zane del Piemonte nard-orien-
tale e del Ticino.

In questa situazione, data l'intensità e la
concentraziane della precipitazione del 7
agasta, che nel suo epicentro della VaI Vi-
gezza ha superato i 300 millimetri nelle 24
ore, raggiungendo una punta di oltre 150
millimetri in due ore dalle 18 alle 20, carne
è stata accertato dal pluviografo di Domo-
dossola, il disastro era inevitabile, tenuto
conto della natura geologica della zana, del-
la scoscesità delle montagne che delimitano
le valli, della insufficienza degli alvei dei
fiumi e torrenti, incapaci di raccogliere l'e,.
norme massa d'acqua tanta repentinamente
precipitata e di altre concause naturali che
aggravarono la situazione.

Se dalla indicazione, sia pure sammaria
e insufficiente, deHe cause passiamo all' esa-
me dei danni, si può avere una valutazione,
sia pure approssimativa, degli effetti cata-
strafici dell'alluvione. Oltre alle irreparabi-
li perdite umane e allo sconvalgimento del-
l'assetta idrogeologica delle zone corpite ~

che implica un largo impegno di lavoro e fio
nanziaria, anche per l'elabaraziane e l'at-
tuazione dei progettati piani di bacina di-
retti a prevenire altre calamità di tale am-
piezza ~ danni di gravità eccezionale si sono
verificati nel sistema delle comunicazioni,
con la distruziane e il danneggiamenta di
lunghi tratti della strada statale n. 337 del-
la VarI Vigezzo di callegamenta internazia-
naIe con il Canton Ticino, della strada sta-
tale n. 549 della Valle Anzasca, con la com-
pleta interruziane del traffico veicolare e pe-
danale, can la distruzione di numerosi pon-
ti. A questi danni vanno aggiunti, sia pure
in praporziani minori, i danni subìti dalle
varie strade provinciali di collegamento e
dalla strada statale n. 229 della VaI Sesia.

Oltre al sistema viario, in fatto di ca-
municazioni gravi danni ha subìto la fer-
rovia delle Centovalli, che, stabilendo una
camunicazione diretta tra il Canton Ticino,
la VaI d'Ossola e il Canton Vallese, attra-
verso la VaI Vigezzo, castituisce un elemen-
to importante nel sistema dei trasporti inter-
nazionali italo-svizzeri e svolge un ruola
importante saprattutto per il cospicuo mo-
vimento dei numerosi lavoratori pendolari
frontalieri che giarnalmente si recano nella
vicina Svizzera per ragioni di lavoro. Il crol-
lo di quattro ponti su questa linea, l'aspor-
taziane totale di centinaia di metri di rile-
vato ferroviario e la distruzione di lunghi
tratti di impianti fissi di linea, oltrechè im-
plicare un rilevante impegna finanziario e
lavari per tempi lunghi, prapone >laoppor-
tunità di studiare soluzioni tecniche diver-
se, da realizzare comunque in sostanziale
coerenza con gli interventi di riassetto idro-
geologico della valle. La distruzione di ac-
quedotti e altri servizi primari completa
l'immensità della catastrafe.

Alle distruziani e ai danneggiamenti su-
bìti dai servizi e dalle infrastrutture vanna
aggiunti quelli delle attività imprenditoria-
li, artigianali, agricole e turistiche, la cui
entità. è rilevante, quanda si pensa che sono
state coinvolte industrie came la SISMA,
industria a partecipazione statale, la Ru-
mianca nell'Ossola 'e la SILT in pravincia
di Vercelli, che insieme occupano migliaia
di lavoratori: in particolare la SISMA ha
subìto J'intera distruzione di due centrali
"lettriche, che farnivano l'energia per il fun-
?ionamento del suo stabilimento di Villa-
dossola.

Il pronto, instancabile ed efficace inter-
vento della regione, can la presenza in loco
per lunghi periodi del sua presidente, di
membri della giunta e di consiglieri regio-
nali di tutte le parti politiche, con !'insedia-
mento nel centro valle e nella località vigez-
zina più colpita di due uffici tecnici; del-
l'amministrazione provinciale, dei sindaci e
degli amministratori delle camunità monta-
ne, altrechè quella degli argani dello Stata
quali la prefettura, l'ANAS, il magistrata
del Po, l'esercito, i carabinieri, la polizia, la
guardia di finanza e i vigili del fuoco, che
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si sono prodigati in una gara di umana
solidarietà, ha reso possibile, con immedia.
te e sostanziose decisioni di pronto inter.
vento, alleviare le sofferenze di quella po.
polazione tanto provata e predisporre le
prime misure per ristabilire i servizi pri.
mari indispensabili.

Il contributo di quella popolazione rude,
ma profondamente tenace e volitiva, è stato
generoso, coraggioso e determinante nel-
l'apprestamento delle prime opere per rista-
bilire le condizioni per la ripresa della vita
civile e dei rapporti che essa comporta.

La CEE, con atto di cui le dobbiamo
gratitudine e riconoscenza, ha voluto di-
mostrare anche in questo frangente la sua
solidarietà, stanziando un sostanzioso con-
tributo come aiuto di emergenza, non esclu-
dendo la possibilità di aiuti di altra natura
che, in base alla dichiarazione del commis-
sario Tugendhat, si è ris'ervata di valutare
in base alle informazioni che verranno date
dalle autorità italiane in merito ai danni
subìti.

Ora si tratta di dare un riassetto alle zo-
ne colpite, di ristrutturare le opere distrut-
te o danneggiate, di predisporre gli oppor-
tuni accorgimenti per la rinascita di un
comprensorio alpino che è stato uno dei
pionieri della nostra economia moderna fin
dai primissimi momenti dell'industrializza-
zione del nostro paese, vuoi per la capacità
di lavoro e di sacrificio della sua popola-
zione, vuoi per la vicinanza delle fonti di
energia iidroelettri'Che, vuoi per le allora
privilegiate vie di comunicazione con il re-
sto del paese e deH'Europa centrale, ma che
ora sta intristendo e immiserendo per lo
stato di isolamento in cui è ridotto in con-
seguenza del mancato aggiornamento e am-
modernamento dei suoi sistemi di comunica-
zione.

Il giornale «La Stampa» di Torino del
28 novembre ultimo scorso, in un articolo
dedicato a questo specifico problema, in
modo sintetico ma molto espressivo, in un
titolo di quattro colonne rappresentava in
modo plastico questa situazione: «L'alto no-
varese da crocicchio d'Europa ad area debo.
le dell'economia piemontese ».

Senza entrare nei suoi dettagli, il provve-
dimento che è al nostro esame, nella sua

articolazione, poteva soddisfare le esigenze
immediate per la ricostruzione di quelle
zone.

Ritengo opportuno sottolineare !'impor-
tanza, oltrechè la novità, di far partecipare
democraticamente alla amministrazione de-
gli interventi ,le popolazioni interessate, me-
diante l'assegnazione dei mezzi occorrenti
alla regione, con la partecipazione alla loro
gestione degli enti locali.

Il disegno di legge, a mio parere, con gli
opportuni accorgimenti per la soluzione del
problema delle comunicazioni viarie che sta
a monte di tutto, poteva essere considerato
nelle sue linee generali sostanzialmente po-
sitivo e meritava una sollecita approvazione
per le finalità che si era proposto, tenuto
conto che era stato determinato e giustifi-
cato daJle distruzioni particolarmente gravi
che l'Ossola aveva subìto. Invece si è note-
volmente appesantito durante il suo iter
davanti alle Commissioni competenti, ha avu.
to un corso tormentato, anomalo e quasi
paradossale, coIllie quando in sede di Com.
missione di merito il Governo ha presentato
un emendamento con il quale proponeva
una deroga all'articolo 18.bis della legge 16
ottobre 1975, n. 492, sul tipo di quella con-
cessa per il Friuli, per permettere di toglie-
re l'Ossola dallo stato di isolamento in cui
si trova e poi in sede di Commi1ssione bilan-
cio la proposta è stata bloccata dal rappre-
sentante dello stesso Governo che ha espres-
so un parere contrario suHa stessa materia.

È una contraddizione che lascia perplessi
e ci dà un senso di profonda amarezza sul
modo di funzionamento dei nostri organi di
governo, tanto pill che non si capisce la
ragione del parere contrario del rappresen-
tante del tesoro su una misura che non
aveva carattere dispositivo, e che non im-
plicava disposizione di spesa, ma che era
di natura programmatica nel senso di eli-
minare un ostacolo per riaprire il discorso
sulla opportunità e possibilità o meno di
dar vita in concreto alla realizzazione di un
tratto di strada che fa parte del program-
ma autostradale contemplato nella conven-
zione tra lo Stato e la società autostrade
dell'IRI.
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A tale riguardo ho parlato prima di pro-
gressivo steriIimento e immiserimento del-
1'0ssolla in specie e dell'alto novarese in ge.-
nere, che un tempo erano all'avanguardia
nell'attività produttiva dell'intero paese, e
ho osservato che questo regresso è da impu-
tare aLlo stato di isolamento in cui è caduto
quel territorio a causa del mancato ammo-
dernamento del sistema di comunicazioni.

Ebbene, occorre dirlo a chiare lettere: sia
prima che dopo il disastro dell'alluvione il
problema delle comunicazioni era all'ordine
del giorno di ogni riunione e di ogni discus-
sione, e tutto l'annoso problema dell'eli-
minazione della strozzatura del lago Mag-
giore e dell'ammodernamento della via-
bilità dell'Ossola era ed è considerato di
carattere primario su tutto per creare le
premesse per la rinascita di tutta quella
zona.

A titolo personale, perchè non voglio coin-
volgere in questo impegno se non la mia
coscienza di cittadino di quella terra, devo
dire che proprio per questa ragione ero e
sono convinto dell'assoluta necessità di af-
frontare finalmente questo problema. Il
tronco autostradale, di una trentina di chi-
lometri, da Gravellona Tace a Invorio, con
una bretella per la congiunzione all'auto-
strada dei Ilaghi, che rientra nel piano del-
l'autostrada Gravellona-Voltri, meglio cono-
sciuta come autostrada del Sempione, già in
parte realizzata neIla sua parte sud. risol-
verebbe il problema di togliere dall'isola-
mento 1'0ssola e l'alto novarese e creerebbe
da una parte le condizioni per far uscire
quella zona vasta e operosa dallo stato di
malessere in cui si trova, contribuendo dal-
l'altra in modo decisivo anche a risolvere it
problema delle nostre comunicaz'ioni con la
Svizzera e l'Europa centro-occidentale.

È noto infatti che gli svizzeri hanno, per
quanto li riguarda, risolto in modo brillan-
te, con un'opera veramente grandiosa dal
punto di vista di ingegneria stradale, il pro-
blema delle comunicazioni attraverso il va"
Hco del Sempione. Le autorità federali di
quel paese, in occasione dell'inaugurazione
den'ultimo e più importante tronco da
Schalberg a Briga, sottolineando che quel-
l'opera che è costata parecchie centinaia di

milioni di franchi svizzeri non può esse-
re fine a se ,stessa, ma deve mirare a slta-
bilire una congiunzione rapida tra l'Europa
centrale e il Mediterraneo, si sono chieste
cosa farà l'Italia per rimediare alle gravis-
sime difficoltà di transito da Iselle ad Ara-
na, specialmente per la strozzatura del lago
Maggiore, e per portare anche da parte italia-
na le vie di comunicazione, in quel tratto, a
livello tale che consenta l'assorbimento e
il deflusso del normale traffico stradale,
che è oggi servito àall'insufficiente strada
del Sempione, che per ampiezza e scorrevo-
lezza è rimasta pressochè nelle condizioni
dell'originaria struttura napoleonica.

È un interesse vitale per la mia zona che
mi porta a queste considerazioni, ma è an-
che una profonda ragione politica perchè
lo stato di malessere in cui essa si trova ha
generato un tale malcontento da sfociare in
forme di protesta tali che trovano nell'Os-
sola il terreno favorevole al sorgere di un
movimento autonomista, l'UOPA, che con
una forte dose di demagogia lancia la pa-
rola d'ordine per la creazione di una regio-
ne a statuto speciale; movimento che ha
largo seguito purtroppo tra quelle popola-
zioni e che è caratterizzato dalla sfiducia
nei confronti del Governo centrale e regio-
nale e dei partiti politici.

Noi non possiamo chiudere gli occhi e re-
stare indifferenti di fronte a questi movi-
menti centrifughi, perchè essi sono feno-
meni che possono portare a gravi distor-
sioni e a gravi perturbnioni nella vita poli-
tica del nostro paese.

P RES I D E N T E. E iscritto a par-
lare il senatore Ottaviani. Ne ha facoltà.

O T T A V I A N I. Signor Presidente,
non ripeterò le cose dette in Commissione
in merito al disegno di legge che stiamo di-
scutendo nè le cose dette dal reI-atore, che
ha illustrato la portata e i contenuti di que-
sto disegno di legge. D'accordo quindi sui
contenuti e sul merito del disegno di legge:
conosciamo le motivazioni da cui esso ha
tratto origine, ossia il ripetersi nel nostro
paese di gravi calamità naturali.
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Ho chiesto però di parlare per fare qual-
che riflessione, non tanta sul merito e sui
contenu1:i, quanto sul modo di procedere di-
nanzi a fatti di questa natura. Credo che
tutti i colleghi, in mO'do particolare quelli
dell'Sa Commissione che hanno ripetutamen-
te esaminato questo disegno di legge, abbia-
no avvertito un qualche disagio nel corso
della disoussione; disagio dovuto al fatto che
nè il Governo nè il legislatore nazionale co-
minciano a tener conto di quelle novità che
sono intervenute nel quadro giuridico ed
istituzionale che disciplina in mO'da profan-
damente diverso dal passato questa materia.
È vero, di provvedimenti come questo avre-
mo purtroppo bisogno anche in avvenire;
non credo che saranno sufficienti leggi pro-
grammatarie per la difesa del suolo, nè leg-
gi-quadro per fronteggiare le calamità per
farci con fondata speranza pensare che
provvedimenti straordinari ed ecoezionali
non siano necessari quando, appunto, nel
paese si verificano questi eventi eccezio-
nali e straordinari. Ma credo che d'ora in
poi dobbiamo affrO'ntare questi temi in mo-
do diverso dal passato.

Chi ha letto il disegno di legge ha visto
che si è partiti dalle calamità intervenute
a fjne luglio, per poi scendere giù fino a
quelle dell' ottobre inaltrata, per poi risalire
a rifinanziare vecchie leggi che risalgono al
1970 a ancora prima; e tutto questo è stato
fatto ~ è pure noto ~ con un certo affan-
no, nell'incertezza fra l'altro delle disponi-
bilità dei finanziamenti. A me pare che per
superare queste difficoltà dobbiamo con-
frantaI'd con le novità che sono intervenute
nel nostro paese, can il nuovo quadra giuri-
dico-istituzionale che è conseguente al com-
pimento di quel processo rifarmatore dello
Stato e della pubblica amministraziane in
genere, che si è realizzata can il decreto del
Presidente della Repubblica n. 616, che ha
completato il trasferimento delle funzioni
alle regioni. Qual è questo quadro nuova che
impone a Governo e legis'latore di modifi-
care procedure vecchie e non sempre effi-
caci e risalutive nei confronti del prablema
delle calamità naturali? Il quadro è molto
semplice; le competenze sia a franteggiare
il momento dell'emergenza (i casiddetti in-
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terventi di pronto soccorso) sia a realizzare
gli interventi relativi alle opere di ricostru-
zione 'rese necessarie dalle calamità sono
stati trasferiti alle regioni con una sola ec-
cezione: quando si fosse in presenza di ca-
lamità così grarvi e straordinarie da rendere
necessaria la namina di un cammissario
speciale ad hoc. Solo in questo caso inter~
viene la competenza dello Stato; per il resto
la competenza è tutta regionale.

È chiaro tuttavia che bisogna mettere le
regioni in condizione di realizzare gli inter-
venti necessari. Ma anche qui la normativa
è chiara. La Costituziane e la legge n. 281,
che regola la disciplina finanziaria delle re-
gioni, hanno definito con esattezza come si
deve procedere. La legge n. 281 sulla finan-
za regionale afferma il principio che le re-
gioni si reggonO' su tre fondamentali fonti
di finanziamento: quella prevista dall'arti-
colo 8, che istituisce il fondo comune per
l'espletamento dell'attività normale, quella
dell'articolo 9, che istituisce il fondo specia-
le per l'attuaziane dei programmi di svilup-
po (perchè la regola consacrata in tutti gli
statuti delle regioni è quella di amministra-
re secondo la lagica della programmazio-
ne) e quella dell'articolo 12, che prevede fi-
nanziamenti straordinari dello Stato alle re-
gioni per realizzare programmi straordinari.

In sostanza quindi siamo in presenza di
un semplice compito da parte dello Stato:
un trasferimento di risorse per l'attuazione
di specifici programmi che sono appunta
conseguenti alle calamità, per fronteggiarle
nel momento de1l'emergenza e per avviare i
processi di ricostruzione. Ma è chiaro che
questo trasferimentO' di risOl'se deve avveni-
re non ~ lasciatemelo dire, calleghi ~ co-

me è avvenuto finora, anche con questo di-
segno di legge, in mO'do a dir poco empiri-
co; deve avvenire in modo documentato,
programmato, efficace, per dare a questo
sempre sofferto trasferimento di risorse na-
zionali tutta la capacità operante per andare
incontro alle esigenze della popolazione. Da
ora in poi, si davrebbe dare corso non a prav-
vedimenti che siano l'omnibus sul quale
si carica tutta, ma a provvedimenti ad hoc
che nascano alla base, che siano proposti
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dalle istituzioni competenti, dalle regioni che
avanzino richieste sulla base di indagini,
di analisi scrupolose, documentate, sulla ba~
se di programmi di intervento specifici, stu-
diati e pensati. In questo modo il trasferi-
mento di risorse può avvenire con la certez-
za che esso andrà a rendere un s~rvizio ef-
fettivo alla popolazione, che servirà a risol~
vere un problema urgente e concreto, tro~
vando le strutture di base già pronte ad
operare.

La stessa cosa dovrebbe avvenire per quan-
to si riferisce al rifinanziamento di leggi pas-
sate. Spesso avviene, onorevoli senatori, che
il Parlamento rifinanzia leggi per eventi ca-
lamitosi passati qualche volta da decenni,
senza che sappia nulla di come siano stati
gestiti i vecchi finanziamenti. Ognuno di noi
ha delle esperienze, ognuno di noi conosce
situazioni, e potrebbe fare riferimento spe-
cifico a fatti specifici. Io credo che quando
si va a rifinanziare leggi passate che hanno
trasferito risorse non sufficienti per portare
a compimento l'opera di rÌ'Costruzione lo si
dovrebbe fare sulla base di una relazione e
di una documentazione che dica come siano
stati spesi i fondi, quali siano state le diffi~
coltà incontrate e quali siano le ulteriori ne-
cessità che devono essere fronteggiate.

Ecco perchè voglio sperare che un prov-
vedimento siffatto sia l'ultimo che il Par1a~
mento sia chiamato ad approvare, e non cer-
to perchè si possa tfondatamente sperare che
non si debbano fronteggiare eventi calamito-
si, ma perchè si debbono modificare proce~
dure e meccanismi se vogliamo che queste
11sorse, non facili da recuperare, così diffi~
cilmente sottraibili ad ahri tipi di investi~
menti nei settori produttivi, possano dare
tutto il positivo risultato che le popolazio-
ni da esse si attendono.

Per concludere, signor Presidente, una bre-
vissima notazione circa l' emendamento pre~
sentato dal Governo all'articolo 4 con il qua-
le si chiede in sostanza di autorizzare la co-
struzione del tronco autostradale Gravello~
na Toce~Invorio. Abbiamo in Commissione
espresso chiaramente il nostro pensiero. Ci
rendiamo conto che possano esistere, non
-:oltanto nella zona colpita della VaI d'Osso~
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la, ma anche in altre parti del territorio na-
zionale, situazioni che impongano un riesa~
me critico della portata deWarticolo 18-bis
della legge n. 492 del 1975 e per questo rite~
niamo che, anzichè, come ha fatto il Gover-
no attraverso questo emendamento, surret~
tiziamente vanificare la volontà espressa dal
Padamento e riaprire un discorso in modo
così settoriale, particellare e quindi anche
pericoloso, si debba presentare da parte del
Governo una proposta di legge che affronti
tutta la situazione italiana nel suo comples~
so, che individui quali sono quei tratti di
autostrada la cui costruzione può servire a
dare senso, a dare redditività, a rendere più
razionale il sistema autostradale costruito;
questa visione organica e complessiva, che
copra tutte le esigenze che a questo titolo
si verificano nel nostro paese, è opportuno
sia sottoposta ad un confronto serio ed obiet-
rivo che potrà anche giungere a una modifi~
ca dell'articolo 18~bis della legge n. 492. Per-
tanto, come abbiamo fatto in Commissione,
vorremmo invitare il rappresentante del Go-
verno a ritirare questo emendamento e ad ac~
cogliere invece un ordine del giorno presen-
tato da colleghi rappresentanti di diverse for-
ze politiche, che invita il Governo a predi-
sporre llno studio complessivo che affronti
i nodi e le strozzature, se esistono, della strut-
tura della rete autostradale italiana e che
proponga soluzioni meditate, organiche e per
questo efficaci. (Applausi' dall' estrema sini-
stra) .

P RES I D E N T E. È iscritto a par-
lare il senatore Del Ponte, il quale, nel cor-
so del suo intervento, svolgerà anche gli
ordini del giorno nn. 2 e 3 da lui presentati
insieme ad altri senatori.

Si dia lettura degli ordini del giorno.

B A L B O, segretario:

Il Senato,

in sede di discussione del disegno di
legge n. 1423;

considerata l'esigenza di autorizzare la
costruzione del tronco Gravellona Toce-In-
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vario con diramazione per Sesto Calende
della aUTOstrada Voltri-Sempione;

avvertita la necessità di riesaminare il
problema autostradale, anche in riferimen-
to all'articolo 18-bis del decreto-legge 13 ago-
sto 1975, n. 376, convertito, con modifica-
zioni, nella legge 16 ottobre 1975, n. 492,

impegna il Governo a presentare, a breve
scadenza, alla luce delle conclusioni della
indagine conoscitiva effettuata dalla 8a Com-
missione permanente del Senato sulla ({ Si.
tuazione autostradale e le sue prospettive »,
un disegno di legge che preveda un piano
organico di completamenti dei tronchi au-
tostradali, da rendere funzionale ed econo-
mica l'attuale rete autostradale.

9.1423.2 DEL PONTE, SANTALCO, BENAGLIA,

OTTAVIANI, GENOVESE

Il Senato,

nell'esaminare il disegno di legge n. 1423;
considerata l'esigenza di superare l'iso-

lamento delle zone dell'Ossola e per un suo
rilancio dopo la disastrosa alluvione del 7
agosto del presente anno;

tenuta presente l'attuale difficile situa-
zione socio-economica del comprensorio Ver-
bania-Cusio-Ossola;

richiamati altresì gli impegni già ;'\ssun-
ti dal Governo italiano ai fini del potenzia-
mento dei collegamenti stradali internazio-
nali di questa zona con la Confederazione
elvetica,

impegna il Governo ad inserire nei pro-
grammi costruttivi dell'ANAS per il trien-
nia 1979-81, previsti dall'articolo 36 del di-
segno di legge n. 2433, in discussione alla
Camera dei deputati, la realizzazione di un
collegamento, con caratteristiche di super-
strada, tra Gravellona Tace e Invorio.

9.1423.3 DEL PONTE, MIROGLIO, BENAGLIA

P RES I D E N T E. Il senatore Del
Ponte ha facoltà di parlare.

D E L P O N T E. Signor Presidente,
onorevoli rappresentanti del Governo, ono-
revoli colleghi, a circa quattro mesi dalla

disastrosa alluvione che ha coLpito nella not-
te tra lunedì 7 e martedì 8 agosto l'arco
alpino nord-occidentale e in particolare al-
cune vallate dell'Ossola, il disegno di legge
n. 1423 che prevede ({ interventi per alcune
zone del territorio colpite da calamità na-
turali » è sottoposto al nostro esame.

Vi è stato un ampio dibattito in Commis-
sione, e sia non formale nè di cortesia il
mio grazie al relatore e soprattutto al Pre-
sidente, che tanto si è adoperato per acco-
gliere i nostri inviti, anche se forse non
sempre del tutto corretti, e che soprattutto
ha ben compreso la neces>sità di portare avan-
ti con urgenza il disegno di legge. Sono stati
accolti in Commissione numerosi emenda-
menti che hanno portato l'onere complessi-
vo del provvedimento, inizialmente predispo-
sto dal Governo in circa 135 miliardi, ad un
nuovo impegno finanziario di circa 209 mi-
liardi. Credo che il Governo dovrà esprimer-
si in merito e darci il suo parere su alcuni
emendamenti, certo di non poco conto, che
in sede di Commissione sono stati ritirati,
ma che verranno in parte ripresentati nel
corso della discussione.

Per dovere di franchezza vorrei subito
evidenziare che non potrò non chiedere al
rappresentante del Governo di ripresentare
il suo emendamento all'articolo 4 per la
deroga, per il tratto che tanta rilevanza ha
per 1'0ssola disastrata, dal disposto dell'ar-
ticolo 18-bis della legge n. 492 del 1975, che
blocca, o meglio sospende, la costruzione di
nuove autostrade o tratte autostradali. Così
dico subito che non sono contrario a tutto
quanto, attraverso questa legge, potrà, per-
fezionando il provvedimento, andare incon-
tro a esigenze di giustizia e di solidarietà nei
confronti di altre zone e altre popolazioni
del territorio nazionale colpite in questi ul-
timi tempi da calamità naturali.

Mi scuso 'se nel mio intervento parlerò
soprattutto dell'Ossola.

Mi si creda, vorrei avere parole e 'soprat-
tutto la capacità di esprimere i sentimenti
che provo, per significare come, al di ,là e
al di sopra di incomprensioni, diffidenze ed
egoismi, emergono nel mio animo ~ in oc-
casioni come questa ~ sentimenti che ri-
chiamano un grande spirito di solidarietà e
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di unità na~ionale; quei sentimenti che ani~
m:lrono i migliori di noi nei grandi momenti
della Resistenza e della ricostruzione.

Non a caso ho voluto in proposito ri~
chiamarmi alla Resistenza; mi è caro ricor~
dare i fratelli Di Dio, di origine siciliana, tra
le figure più eroiche e leggendarie della glo-
riosa storia dell'Ossola partigiana.

L'Ossola e la Sicilia, l'Ossola e l'Abruzzo,
1'0ssola c il Meridione in genere: quanti le~
gami e testimonianze che risalgono all'espe~
rienza di allora, alle correnti migratorie del
dopoguerra e anche al tessuto sociale degli
attuali residenti nell'Ossola; territori e popo~
lazioni che sembrano tanto lontani ma che,
come ieri, anche in questa triste circostanza
si sentono più che mai affratellati.

Pertanto parlerò dell'Ossola avendo ben
presente la realtà e la necessità di tutte le
altre zone e popolazioni che hanno in comu~
ne con l'Ossola anche l'impegno di affron~
tare e superare le conseguenze di recenti di~
sastri naturali.

È doveroso esprimere innanzitutto in que~
sta alta sede quanto nell'occasione è stato
da tutti riconosciuto: la serietà e !'immedia-
tezza con cui è stato affrontato il dopo al~
luvione. Il plauso e il più vivo ringraziamen~
to vanno a tutti coloro che hanno assicura~
to una presenza tempestiva ed efficace per
fronteggiare la situazione di emergenza se~
guita all' evento calamitoso e hanno porta~
to concreta solidarietà alle popolazioni col~
pite: il Governo, il Parlamento, la regione,
l'amministrazione provinciale, i sindaci, gli
enti locali, le autorità centrali e periferiche
dell'amministrazione statale, le forze dell'or-
dine, i carabinieri, la polizia, le guardie di
finanza, le guardie forestali, i vigili del fuo~
co, i reparti militari, la Croce rossa e il soc-
corso alpino, i volontari di varie associazioni
ed anche i giornalisti e le radio locali che
eon servizi puntuali hanno sensibilizzato
l'opinione pubblioa e gli organismi compe~
tenti ai problemi posti dalla situazione di
emergenza.

L'esperienza e la conoscenza dell'Ossola è
remota in fatto di frane, aHuvioni, valan~
ghe; remota ma anche recente, e sempre
purtroppo presente, se è vero che ~ in questi
ultimi due anni ~ questa che è alla nostra

attenzione è la terza disastrosa alluvione
che colpisce la nostra zona: e tutti parlano
di quest'ultima come di una delle più deva~
stanti per questo territorio.

Il sole che il mattino dell'8 agosto è spun~
tato all'orizzone ad illuminare tante rovine
ha ancora una volta voluto significare il
riscatto della vita e la fondamentale bontà
deJla natura. La grande distruzione si era
fermata, ma se ne devono raccogliere gli
insegnamenti per gli anni a venire.

Non è questa l'occasione per entrare in
una analisi, per ricercare colpe, responsabi~
Iità, errori e neppure per fare tristi bilanci
dei gravi danni, del resto ben conosciuti ed
ampiamente esposti in documentate rela~
zioni.

È inutile pure ripetere quanto da anni si
va auspicando sulla necessità di una legge~
quadro sulle calamità al fine di superare la
frammentarietà dell'attuale legislazione in
materia; una legge suscettibile di essere ap~
plicata con criteri di automaticità ai singoli
episodi calamitosi, evitando così il ricorso
a norme parziali, frammentarie o a leggi spe~
ciali che lasciano sempre dei problemi inso~
luti o delle situazioni di disparità di trat~
tamento.

Con una legge~quadro per le calamità è
piÙ che mai tempo inoltre di varare il pia~
no per la difesa del suolo.

Ma vorrei semplicemente che si mediti con
maggiore impegno e profitto su questi lut-
tuosi eventi, onde evitare che ancora una
volta molti seri proposti rimangano aHo sta~
dio di buone intenzioni.

Scriveva recentemente su una locale rivi~
sta scientifico~culturale un noto studioso e
naturalista, profondo conoscitore della zo~
na: « Cessata la buzza» (buz~a: così da noi
vengono chiamate le periodiche e sconvol~
genti piogge che hanno carattere alluviona~
le) « le acque lentamente calmarono, i tor~
renti tornaronO' a scorrere pacati e quasi me~
lensi come se nulla fosse accaduto. Ma la
verde valle è segnata da lunghi solchi, da
distese coperte di alberi divelti, da radici
contO'rte e da detriti di ogni genere che mo~
strano il lavoro pugnace, cattivo, subdolo
delle acque. Il fiume ha cambiato per Jun~
ghi tratti il suo letto ed il fiume scorrerà
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ancora pigramente in questo nuovo letto
come se lo occupasse da sempre. Le distese
sconvolte torneranno a coprirsi di verde pra~
to e di bosco, dove scorrazzeranno i bambi~
ni che invadono l'a valle nei mesi estivi e la
alHetano con i loro giochi. Il muschio scen-
derà ancora a ricoprire le umide rocce in
cui scorrono i ruscelli e i torrenti. Tutto
continuerà come prima fino alla prossima
volta, quando sopra tutto questo pigro dive-
nire si scatenerà una nuova bufera e ripren-
derà rapido, violento e implacabile H lavorìo
modellatore delle acque di rompenti che nes-
stmo può o vuole frenare. Sì, la valle è sen-
za dubbio un'opera d'arte della natura, ma
resterà perennemente incompiuta per !'iner-
z~a e la rassegnazione dell'uomo ».

Riprendo questo spunto, che certamente
risente troppo di tutto quello che non si è
fatto o si. è fatto male per il passato (il Par-
lamento ,weva lodevolmente approvato pre-
cedenternente, con tempestività insolita, da
record direi, la legge 3 gennaio 1978 che
prevedeva appunto interventi e stanziamenti
per quest:a stessa zona dopo l'alluvione dei
primi dell'ottobre 1977: purtroppo nell'ago-
sto successivo, alla data dell'ulti.mo catacli~
sma, anco:':'a nulla o quasi nulla si era visto
in OS501a in merito all'applicazione di quel
l1rovvedimento), per affermare che non so-
no sufficienti le parole, le buone intenzioni
e le promesse ad esorcizzare agli occhi del-
le popolazioni gli s"!)ettri tristi che ogni disa~
stro evoca: ritardi spaventosi nella ricostru~
zione, ineifficienze, conflitti di competenza
fra i vari organi, talvolta purtroppo anche
speculazioni ed affarismo della peggiore spe-
cie nelle opere pagate dalla collettività.

Siamo tutti consapevoli che la fiducia è
un bene da conservare e che le popolazioni
dell'Ossola la misureranno nel momento in
cui le opere di ricostruzione 'saranno finite
e lo sviluppo strutturale un fatto compiuto.
Perchè, nonostante tutto, sono certo che gli
ossolani, 1'0ssola, non sono affatto «in gi~
nocchio» o «in stato di pre~collasso », co-
me è stato scritto su autorevoli quotidiani
nazionali. La solidarietà generale dimostrata
all'Ossola nella triste occasione (anche a li-
vello di Comunità economica europea si è
significato questa partecipazione con un so-
stanzioso stanziamento); la coscienza della

5 DICEMBRE 1978

fragilità della nostra terra, con la conseguen~
za di ooerare per il futuro tenendone conto
nei limiti delJe umane previsioni; la mobi1i~
tazione immediata, che questa volta c'è sta~
ta, delle autorità arnrninistrative-poHtiche ad
ogni livello; e specialmente la volontà rico-
struttrice deIla nostra gente, ove le sovven-
8ono i mezzi che il pubblico potere è in
(!~;:)veredi dare; questi certamente sono tutti
é'lem::;nti c.!1ein tanta disgrazia possono rien-
trare in un bilancio positivo.

La pODolazione ossolana è ~iovane soprat~
tutto neUo spirito; a noi non deludere anco-
ra una volta la sua attesa.

5 l'attesa non è soltanto quella per la ri~
sostrezlone di ponti, strade, case, briglie,
arginature eccetera, ma soprattutto quella
di costrL'Ìre un futuro diverso da quello del
passato.

Questo è stato il significato C!ellapresenza
in Ossola, immediatamente dopo l'alluvione,
di rappresentanti del Governo e del Parla~
mento, della regione (che lodevolmente e si-
gnificativamente ha tenuto a Domodossola

~ e per la prima volta fuori della sua sede
naturale di Torino ~ un'apposita seduta del

bUO consiglio), dell' amministrazione provin-
ciale (che analogamente ha convocato a Do-
modossola la propria assemblea) e di tutti
i r?ppresentanti degli enti locali del com-
Drensorio.

Nel corso di molti responsabili dibattiti e
iT] Of!1i occasione tutti i rappresentanti dei
Gruppi politici hanno rimarcato la neces~
sità di dare la possibilità alì'Ossola non solo
di ricostruire, ma di porre le basi per un
ulteriore e ordinato sviluppo. Indispensa-
bile diviene quindi ~ è stato detto ~ la

riflessione sul rapporto che deve esistere tra
!'insieme fnnzionale costituito dal comples~
so degJi interventi e l'ambiente naturale, sul
rapporto tra la vita di una comunità e il
sistema naturale, geologico, idrologico en~
tra cui essa si muove.

Un rappresentanté' del Governo, che an-
cora ringrazio, ha parlato di «esperimento
piJota da farsi in Ossola per la sistemazione
definitiva di tutto il bacino idrogeologico
del fiume Tace ».

Due linee di eventi causali si incrociano:
quella inerente al sistema naturale e quella
inerente al sistema socio-economico, che si
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evolve secondo le scelte soggettive della col-
lettività. Dal modo con cui questa inteJ.1se-
zione avviene dipende la sicurezza dell'uomo
e del suo lavoro.

Il richiamo solidale all'urgenza e alla ne-
cessità che si comincino a definire interventi
che saldino, senza soluzione di continuità, la
emergenza con la prospettiva diviene così
una scelta politica che deve impegnare Go-
verno e Parlamento, forze politiche e forze
sociali. A noi pare che sia soprattutto il
modo più concreto, al di là delle parole, per
rispondere alla sfida della natura con corag-
gio consapevole e non con superficiale ap-
prO'ssimazione, per non vanificare la spe-
ranza di chi faticosamente sta riprendendo
il cammino, per riconfrontare in una soffer-
ta responsabilità il senso della democrazia
nella quale crediamo e che vogliamo servire.

Permettetemi allora di introdurre, pro-
prio per quanto ho detto prima, alcuni
flashes che interessano la IPlrogrammazione
nazionale in generale e ~l nostro conseguente
impegno.

Bisogna che i comuni siano messi in gra-
do di assolvere il gravoso compito che li
attende ancora, dando strumenti e mezzi
necessari alla loro opera. Va tenuta presen-
te la particolare situazione dei comuni di
montagna, gravati da sempre maggiori dif-
ficoltà per le caratteristiche particolari del
territorio e delle condizioni di vita della po-
polazione. Al riguardo vorrei sollecitare il
Parlamento a prendere in esame il rifinan-
ziamento, tante volte promesso, del1.a legge
n. 1102, per pare alle comunità montane ,la
possibilità di continuare a vivere e il dise-
gno di legge che prevede l'adeguamento dei
sovraccanoni dovuti agli enti locali, ai sen-
si delle leggi n. 1775 del 1933 e n. 959 del
1953; questo per dare maggiori possibilità
di intervento e di azione ai comuni e alle
comunità montane, in modo che possa vera-
mente realizzarsi la più ampia partecipa-
zione popolare e democratica all'opera di ri-
costruzione che deve essere compiuta.

Vanno sottolineati pure alcuni aspetti che
riguardano i settori dell'industria e dell'ar-
tigianato, rilevando che, se è vero che l'al-
luvione ha avuto un peso drammatico, è
altrettanto vero che in questa zona vi era
una sorta di terremoto preesistente all'allu-

Vlione, che riguarda la Montedison, La SI-
SMA, la Rumianca della SIR, la CHfford,
per fare alcuni nomi che significano migliaia
di posti di lavoro in pericolo. Così le conse-
guenze del nubifragio vengono ad assommar-
si a preesistenti situazioni di crisi e di dif-
ficoLtà aziendailii di varia natura, che ,rischia-
no nell'insieme di rendere ancora più preca-
rie e problematiche le prospettive future.

E per finiife, last but not least, il proble-
ma che incombe da sempre sull'Ossola, il
problema delle sue comunicazioni: autostra-
da sì, autostrada no, superstrada. Sull'argo-
mento si sono scritte montagne di articcJi,
si sono tenute decine di convegni, ci sono
centinaia di studi proprio per dire che per
il Verbano-Cusio-Ossola tutto sarebbe a po-
sto da lustri se si fosse accolto a suo tempo
l'unico criterio che storia, geografia, econo-
mia e buonsenso suggerivano anche agli anal-
fabeti: il prolungamento della Milano-laghi,
una delle più vecchie autostrade del mondo.
Ma di questo avremo modo di riparlare esa-
minando gli emendamenti al disegno di leg-
ge. Aggiungo soltanto che l'Ossola è una
regione di frontieJ.1a, non solo CO!illeconfine,
ma soprattutto come passaggio, in quanto
l'Ossola ha sempre svolto una funzione pri-
maria nel rapporto con i popoli della con-
finante Confederazione elvetica e con quelli
dell'Europa centro-occidentale e pertanto
non può diventare una zona marginale, rag-
gelata, uno spazio 'senza vitalità.

Molto serenamente dico che Je velleità di
secessione che anche noi abbiamo non sono
certamente funghi avvelenati fuori stagione:
sono solo frutti agrodolci di errori che oggi

~ e questo è il mio auspicio ~ e non do-

mani. perchè sarebbe troppo tardi, è ancora
possibile riparare.

È questo un appello che modestamente
raccoglie il messaggio che viene con tanta
dignità portato avanti da gente seria e re-
sponsabile, oltre che umile, che cerca di-
speratamente di reagire al suo isolamento e
alla lenta degradazione di una terra in un
tempo non lontano felice; una terra anche
tanto gloriosa, che vuoI vedere affrontati
problemi trascurati da troppo tempo, che
la soluzione di questi probLemi vuole sia por-
tata avaruti con la forza della democrazia, 001-
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l'efficienza, non rifiutando certamente la po-
llitica e il 'Confronto democratico.

Diciamo questo perchè siamo certi che
diversamente dovremmo essere testimoni
corresponsabiIi della lenta, ma fatale deca~
denza della nostra Ossola, di quell'Ossola le
cui popolazioni, trentacinque anni or sono,
avevano guardato con entusiasmo e fiducia
alloro avvenire in un'Italia libera, democra-
tica, giusta. (Vivi applausi dal centro).

P RES I D E N T E. Senatore Del Ponte,
sugli ordini del giorno da lei presentati non

I

ha nulla da dire?

D E L P O N T E. Signor Presidente,
siccome gli ordini del giorno hanno riferi-
mento aHa materia trattata con l'emenda-
mento all'articolo 4 che il Governo, in sede
di Commissione, si è riservato di presenta~
re in Aula, mi riservo di intervenire in sede
di esame dell'articolo 4.

P RES I D E N T E . Va bene.
Dichiaro allora chiusa la discussione ge-

nerale.
Chiedo al relatore se ha qualche cosa da

aggiungere a quanto ha già esposto in sede
di relazione orale.

M I R O G L J O, relatore. No, signor
Presidente.

P RES I D E N T E. Ha facoltà di par-
lare il rappresentante del Governo.

F O N T A N A , sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Signor Presidente, ono-
revoli senatori, ancora una volta il Governo,
il Parlamento e il paese vengono chiamati
ad interessarsi di oalamità natumli. II prov~
vedimento che il Senato è chiamato ad ap~
provare si può concettualmente dividere in
due parti ben distinte: la prima che riguar-
da calamità recenti, la seconda che riguarda
calamità pregresse.

Le calamità recenti prese in esame fin dal
primo momento in sede governativa riguar~
dano gli eventi alluvionali della VaI d'Ossola
e della VaI d'Aosta, i fatti s1smici del terna~
no, tutti verificatisi nell'agosto scorso. Suc~
cessivamente alla presentazione del disegno

di legge in Senato, ulteriori eventi calami-
tosi hanno colpito zone del nostro paese: le
piogge alluVlionali nel mes.sinese e nel ter~
nano, tutte verificatesi nel medesimo arco
di tempo dell'ottobre scorso.

Non è purtroppo la prima volta che un
similIe argomento viene posto in disoussiot:e
dinanzi agli organi responsabili del paese,
dinanzi al Parlamento. La serie legislativa
dell'anno 1978 reca la legge n. 2 datata 3 gen-
naio 1978, concernente appunto gli eventi
alluvionali dello scorso anno in Piemonte,
Lombardia, Liguria e VaI d'Aosta. Successi-
vamente, nel luglio .e agosto scnrso, il Palrla~
mento è stato chiamato a intervenire per la
approvazione delle norme ora contenute nel-
la legge n. 225 relativa 'agli eventi 'S]smioi ,in
Calabria e Sicilia del marzo e aprile di que-
st'anno oltrechè per ulteriori finanziamenti
'per la ricostruzione delle znne del BeLice, nel-
la legge n. 464, e per il Vajont nella n. 306,
tutte del 1978. Particolarmente i danni recati
dagli eventi alluvionali richiamano ancora
una volta 11prohlema deUa strUJttura del no~
stro suolo e quindi della difesa del sunlo, co~
me prima è stato ricordato.

Non si intende in questa sede riaprire un
discorso molte volte, forse troppe volte, fat-
to e che il Parlamento e proprio if Senato,
nella sede delle Commissioni competenti, sta
portando avanti attraverso le difficoltà che
le diverse implicazioni di una problematica
così complessa comportano; dai problemi
istituzionali ai problemi tecnici, oJiproblemi
finanziari.

L'accenno v>afatto, però, per ,sottolineare
che la questione è viva, è all'attenzione del
Parl>amento, che ne è stato investito.

Il provvedimento che viene ora esaminato
si presenta anch'esslQ come una norma siPe~
dale, intesa a consentire la rriprurazione
sol'lecita, a cura degli enti istituzio.nalmen~
te competenti, dei danni subiti nei diversi
settori di tutto il vivere civile: esso pertan~
to è stato articolato con riferimento espres~
so e con previsioni specifiche alle diverse ca-
lamità delle zone diversamente interessate;
l'assetto istituzionale dettato dal decreto del
Presidente della Repubblica n. 616 del 1977,
con il quale sono state definitivamente di~
s1mibu1te le competenze tra 10 Stato e ~e re~
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gioni a statuto ordinario nel settore delle
pubbliche cailamità, affida aHe region1 ogni
competenza in merito ai fatti che sono ricor~
dati nella legge. L'intervento statale pertan-
to non avviene più con l'assunzione diretta
dell'attività di 1iipristino, ma con ÌIliterventi
a favore deHe regioaJà interessate e tade for-
ma viene adottata anche nel caso delle re-
gioni a statuto speciale. Il Governo ha pro.
posto contributi finalizzati al ripristino dei
danni ,provocati dalle calami\tà dell'agosto,
intervento che, al di là deI.le perplessità finan-
zianle, giuste per chi deve avere cura degli ,in-
teressi diversi e complessivi di tutto il paese,
è stato esteso nell'iter parlamentare del
provvedimento relativo alle calam~tà deJ~
l'ottobre. Si prevedono altresì interventi a
cura dello Stato per le opere di competenza
statale, quali l'edilizia dernan~ale, .le strade,
le opere idrauliche, nell'ambito dei bacini in-
terregionali, sempre seguendo il Itaglio le-
gislativ:o del decreto 616 e del 617. Gli inter-
venti per le opere idrauliche e per le strade

statali Sé1'rarmoadottati con la previsione del
parere delle regioni interessate.

Come è stato ricordato, il provvedimento
che ora si è chiamati a votare prevede anche
ulteriori interventi a favore delle regioni nel-
le quali in passato si sono 'verificati eventi
calamita si naturali. Per tali eventi pregressi
~ si tratta, come è stato prima ricordato,
dei terremoti del Sannio-Irpinia, della Val-
nerina, delle zone abruzzesi, del temano, di
Pozzuoli ~ lo Stato a suo tempo si è accol-
lata l'opera della ricostruzione direttamente,
come nel caso del Sannio-Irpdnia, o affidan-
dola alle regioni per delega. Ora, per la già
citata normativa del decreto presidenziale
n. 616, l'onere della continuazione e defini-
zione degli interventi è stato trasferito alle
regioni interessate. Con il testo in esame ven-
gono perciò previsti contributi alle regioni
Umbl1ia, Campania e Abruzzo per talMeventi.

Non c'è chi non veda come l'azione che lo
Stato è chiamato a svolgere nel settore delle
calamità naturali sia stata quindi in que-
st'anno purtroppo intensa e continua.

Presidenza del vice presidente C A R R A R O

(Segue F O N T A N A , sottosegretario
di Stato per i lavori pubblici). Si deve per~
tanto dare atto che lo sforzo del Governo
e l'ampia collaborazione parlamentare con~
sentono che si proceda, seppure con gradua-
lità, al risanamento delle ferite più gravi
che la natura, talvolta così ingenerosa, crea
nel tessuto fisico ed economico della nostra
terra.

P RES I D E N T E. Invito il GOIVernoad
esprimere il parere sull'ordine del giorno
n. 1, presentato dalla Commissione.

F O N T A N A, sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Il Governo è favo-
revole.

P RES I D E N T E . Metto ai voti l'or-
dine del giorno n. 1 presentato dalla Com-
missione. Chi l'approva è pregato di alzare
la mano.

È approvato.

Ricordo che gli altri due ordini del giorno
presentati attengono alla materia contenuta
neU'articolo 4 e pertanto verranno trattati
in quella sede.

Passiamo all'esame degli articoli del dise-
gno di legge, nel testo proposto dalla Com-
missione. Se ne dia lettura.

B A L B O , segretario:

TITOLO I

EVENTI ALLUVIONALI DEL
7 AGOSTO 1978 IN PIEMONTE

Art. 1.

Per provvedere alle necessità di ripristino
nelle zone delle province di Novara, Torino
e Vercelli danneggiate dagli eventi alluvio-
nali de1l'agosto 1978, è assegnato alla regio-
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ne Piemonte un contributo speciale di lire
50.000 milioni.

Con la somma anzi detta la Regione prov-
vede, anche a mezzo di delega agli enti locali,
a tutti gli interventi di propria competenza,
con particolare riguardo a quelli concernen-
ti il ripristino o la ricos truzione di edifici
pubblici, di uso pubblico, di acquedotti, di fo-
gnature, di ospedali e strade non statali, di
ogni altra opera di interesse degli enti lo-
cali, alla concessione di contributi per il
riattamento ed il ripristino degli immobili
privati danneggiati, nonchè agli interventi
nel settore agricolo, di cui alla legge 25 mag-
gio 1970, n. 364.

La somma di lire 50.000 milioni, di cui al
primo comma, sarà iscritta nello stato di
previsione della spesa del Ministero del te-
soro in ragione di lire 30.000 milioni per
l'anno finanziario 1978 e di lire 20.000 mi-
lioni per l'anno finanziario 1979.

(E approvato).

Art. 2.

Per provvedere alle necessità urgenti di
ripristino provvisorio e definitivo delle ope-
re di edilizia demaniale e di culto nei comuni
indicati nella al1egala tabella A è autoriz-
zata la spesa di lire 470 milioni che sarà
iscritta nello stato di previsione della spesa
del Ministero dei lavori pubblici per l'anno
finanziario 1978.

CE approvato).

Art. 3.

Per provvedere ai lavori di costruzione,
sistemazione e riparazione delle opere idrau-
Hche attualmente di competenza dello Stato
classificate di seconda e terza categoria ri-
cadenti nei bacini a carattere interregionale,
nonchè per le opere di pronto intervento,
da eseguirsi nel territorio della regione Pie-
monte in dipendenza degli eventi alluvionali
dell'agosto 1978, è autorizzata la spesa di
lire 7.500 milioni che sarà iscritta nello stato
di previsione della spesa del Ministero dei
lavori pubblici, in ragione di lire 2.500 mi-

lioni nell'anno finanziario 1978e di lire S.OOO
milioni nell'anno finanziario 1979.

I lavori previsti nel precedente comma
sono attuati dal Magistrato per il Po di
Parma in base ad un programma di inter~
venti, che sarà sottoposto all'approvazione
del lVIinistero dei lavori pubblici, previo pa-
rere della Regione che è tenuta ad espri-
mersi nel termine perentorio di 30 giorni
dal ricevimento della richiesta.

In caso di decorrenza del termine predet-
to scnza che sia stato comunicato il parere,
questo si intende favorevole.

(E approvato).

Art.4.

Per l'esecuzione dei lavori di pronto in-
tervento necessari per il ripristino delle co-
municazioni suLla rete delle strade statali
e per il collegamento provvisorio della rete
anzidetla nelle zone colpite dagli eventi allu-
vionali di cui al presente titolo, da effet-
tilar~i a cura dell'ANAS, è autorizzata la spe-
sa di Jire 24.500 milioni.

Sullo stanziamento di cui al comma pre-
cedente l'ANAS potrà eseguire, sentita la
Regione, lavori di riparazione e sistemazio-
ne delle strade statali, comprese le opere di
consolldamento, risanamento e difesa, con
i miglioramenti tecnici necessari.

La spesa di lire 24.500 milioni occorrente
per i lavori e le opere di cui ai commi pre-
cedenti sarà iscritta nello stato di previsione
della spesa del Ministero dei lavori pub-
blici in ragione di lire 9.500 milioni per
l'anno finanziario 1978 e di lire 15.000 mi-
lioni per l'anno 1979 per essere assegnata
all'ANAS.

Ai fini del presente articolo i capi com-
partimento della viabilità sono autorizzati,
in deroga ai limiti stabiliti dall'articolo 70
del regolamento 25 maggio 1895, n. 350, e
successive modificazioni, e dall'articolo 25,
lettera e), della legge 7 febbraio 1961, n. 59,
a disporre l'esecuzione con il sistema del-
l'economia.

La regione Piemonte dovrà esprimere il
parere di cui al precedente secondo comma
entro il termine perentorio di 30 giorni dal
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ricevimento della richiesta. Decorso il termi~
ne senza che il parere sia stato comunicato,
questo si intende favorevole.

P RES I D E N T E. Su questo articolo
sono stati :pre5entati due ordini deil giorno,
dei quali è già stata data lettura, ed un emro~
damento. Si dia lettura dell'emendamento.

B A L B O , segretario:

Dopo l'ultimo comma aggiungere il se~
guente:

« In deroga al disposto dell'articolo 18~bis
del decreto-legge 13 agosto 1975, n. 376, con~
vertito, con modificazioni, nella legge 16 '

\

ottobre 1975, n. 492, è autorizzata la co-
struzione del tronco Gravellona Toae ~ Invo-

rio, con diramazione per Sesto Calende, del~
l'autostrada Voltri-Gravellona Toce ».

4. 1 IL GoVERNO

F O N T A N A , sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

F O N T A N A , sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. In primo luogo va ri~
cordato che l'autostrada dei trafori, conces~
sa fin dal 1968 alla società autostrade del
gruppo IRI, costituisce l'asta principale del
collegamento internazionale tra il porto di
Genova~Voltri e l'Europa centmle attraver~
so il Sempione. Allo stato attuale risultano
in esercizio 151 chilometri del tratto Voltri-
Stroppiana e delle derivaziOlIli Predosa-Tor-
tona e Stroppiana~Santhià. I restanti 113 chi-
lometri del tratto Stroppiana-Invorio-Gra-
vellona Toce con diramazione Invorio-Sesto
Calende, destinata a collegarsi con la rete
autostradale a norddi Mi1atno, la Milano-la~
ghi, non sono entrati in fase esecutiva anche
a seguito dell'entrata in vigore dell'articolo
18~bis del deoreto--legge 13 agosJto 1975, nu~
mero 376, convertito con modilficazioni nella
legge 16 ottobre 1975, n. 492, il quale, come
è noto, ha disposto la sospensione degli ap~
palti di nuove opere autostradali ancorchè
già assentite in concessione.

Pertanto la deroga al predetto articolo
18~bis che viene ora proposta con l'emenda~
mento qui presentato è volta a consentire la
costruzione di una parte dell'opera autostra~
dale rimasta sospesa per il collegamento di~
retto tra Gravellona Toce e la rete autostra-
dalle a nord di M11ano e quindi con tutte le
direttrici a tale rete collegate. Il tratto di
autostrada in essa contemplato ha una lun-
ghezza complessiva di circa 40 chilometri
(Gravellona-Invorio sono 25 chilometri, In~
vorio~Sesto Calende sono 15 chilometri circa)
e consente solo parzialmente il raggiungi~
mento delle finalità perseguite in sede pro-
grammatica allorchè fu decisa la costruzione
dell'autostrada dei trafori.

Per quanto l1i1guarda]1problema della spe-
sa, devo dire che essa non viene qui dndicata
in quanto il ripetuto tratto autostradale è
compreso, con l'intera autosJtrada, nel1a COIn-
venZiÌone 18 settembre 1968, n. 9297, stipulwta
tra l'ANAS e la concessionaria Società Auto-
strade in attuazione della legge 28 marzo
1968, n. 385, e conseguente decreto ministe~
riale 21 giugno 1968, convenzione tuttora vi-
gente per cui si ritiene che debba essere
questa società, cioè la Società Autostrade,
ad effettuare til l1iesame deU'o,riginaria pre~
visione di spesa aggiornandola e quindi sot-
toponendola all'ente concedente ANAS uni~
t:1mente all'individuazione dei criteri di fi-
nanziamento. Il ripetuto articolo 18~bis della
kgge 492 del 1975, infatti, ha sancito soltan~
to la sospensione della costruzione di nuove
autostrade ma nulla ha innovato in mate;
di convenzioni e di concessioni autostradali
all'epoca già stipulate per cui esse conser-
vano ancora oggi piena validità ed efficacia
sia formale che sostanziale.

P RES I D E N T E . Onorevole Sotto-
segretario, ossel1VO che in quanto ella ha
detto non c'è alcuna indicazione circa la
quantificazione della spesa prevista per que~
sta nuova opera. Infatti, come lei comprende
bene, non si può desumere che un tratto di
autostrada costi in proporzione al costo ge~
nerale dell'autostrada. Questa poi è una au~
tostrada che dovrebbe essere autorizzata og-
gi, e io non credo che i costi di oggi siano
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quelli del 1968. Pertanto su tale questione
desidero ascoltare il parere della Commis-
sione bilancio.

B O L L I N I Signor Presidente, vedo
adesso l'emendamento e ne ricavo la certez-
za che un onere ricadrà sicuramente sul bi-
lancio dello Stato. La quantificazione del-
l'onere è in questo momento difficile, credo
però sia assolutamente da escludere un'in-
terpretazione che escluda oneri per il bilan-
cio dello Stato. Quindi se il Governo intende
insistere sul suo emendamento deve fare due
cose: primo, quantificare la spesa; secondo,
indicare i modi e i metodi per la sua co- I

pertura.

P RES I D E N T E . Onorevole Sotto-
segretario, lei intende insistere sull'emenda-
mento?

F O N T A N A, sottosegretario di Stato
lxr i lavori pubblici. Intendo per il momen-
to insistere sull'emendamento perchè non
credo che la questione debba essere posta
nei termini qui specificati. Ritengo infatti
che questo non vada considerato come un
emendamento per il quale va ricercata una
copertura dal momento che la spesa grava
sulla società autostrade dell'IRI e non deve
essere indicata sul bilancio dello Stato. Non
è l'ANAS che si assume l'onere di costruire
l'autostrada, ma è la società autostrade del-
l'IRI che, attraverso una convenzione firma-
ta nel 1968, ha l'obbligo di costruire l'auto-
strada.

P RES I D E N T E . Debbo richiamare
ancora una volta l'attenzione dell'Assemblea
sulla gravità della proposta di emendamento
presentata dal Governo che, ripeto, a mio
parere, è al di fuori delle norme che regola-
no la spesa dello Stato, secondo le quali
un'opera, per essere approv,ata, deve esse'
valutata nell'entità dela spesa e se ne deve
indicare poi la fonte di finanziamento.

Nell'ambito della sua sovranità l'Assem-
blea sarà chiamata ad esprimere la sua opi-

nione, però a me sembra che sarebbe molto
grave se a questo principio ora si volesse
derogare.

B O L L I N I . Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

B O L L I N I . Signor Presidente, volevo
precisare al rappresentante del Governo che
il suo riferimento al fatto che si tratta di
spesa non direttamente a carico del bilancio
dello Stato poteva valere prima della nuova
legge di contabilità approvata da questo Par-
lamento. Ora, con la nuova legge, è fatto ob-
bligo anche per le leggi che prevedono oneri
a carico del settore pubblico allargato di
prevedere la regolare copertura. (Interruzio-
ne del senatore Fermariello. Richiami del
Presidente).

M I R O G L I O , relatore. Domando ò;
parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

M I R O G L I O , relatore. Non tanto per
le giustificazioni addotte dal collega che ha
parlato prima di me, quanto per una consi-
derazione di carattere generale, poichè aHa
Camera è in discussione un provvedimento
che inciderà senz'aJtro su questo argomento
di cui si parla all'articolo 18-bis e in altre di-
sposizioni, mi permetto di suggerire al rap-
presentante del Governo di prendere in con-
siderazione l'ordine dcl giorno n. 2, presenta-
to aJI'inizio eLiquesta seduta, che pOItrebbe
aiutarci ad uscire da questa sitUJaziO!l1iesenza
creare complicazioni per le prossime conclu-
sioni alle quali arriverà la Camera dopo
l'e.same del provvedimento al quale facevo
cenno. Mi permetto quindi di ,f'are questa
proposta.

F O N T A N A, sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.
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F O N T A N A , sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Tenuto conto de[.l'or~
dine del giorno proposto, il Governo lo ac-
cetta.

P RES I D E N T E . Onorevole Sottose-
gretario, se l'emendamento 4. 1 viene ritira-
to, si passerà all'esame dell'ordine del giorno
n. 2, ma se l'emendamento non viene ritirato,
e per ipotesi venisse approvato, è evidente
che l'ordine del giorno resterebbe precluso.

F O N T AN A , sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Il Governo ritira
l'emendamento ed accoglie l'ordine del gior-
no n. 2.

D E L P O N T E . Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

D E L P O N T E . Onorevole Presidente,
visto che ho sottoscritto due ordini del gior-
no su analogo argomento, vorreù: sottoporre
aJ.cune ocm:clusioni aH'es,ame dell'Assemblea.

Dirò ,subito che per Uina questione nom tan-
to di forma ma di correttezza e dovendo ri-
port:are qui qualIlJtogià abbiamo dibattuto in
sede di Commissione avevo prepa;rato l'ordi-
ne del giorno !Il. 3 ritenendo con questo d!Ì
t.rovare una scappatoia, non portando' alJ'at-
tenzione del Senato il probJema: autostlradale,
il problema del blocco alla costruzione auto-
stradale. Tanto è vero ohe avevo chiesrto, in
quell'ordine del giorno, UtIl b:npegno preciso
deil Governo su]la ,legge che è attualmernlte in
discussiÌ.O!I1eaLla Camera rehutiva al piano
1Jriennale con apposdrti stanziamenti per l'A-
NAS e un congruo stanziamento per la solu-
zione del problema dell tratto stradale che in-
teressa l'Ossola: il tratto da GravellO!l1a ad
InvoI1io. Era una rinuncia, era !rea:lismo: -si-
gnificava da parte nostra :rinunciare aU'auto-
stradJa da Gravellona ad Invorio, per accon-
tentm-ci deLl'uovo oggi piuttosto che attende-
re ancora la ga;1lina che cli è promessa da
trent'anni.

5 DICEMBRE 1978

Tenuto però conto che abbiamo concorda-
to coo altri col,leghi .l'OIl'di'lliedel giorno n. 2
che però dà atto di quanto prima avevo
già illustrato in occasione del mio interven-
to sul provvedimento che è ad nostro esame
~ e quindi non starò a ripetermi

~ e tenuto
conto che, in questo ordine del giorno si fa
un preciso richiamo alla costruzione (e qui
torniamo a livello autostradale) del tronco
Gravellona Toce-Invorio con diramazione per
Sesto Calende dell'autostrada Voltri-Sempio-
ne e il tutto viene ricollegato ad un impegno
del Governo ad esaminare !'intero proble-
ma a breve scadenza, credo che l'ordine del
giorno si illustri da sè. Su questo ordine del
giorno hanno consentito tutte le forze poli-
tiche. Vogliamo soltanto auspicare che l'im-
pegno del Governo si concretizzi ra breve sca-
denza perchè evidentemente ci sono da af-
frontare e risolvere problemi per i quali cer-
tamente l'attesa è già stata troppo lunga.

P RES I D E N T E . Debbo informare
l'Assemblea che il 'senatore Santalco ha pre-
sentato un emendamento 'all'ordine del gior-
no n. 2. Se ne dia lettura.

B A L B O , segretario:

Dopo le parole « Voltri-Sempione» inseri-
re le altre: «nonchè del tronco autostradale
Caprileone-Cefalù dell' autostrada Messina-
Palermo, per renderla funzionale ».

9.1423.2/1

B E N A G L I A . Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

B E N A G L I A. Signor Presidente, de-
sidero intervenire sull'emendamento ritirato
dal Governo e quindi sull' ordine del giorno
successivo che è stato presentato dal senato-
re Del Ponte e da me per chiarire la situa-
zione.
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Infatti noi riteniamo come novaresi e come
Oissolani che peli" i problemd detll'Ossola in
ordine all,laviaMlità, la sola soluzione è queil-
la del completamento dell'autostrada. L'auto-
strada Voltri-Sempione era nata come auJto-
strada Sempione-Voltri ed era stata richie-
'sta dai novaresi per far fronte ad problemi
deJHo sviluppo eoonomÌICo e di insufficiernza
degli aSSli viari attuali. E questo vent'anni
fa, quando noi nO'Varesi abbiamo iniziato la
battaglia per l"autostrada. Dopo di che ci
sd:amo trrovati di fronte 'ad un'autostrada che
invece di iniziare dal Sempione è [lJ1iziata
da VOILtn,e da VoltJri è arrivata fino ad Ales-
sandria. Poi abbiamo avuto un collegamento
con l'autostrada Genova~Milano ed un arrtJro
collegamento che ha portato al traforo del
Monte Biam.co. L'autostrada, cioè, ohe era na-
ta per collegare Genova con il Sempione e
quindi con il Nord EUlropa (la vecchia stra-
da che da secoJii rappresentava il coUegamen-
to con il Nord Europa), è stata deviata con
due biforcazioni che l'hanno d~'stolta da queJ-
la che era la funzione fQndamentale per cui
era na'ta.

Ecco perchè giustamente gli ossolani e i
novaresi chiedono di vedere risolto il proble-
ma di fondQ e non di veder mess'a una pezza
~ld un problema che cOIn qualunque altra
strada si faccia non verrebbe risolto. Infatti
noi avevamo chiesto, aIlorchè si è detto di
fare il primo tronco, che è quello da Gravel-
lona Tace ad Invorio, che quel tronco doveva
avere la priorità nella costruzione; e questo
perchè è un tronco che si allaccia all'auto-
strada dei laghi, cioè che collega a Milano
la Va] d'Ossola tramite l'autostrnda Milano-
laghi, e quindi arr retrroterra econo~co cui
è legata la Va] d'Ossola. Noi novaresi, infat-
ti, siamo amministrativamente nel Piemon-
te, ma economioamente siamo nella Lombar-
dia, siamo milanesi, per cui se vogliamo af-
frontare il tema fondamentale, che è quello
dell'economia dell'Ossola (che 'sta degradan-
do dopo essere stata una grande economia
all'avanguardia nel settore metallurgico ai
primi anni del '900), dobbiamo collegarla al
suo retroterra economico naturale: ciò che
veniva fatto con la proposta del Governo.

Impedendo questo e parlando di una su-
perstrada o parlando di una strada, noi non

colleghiamo 1'0ssala con Milano perchè l'au~
tostrada dei laghi (che collega la VaI d'Os-
sola a Milano) si ferma al di là del Ticina,
evidentemente perchè 'anlChel'autostrada c0-
nosceva in anteprima le regioni e non cono-
sceva l'economia.

Questa premessa era necessaria prima di
poter affrontare il tema dei due ordini del
giorno al nostro esame. Trovandoci di fronte
all'opposizione ~ parliamoci chiaro ~ del
Partito comunista e del Partito socialista, i
quali partono da un pregiudizio ideologico
contro le autostrade e quindi conseguente-
mente s.ona partaJti a b1laccare anche que-
sta autostrada... (Commenti dall'estrema si-
llistra e dalla sinistra).

C E B R E L L I . Ha già parlato troppo!

BER T I . Questa è pura propaganda
eJettorale! È vergagnoso per il Parlamento!

P RES I D E N T E . Onorevoli colleghi,
lasciate che il senatore Benaglia svolga il
suo intervento..

B E N A G L I A . Grazie, Presidente, per
avermi difeso, ma non ne ho bisogno. Nan
siete abituati (indica i banchi all'estrema
sinistra) alla vita democratilca: ecco come
stanno le cose!

Non è possibile tacere su questo tema di
pregiudizi ali sul problema autostradale. Poi-
chè di fronte a questa opposizione pregiudi-
ziale che prescinde da ogni esame serio della
validità economica del collegamento auto-
stradale, abbiamo capito che cadeva eviden~
temente l'emendamento presentato dal Go-
verno, siamo corsi ai ripari presentando
due ordini del giarna che sono oonwaddit~
tani l'uno con l'altra perchè non si può
chiedere l'autastrada e nella Sltessa tem~
po una superrstrada sulla stessa tratto. Sono.
evidentemente frut/tQ di una sÌ'tuazione imba-
razzante in cui siamo venuti a trovarci; ma
la scelta delle popolaziani, come ho detto
prima, è per l'autastrada, perchè essa, colle-
gando a Genova e a Milano, risolve i proble-
mi della zona e fa ridiventare il Sempione
quello che è sempre stato per secoli: l'al-
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lacciamento deJla Lombardia, deJla Liguria
e del Piemonte con il nord dell'Europa.

Noi novaresi ci troviamo anche di fronte
ai grossi problemi di una autostrada inter-
rotta e deviata senza che ne avessimo sapu-
to niente; ci troviamo di fronte alle capitali,
cioè a Torino che si è fatto il traforo del
Monte Bianco, il traforo del Gran San Ber-
nardo, il traforo del Fréjus e che oggi, con
la legge dei 3.000 miliardi stanziati per
l'ANAS per il coJlegamento della statale di
Torino eon il Fréjus, porterà via una buona
parte di quei miliardi. Ed abbiamo Milano
che sta attuando il traforo del Gottardo e
sta progettando il traforo dello Stelvio.

In sostanza, ci troviamo di fronte alle ca-
pitali che prevaricano sempre la provincia
e quindi la nostra popolazione ~ lo ha det-
to molto bene Albertini ~ ad un certo mo-
mento si sente stanca di subire le prevarica-
rioni deNe capitali e nart:UI!'Mmenteparla di
movimenti autonomistici. Ed è amo ohe
ne parli perchè quando un Parlamento o un
Governo o i partiti non hanno la capacità
di essere forza di sintesi e di mediazione di
interessi e lasciano sempre prevalere i più
forti (in questo caso le capitali contro la pe-
riferia), è chiaro che non resta che la ribeJ-
lione da parte di coloro che subiscono deIJe
prevaric8.7:ioni, non resta che il ricorso al
modo sbagliato di movimenti autonomistici.

È certo che noi partiti, noi uomini che
abbiamo responsabilità a liveJlo nazionale
non possiamo ignorare che cosa sale daUa
periferia quando in nome di visioni superio-
ri, che poi non abbiamo interpretato nel mo-
do giusto, non diamo una risposta aJle giuste
aspirazioni delle genti. Per questo torniamo
a ripetere che i due ordini del giorno che
abbiamo presentato sono, sì, contrastanti,
ma la scelta prima è sempre per la soluzio-
ne autostradale. Capisco la validità del di-
scorso del collega che siede sui banchi del
Partito comunista, sulla necessità di un rie-
same del problema autostradale e dellla ne-
cessità di affrontare il problema delle prio-
rità; però permettetemi di dire che in ordi-
ne al problema delle priorità al primo posto
saranno sempre i completamenti delle auto-
strqde cl-:1eabbiamo interrotto; quale è ap-
Duuto il caso della Voltri-Sempione.

Z I C C A R D I . Nuora e Matera
non hanno l'aMacciamento ferroviario con
la rete dello Stato!

B E N A G L I A . Io dico che, quando
esaminiamo il problema delle autostrade e
deJle superstrade, ci dimentichiamo che nei
paesi del NOtrd Europa si iP'acr1asempre di
superstrade perchè in realtà sono delle au-
tentiche autostrade e sono gratuite.

Presidenza del vice presidente R O M A G N O L I C A R E T T O N I Tullia

(Segue B E N A G L I A). Noi da paese
povero parliamo di autostrade perchè sulle
autostrade paghiamo il pedaggio che contri-
buisce a pagare le spese affrontate. E non
diciamo che fare 1'autostrada costi di più
che fare la supers;trada! Costa più fare Ja su-
perstrada perchè questa è tutta a spese del-
lo Stato, mentre con la convenzione che
l'IRI andrebbe ad assumersi per la costruzio-
ne dell'autostrada ilrutervlÌene '1a parte di fi-
nanziamento che ,si ottiene attraverso il re-
dalggio. Perciò se vi è un IrieS'ame del pro-
blema autostradale è chiaro che la prima

cosa da fare è il complertamento delle auto-
strade che abbiamo interrotto; da qui 11 di-
ritto di priorità per queste autostrade.

M8 consentitemi di dire che non si può ne-
~are che le autostrade sono state fattore di
sviluppo economico del nostro paese e non
si può ad un certo momento, per qualche au-
tostrada superflua o troppo disrpendiosa, per
qualche errore commesso, far calare una sa-
racinesca sul problema autostradale italia-
no. È evidente che ad esempio le autostrade
interrotte o un'autostrada come la Venezia-
Monaco non possono certamente rimanere
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nel dimenticatoio se vogliamo affrontare pro~
blemi concreti per la crescita del nostro
paese.

Quindi occorre che il Governo affronti il
problema autostradale in generale, ma con
particolare riguardo ai problemi che vengo-
no portati oggi alla nostra attenzione. Se in
attesa del futuro e del perfetto l'Ossola do-
vesse aspettare ancora trent'anni è chiaro
che aHara dOlVremmo chiedere di essere sod-
disfatti nel piano dei 3.000 miliardi che
sono disponibili all' ANAS e in posizione di
priorità nell'elenco delle realizzazioni. Sa-
rebbe grave che in una situazione difficile
come queUa in cui siamo venuti a trovarci
nell'Ossola (in una valle che è stata all'avan-
guardia agli albori dell'era industriale, che
ha saputo evitare attraverso il turismo, at-
traverso la laboriosità dene popolazioni lo
spopolamento alpino durante gli anni del do-
poguerra, ma che oggi comincia a crollare
sotto ]a spinta di una crisi economica che è
determinata dalla maroanz;a dei collegamen-
ti, non delle capacità dei nostri imprenditori
perchè abbiamo nella zona piccoli imprendi-
tori che sono all'avanguardia nell'esportazio-
ne), in questa zona che non ha un 'collega-
mento stradale sufficiente per mantenere
-l'economicità della produzione, dovessimo ve--
dp-rci tagliati fuori da ogni soluzione. Infatti,
puntando suJl'autostrada ci troviamo di fron-
te ai no che provengono da una parte ideo-
logicamente orientata in un modo secondo
me sbagliato e dall'a1tra parte rischiamo di
non rientrare nel piano dei 3.000 miliardi
dell'ANAS per cui subiremmo i danni e le
beffe. Non siamo dispoSlti ad accettare i dan-
ni e le beffe, chiediamo che il Governo e il
Parlamento con responsabilità indichino la
soluzione concreta certamente realizzabile
oggi.

P RES I D E N T E. Senatore San talco,
desidera illustrare la portata dell'emenda-
mento da lei presentato all'ordine del giorno
numero 2?

S A N T A L C O . Signor Presidente,
l'emendamento s'illustra da sè. Dato che lei
gentilmente mi ha concesso la parola, desi-

dero ricordare ai colleghi che nella legisla-
tura passata, come me, hanno fatto parte
dell'8a Commi'ssione permanente lavom pub-
blici e comunicazioni che il'argomento auto-
strada Messina-Palermo è stato ampia-
'nente trattato dalla stessa Commissione ~

mi spiace che sia assente il collega Piscitel-
lo, al quale mando un augurio di pronta
guarigione perchè so che è ammalato ~ la
quale all'unanimità ha sottolineato l'esigen-
za del completamento della Messina-Palermo.

H consorzio dell'autostrada Messina-Pa-
lermo, che è costituito daJJiIaregione slicilia-
na, dall'ammirnistI1azione provinciale e dia en-
ti locali, non è in condizione di appaltare i
lavori dell'ultimo tratto Caprileone-Cefalù
perchè è intervenuto il decreto 376, e precisa-
mente l'articolo 18~bis che ha sospeso gli
;'Inpalti. Sono disponibili, per finanziamenti
ffltti d8.Jla regione siciliana, 40 miliardi di li-
re che il consorzio non può utilizzare e ri-
"chi a di perdere.

Siccome l'argomento, da chi pada, è stato
riportato aII'attenzione della Commissione
in occasione dell'esame del dise~o di legge
1423, mi sembra giusto che sia evidenziata,
nel preambolo dell'ordine del giorno, l'esi~
'lenza deH'autorizzazione alla costruzione del
tratto autostradale Caprileone-Cefalù dell'au-
tostrada Messina-Palermo, qua:le completa-
mento funzionale. Debbo ricordare che il
manC::1tocompletamento dell'autostrada Mes-
sina~Palermo ha fatto saltare il piano eco-
nomico a .suo tempo preparato, per cui il
consorzio non è stato e non è nelle condizio-
ni di poter pagare i mutui. Ritengo che, nel
momento in cui il Governo affronterà il pro-
blema così come chiediamo con quest'ordine
del giorno. che porta come prima firma quel-
la del collega Del Ponte, anche ril problema
dell'autostrada Messina--'Palermo po'Ssa e
debba troViare sdluzione.

o T T A V I A N I . Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha Facoltà.

o T T A V I A N I . Signor Presidente, non
avrei chiesto la parola se sull'ordine del gior-
no n. 2 non ci fosse Ismt-a la .proposta di
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emendamento SaI1JtaJco, con l'aggiunta che
ora ha inustrato. Soprattutto non avrei
chiesto la parola se non ci fosse stato l'in~
tervento del collega Benaglia che non rac~
coglierò perchè la stravaganza del suo pen~
siero, che è stata poi il succo del suo inter~
vento, e cioè il cosiddetto odio o pregiudizio
ideologico dei comunisti nei confronti deUe
autostrade, è così grande che non merita di
es,sere raccolta, soprattutto in considerazio-
ne del fatto che 1a storia delle autostrade ita-
liane, e non solo deUe autostrade ma di tutta
la viabilità, è ricca e ricalma di ben altre
stravaganze, intendendo la parola in senso
etimologico, ossia di tentativi, molto spesso
realizzati concretamente, di uscire fuori ~

essi, sì, extravagantes ~ non solo daUa lo~
gica ma molto spesso dalla correttezza am~
ministrativa.

Lasdando stare dunque le stravaganze, mi
domando: che cosa si vuole con questo
emendamento? Abbiamo detto, e :l'a:bbiamo
ripetuto nei tanti incontri che si sono svolti
fino a pochi momenti prima che iniziasse
questa seduta, che ormai era maturata l'esi-
genza di sottopor.re ad esame critico ~a \legge
n. 492 del 1975. A tal fine, come dovrebbe
essere noto, il Senato, e per esso l'ottava
Commissione permanente, proprio perchè
aveva avvertito questo problema, ha dato
luogo ad un'indagine conoscitiva su tutta
la situazione della rete autostradale italiana,
per fare il punto su questa importante in-
frastruttura del nostro paese; indagine che
si è conclusa con una proposta concreta an~
che di carattere operativo, che riapre la stra-
da ad un ripoosamento di rturtta la questione.

Dunque ,siamo disponibiJi, e lo abbiamo di~
chiarato, a che il Governo faccia il punto,
ma in modo serio, responsabile e meditato
e non, come appare in questa discussione,
clientelare e localistico: ognuno vuole che
sia citato nelI'ordine del giorno il pezzetto
deUa sua autostrada! Questo significa sviIi~
re il ruolo, le competenze, la dignità del Par~
lamento italiano. Nella sostanza siamo d'ac-
cordo; il Governo faccia una analisi, faccia
responsa bilmente una proposta, faccia le
scelte alla luce delle concrete disponibilità
di spesa, inquadrandole nel prog~a.mma trien~
naIe di uso delle risorse nazionali; faccia que-

sto responsabilmente e siamo qui con serie~
tà e serenità, senza stravaganze, a riflettere
su questa proposta e a dade corso qualora
se ne riconosca la validità e la bontà. Questo,
e solo questo, deve contenere l'ordine del
giorno se vuole essere un'indicazione preci~
sa, un mandato serio al Governo, e non un
manifesto da affiggere qua e là per il paese
a fini elettoralistici.

Annuncio quindi a nome del nostro Grup-
po che, proprio per come sono andate le co~
se, mentre avevamo in un primo momento
accettato (e i colIeghi lo sanno) ,sia pure a
malincuore che si facesse un riferimento
specifico alla situazione della VaI d'Ossola
(a:ccettandolo come indicazione emblemati-
ca, tenendo conto della particolarità geogra-
fica, umana e politica di quella zona), vista
la forzatura che si intende fare di questa
che doveva rimanere una pura e semplice
indicazione emblematica al Governo, chiede-
remo la votazione per pamti separate e co~
munque oi asterremo dal voto sul primo
comma deH'ordine del giorno che nomina
testualmente il tronco autostradale GraveJI~
lon'a To:ce~Invorio ed anche, se dovesse pas-
sare, per quanto riguarda l'aggiunta propo~
sta, dal [senatore Santalco.

P RES I D E N T E. Invito la Commis-
sione ed il Governo ad esprimere il parere
suJJ'ordine del giorno n. 2.

M I R O G L I O, relatore. Signor Presi-
dente, la Commissione è favorevole all'ordi-
ne del giorno n. 2. Per quanto concerne
l'emendamento Santalco si rimette all'As-
semblea.

F O N T A N A, sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Il Governo accetta
a'opdine del giorno n. 2 e per quanto riguar-
da l'emendamento Santalco si rimette an-
ch'esso all'Assemblea.

P RES I D E N T E . Metto ai voti
l'emendamento presentato dal senatore San-
talco,per il qm~le sia la Commissione che il
Governo si sono rimessi all'Assemblea. Chi
l'approva è pregato di alzare la mano.

Non è approvato.
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Metto ai voti l'ordine del giorno n. 2, pre-
sentato dal senatore Del Ponte e da altri se-
natori, accettato sia dalla Commissione che
dal Governo. Chi l'approva è pregato di alza-
re la mano.

È approvato.

Mi sembra, senatore Del Ponte, che l'ordi~
ne del giorno n. 3 debba considerarsi sUjpe-
:rato.

D E L P O N T E . Infatti lo ritiriamo.

P RES I D E N T E . Metto allora ai voti
l'articolo 4. Chi l'appro'va è pregato di alza-
re la mano.

È approvato.

Passiamo all' esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettura.

B A L B O, segretario:

Art. S.

Per provvedere al completo ripristino del
tratto italiano della ferrovia in concessione
Domodossola-Locarno danneggiato dagli
eventi alluvionali dell'agosto 1978, è autoriz~
zata la spesa di lire 4.000 milioni da iscri-
versi nello stato di previsione della spesa
del Ministero dei trasporti, in ragione di
lire 1.000 milioni nell'anno finanziario 1978
e di lire 3.000 milioni nell'anno finanziario
1979.

La somma predetta sarà erogata alla con-
cessionaria Società subalpina imprese fer-
roviarie secondo i criteri stabiliti dalla legge
14 giugno 1949, n. 410.

Per far fronte alle spese relative al ripri~
stino delle opere e degli impianti danneg-
giati dagli eventi alluvionali dell'agosto 1978
anche con le eventuali opere necessarie per
prevenire analoghi danni conseguenti da
eventuali futuri fatti calamitosi, è concessa
all'Azienda autonoma delle ferrovie dello
Stato un'assegnazione straordinaria di lire
2.000 milioni.

Detta somma sarà iscritta nello stato di
previsione della spesa del Ministero del te.
soro, in ragione di lire 500 milioni nell'anno

finanziario 1978 e di lire 1.500 milioni nel-
l'anno finanziario 1979, per essere assegnata
alla predetta Azienda autonoma.

(E approvato).

Art.6.

Nei comuni indicati nell'allegata tabella A
è concessa la sospensione del pagamento
dei contributi previdenziaH ed assistenziaJi
a favore dei datori di lavoro di tutti i set-
tori produttivi, dovuti per i periodi di paga
compresi tra il 1° settembre 1978 e il 31 gen-
naio 1979.

Nei comuni di cui al primo comma è con~
cessa la sospensione della riscossione dei
contributi dovuti dai datori di lavoro agri-
colo, nonchè dai coltivatori diretti, mezza-
dri e coloni e rispettiv1i concedenti, dagli
artigiani e dagli esercenti attività commer-
ciali, titolari di azienda e rispettivi fami-
liari, che siano iscritti alle forme di assi-
curazioni sociali obbligatorie previste per
i lavoratori autonomi, limitatamente alle
rate scadenti dal novembre 1978 all'apdlp
1979.

Con decreto del Ministro del lavoro e del.
la previdenza sociale, di concerto con il Mi-
nistro del tesoro, sono stabilite le modalità
della rateizzazione dei contributi sospesi da
effettuarsi senza corresponsione di interessi
nel termine massimo di un biennio.

(E approvato).

Art.7.

I lavoratori autonomi di cui al secondo
comma dell'articolo precedente, i quali ab~
biano subìto gravi danni per effetto degli
eventi alluvionali di cui al presente titolo,
sono esonerati dal pagamento dei contributi
per le assicurazioni sociali obbligatorie e per
l'ENAOLI, limitatamente alle rate comprese
nel periodo dal novembre 1978 al giugno
1979.

Le quote dei contributi per l'assicurazio-
ne per !'invalidità, la vecchiaia ed i super-
stiti, che formano oggetto di esonero ai sensi
del primo comma, sono accreditate dal-
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l'Istituto nazionale della previdenza sociale
a favore dei rispettivi assicurati alla sca~
denza della rata esattoriale in cui opera
1'esonero.

L'esonero ha luogo a domanda dell'inte~
ressato da presentarsi entro 90 giorni dalla
data di entrata in vigore della presente legge.

Alla domanda deve essere allegato un cer~
tificato del sindaco comprovante che !'in-
teressato ha subìto gravi danni per effetto
del nubifragio.

(E approvato).

Art.8.

L'onere derivante dall'applicazione del pre-
cedente articolo graverà sul bilancio dello
Stato che provvederà a rimborsare all'INPS,
all'INAIL e alle altre gestioni interessate,
a far tempo dal 1979 e sulla base delle
risultanze annuali di gestione, le somme
dagli stessi non riscosse.

(E approvato).

Art.9.

A favore delle imprese industriali, com~
merci ali ed artigiane, danneggiate dagli even-
ti alluvionali di cui al presente titolo, aventi
stabilimenti nei comuni indicati nell'allegata
tabella A, si applicano ,le provvidenze con-
template dalla legge 13 febbraio 1952, n. 50,
e successive modificazioni ed integrazioni,
comprese le modifiche e le altre modalità
contenute nell'articolo 9 della legge 3 gen-
naio 1978, n. 2, salvo per quanto riguarda
il termine di decadenza per la presentazione
delle istanze che è consentita entro 60 gior~
ni claH'entrata in vigore della presente legge.

(E approvato).

Art. 10.

Le piccole imprese di cui all'articolo 9
della legge 3 gennaio 1978, n. 2, ai soli fini
dell'applicazione del precedente articolo 9,
sono quelle individuaili e sociali del settore
del commercio con non più di tre dipen-

denti, quelle dell'artigianato, nonchè quelle
del settore industriale con non più di trenta
dipendenti.

(E approvato).

Art. 11.

Il contributo a fondo perduto, di cui al-
l'articolo 7-bis della legge 13 febbraio 1952,
n. 50, e successive modificazioni ed integra-
zioni, richiamato con modifiche dall'artico-
lo 9 della legge 3 gennaio 1978, n. 2, è cor~
risposto dai prefetti sui fondi che saranno
ad essi somministrati con ordine di accre-
ditamento, commutabili in quietanza di con-
tabilità intestata ai medesimi, dell'importo
massimo di lire 100 milioni, che il Ministero
dell'industria, del commercio e dell'artigia~
nato è autorizzato ad emettere, anche in
deroga alle disposizioni contenute nell'arti-
colo 59 del regio decreto 18 novembre 1923,
n. 2440, sostituito dall'articolo 1 del decreto
del Presidente della Repubblica 30 giugno
1972, n. 627, per la parte relativa all'obbligo
della presentazione dei rendiconti a favore
dello stesso funzionario delegato.

(E approvato).

Art. 12.

Per l'erogazione dei contributi a fondo
perduto, di cui al precedente articolo 11, è
stanziata nel bilancio di previsione della
spesa del Ministero dell'industl1ia, del com-
mercio e dell'artigianato per il 1978 la som-
ma di lire 1.500 milioni.

Il fondo delle anticipazioni dello Stato
previsto dal primo comma dell'articolo 1
della legge 22 febbraio 1968, n. 115, per l'ap~
plicazione dell'articolo 3 del decreto-legge
15 dicembre 1951, n. 1334, convertito, con
modificazioni, nella legge 13 febbraio 1952,
n. 50, a favore delle imprese danneggiate
dagli eventi alluvionali di cui alla presente
legge nei comuni compresi nell'allegata ta-
beLla A, già elevato a lire 38.000 milioni con
l'articolo 10 della legge 3 gennaio 1978, n. 2,
è ulteriormente elevato a lire 48.000 milioni.

Il limite di spesa di lire 16.550 milioni
previsto dal terzo comma dell'articolo 10
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della legge 3 gennaio 1978, n. 2, per l'appli-
cazione delle provvidenze di cui all'artico-
lo 5 del decreto-legge 15 dicembre 1951,
n. 1334, convertito, con modificazioni, nella
legge 13 febbraio 1952, n. 50, è ulterior-
mente elevato a lire 21.550 milioni.

La maggiore spesa di lire 10.000 milioni,
prevista dal secondo comma del presente
articolo, sarà iscritta nello stato di previ-
sione della spesa del Ministero del tesoro
in ragione di lire 5.000 milioni per l'anno
finanziario 1978 e di lire 5.000 milioni per
l'anno finanziario 1979; quella di lire 5.000
milioni di cui al terzo comma sarà iscritta
nello stato di previsione della spesa del
Ministero del tesoro per l'anno finanziario
1978.

(E approvato).

Art. 13.

Le imprese danneggiate di cui all'artico-
lo 9 aventi titolo alla concessione del finan-
ziamento previsto secondo le modalità della
legge 13 febbraio 1952, n. 50, e successive
modificazioni ed integrazioni, possono be-
neficiare di un prefinanziamento da parte
degli istituti o delle aziende di credito abi-
litati ai sensi della predetta legge 13 feb-
braio 1952, n. 50, e successive modificazioni
e integrazioni.

A tal fine detti istituti ed aziende di cre-
dito sono autorizzati, anche in deroga a
norme di legge o di statuto, a prevedere
nei contratti di mutuo, di cui all'articolo 3
della predetta legge, stipulabili anche prima
della concessione del contributo in conto
interessi da parte del Ministero del tesoro
di concerto con quello dell'industria, del
commercio e dell'artigianato, tali prefinan-
ziamenti al tasso di interesse speciale del
3 per cento.

Il Ministero del tesoro, di concerto con
quello dell'industria, del commercio e del-
l'artigianato, su richiesta degli istituti ed
aziende di credito i quali abbiano stipulato
i contratti di prefinanziamento di cui al pre-
ced:<mte comma, concede un contributo pari
alla differenza tra il tasso di riferimento,
vigente all'atto della stipula del contratto,

e il tasso agevolato del 3 per cento, fino
alla data di concessione dei benefici previsti
dall'articolo 3 della legge 13 febbraio 1952,
n. SO, e successive modificazioni ed inte-
grazioni.

Qualora il Ministero del tesoro, di con-
certo con quello dell'industria, del commer-
cio e dell'artigianato, non dovesse appro-
vare la richiesta degli istituti ed aziende di
credito di cui al terzo comma, i finanzia-
menti concessi dai predetti saranno regolati
al tasso ordinario vigente alla data della sti-
pula del contratto per tutta la durata resi-
dua in esso stabilita.

Le somme erogate a titolo di contributo
sugli interessi nel periodo di prefinanzia-
mento restano acquisiti dall'istituto o dal-
l'azienda di credito.

P RES I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

B A L B O, segretario:

Dopo l'ultimo comma aggiungere il se-
guente:

«A richiesta delle aziende danneggiatt
ubicate nei comuni indicati nell'allegata ta-
bella A potranno essere concesslÌ ftnanzia-
menti per l'estinzione di passività derivanti
da mutui, contratti per finalità aziendali
dalle imprese stesse, in essere alla data del
7 agosto 1978 e con scadenza a tutto il
31 dicembre 1983. Il tasso di interesse per
tali finanziamenti, comprensivo di ogni one-
re accessorio e spese, è quello indicato nel
precedente secondo comma. I predetti fi-
nanziamenti, in deroga alle norme vigenti,
mantengono lo stesso grado di garanzia del
mutuo le cui passività servono ad estin..
guere. Le domande intese ad ottenere le age-
volazioni previste nel precedente comma
potranno essere presentate entro 60 giorni
dall'entrata in vigore della presente legge ».

13.1 DEL PONTE, ALBERTINI, MIROGLIO,

TONUTTI, GIUST, DE ZAN, VER-

NASCRI, VETTORI

D E L P O N T E. Domando di parlare.
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P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

D E L P O N T E. Praticamente l'emen-
damento si illustra da sè. È un emendamen-
to che è già stato presentato in occasione
del terremoto del Friuli; era stato inserito
nell'articolo che riguarda gli interventi nel
settore imprenditoriale, commerciale e ar-
tigianale.

Mi hanno assicurato che non c'è problema
di copertura in quanto si rifà alla legge n. SO
che gode di notevoli finanziamenti; pertan-
to non si pone certamente il problema del
finanz~amento che, tra l'altro, si ridurrebbe
a ben poca cosa. In questo modo ritengo
che si renda giustizia alle aziende che sono
state completamente distrutte, ai commer-
cianti che non hanno più trovato neanche
le mura, dando così loro modo di affronta-
re i nuovi impegni con i nuovi mutui a tas-
so agevolato e cumulando sui nuovi mutui
anche i debiti pregressi cui debbono far
fronte.

P RES I D E N T E. Invito la Commis-
sione e il Governo ad esprimere il parere
sull' emendamento in esame.

M I R O G L I O, relatore. Mi rimetto
al parere dell'Assemblea.

F O N T A N A, sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Anche il Governo si
rimette alle decisioni dell'Assemblea.

P RES I D E N T E. Vorrei sapere dal
senatore Bollini, a nome della sa Commis-
sione permanente, se questo emendamento
comporta un onere finanziario.

B O L L I N I. Signor Presidente, a pri-
ma vista ritengo che se un certo numero
di aziende cbiede di estinguere le proprie
passività a un tasso di interesse basso, an-
che se questa differenza di tasso è coperta
da una certa disposizione di legge, che na-
turalmente non riguarda la materia di que-
sto emendamento, è chiaro che un onere esi-
ste. Compete quindi al Governo o alla par-

te proponente farsi carico della definizione
della misura dell' onere; dopo di che si po-
trà verificare se questo onere è coperto o
no, ma è certo che un onere esiste.

P RES I D E N T E. Vorrei sapere dal
Governo come si pone la questione dell'one-
re che comporterebbe l'approvazione dello
emendamento 13. 1.

P R O D I, ministro dell'industria, del
commercio e dell'artigianato. Evidentemen-
te un onere c'è perchè è chiaro che si trat-
ta di una disposizione che favorisce un cer-
to numero di aziende. Quindi va modificato
il discorso della spesa. Direi che sarebbe
meglio ritirare l'emendamento, che richiede-
rebbe una più applrofondii,ta analisi per :il suo
contenuto di spesa.

C E B R E L L I. Si è già convenuto su
questo in Commissione.

P RES I D E N T E. Onorevole Mini-
stro, lei ha detto che questo emendamento
comporta un onere. Il senatore Bollini, a no-
me della sa Commissione, ce lo conferma.
Vorrei domandare al senatore Del Ponte co-
sa intende fare.

D E L P O N T E. Intendo mantenere
l'emendamento. Vorrei dire al senatore Ce-
hre1H che il ritiro di questo emendamento,
per la serietà che deve distinguere ciascuno
di noi, in sede di Commissione non è stato
fatto su un piano di scontro, ma per non
perderci su un provvedimento che sembrava
scontato; infatti l'emendamento comporta
sì degli oneri, però si tratta di oneri che
non debbono rifarsi al finanz~amento di que-
sta legge, ma al finanziamento della legge
n. SO che è coperta diversamente e che ha
un fondo al quale questo emendamento si
rifà. Tra l'altro è impossibile quantificare
questo onere.

P RES I D E N T E. In ogni caso, se
lei non ritira l'emendamento, bisogna che il
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Governo ci dica se è in grado di dare una
indicazione circa la copertura, altrimenti la
Presidenza non può mettere in votazione que~
sto emendamento.

P R O D I, ministro dell'industria, de!
commercio e dell' artigianato. Non sono evi-
dentemente in grado di dare indicazioni cir~
ca la copertura.

D E L P O N T E. Ritiro l' emendamen~
to e non aggiungo commento alcuno.

P RES I D E N T E. La ringrazio.
Metto allora ai voti l'articolo 13. Chi lo

approva è pregato di alzare la mano.

È approvato.

Passiamo all'esame degli articoli succes~
sivi. Se ne dia lettura.

B A L B O, segretario:

TITOLO II

EVENTI ALLUVIONALI
DELL'AGOSTO 1978 IN VALLE D'AOSTA

Art. 14.

Per provvedere alle necessità di ripristi-
no nelle zone della Valle d'Aosta danneg-
giate dagli eventi aJlluvionali dell'agosto 1978,
è assegnato alla regione Valle d'Aosta un
contributo speciale di lire 2.000 milioni.

Con la somma anzidetta la Regione prov~
vede, anche a mezzo di delega agli enti locali,
a tutti gli interventi di propria competenza,
compreso il settore agricolo, e con partico-
lare riguardo a quelli concernenti il ripri-
stino o la ricostruzione di edifici pubblici e di
uso pubblico, di strade non statali, di opere
idrauliche e di ogni altra opera di interesse
locale, nonchè alla concessione di contri-
buti per il riattamento ed il ripI"istino degli
immobili privati danneggiati di qualsiasi
natura e destinazione.

La somma di lire 2.000 milioni, di cui al
primo comma, sarà iscritta nello stato di
previsione della spesa del Ministero del te-
soro per l'anno 1978.

(È approvato).

Art. 15.

Per provvedere ai lavori di costruzione,
sistemazione e riparazione delle opere idrau-
liche ricadenti nei bacini a carattere inter-
regionale da eseguirsi nel territorio della
regione Valle d'Aosta in dipendenza degli
eventi alluvionali dell'agosto 1978 è autoriz-
zata la 'spesa di lire 800 milioni che sarà
iscritta nello stato di previsione della spesa
del Ministero dei lavori pubblici.

I lavori previsti nel precedente comma
sono attuati dal Magistrato per il Po di
Parma in base ad un programma di inter~
venti, che sarà sottoposto all'approvazione
del Ministero dei lavol1i pubblici previa pa-
rere della Regione che è tenuta ad espri-
mersi nel termine perentorio di 30 giorni dal
ricevimento della richiesta.

In caso di decorrenza del termine pre.
detto senza che sia stato comunicato il pare-
re, questo si intende favorevole.

(È approvato).

Art. 16.

Per l'esecuzione dei lavori di pronto inter-
vento necessari per il ripristino delle comu-
nicazioni sulla rete delle strade statali e per
il collegamento provvisorio della rete anzi.
detta nelle zone della Valle d'Aosta colpite
dagli eventi alluvionali dell'agosto 1978, da
effettuarsi a cura dell'ANAS, è autorizzata
la spesa di lire 500 milioni.

Sullo stanziamento di cui al comma pre.
cedente l'ANAS potrà eseguire, sentita la
Regione, lavori di riparazione e sistemazio-
ne delle strade statali, comprese le opere di
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consolidamento, risanamento e difesa, con
i miglioramenti tecnici necessari.

La spesa di lire 500 milioni occorrente
per i lavori e le opere di cui ai commi
precedenti sarà iscritta nello stato di pre.
visione della spesa del Ministero dei lavori
pubblici per l'anno finanziario 1978.

Ai f,ini del presente articolo il capo com-
partimento della viabilità è autorizzato, in
deroga ai limiti stabiliti dall'articolo 70 del
regolamento 25 maggio 1895, n. 350, e suc-
cessive modificazioni, e dall'articolo 25, let-
tera e), della legge 7 febbraio 1961, n. 59,
a disporre l'esecuzione con il sistema del-
l'economia.

La regione Valle d'Aosta dovrà esprimere
il parere di cui al precedente secondo com-
ma entro il termine perentorio di 30 giorni
dal ricevimento della richiesta. Decorso il
termine senza che il parere sia stato comu-
nicato, questo si intende favorevole.

(E approvato).

TITOLO III

EVENTI SISMICI DELL'AGOSTO 1977, DEL
LUGLIO E DELL'AGOSTO 1978 NELL'UM-

BRIA

Art. 17.

Per provvedere alle necessità urgenti di
intervento nei comuni danneggiati dagli
eventi sismici dell'agosto 1977, del luglio e
dell'agosto 1978 indicati nella allegata ta-
bella B è assegnato alla regione Umbria un
contributo di lire 30.000 milioni.

Con la somma anzi detta la Regione provo
vede, anche a mezzo di delega agli enti lo-
cali, a tutti gli interventi di propria com-
petenza, con particolare riguardo a quelli
concernenti il ripristino o la ricostruzione di
edifici pubblici, di acquedotti, di fognature,
di ospedali e strade non statali, di ogni altra
opera di interesse degli enti locali, alla con-
cessione di contributi per il riattamento ed
il dpristino degli immobili privati danneg-
giati, nonchè agli interventi nel settore agri-
colo di cui alla legge 25 maggio 1970, n. 364.

La somma di lire 30.000 milioni di cui
al p:rimo comma sarà iscritta ndlo stato
di previsione della spesa del Ministero del
tesoro in ragione di lire 15.000 milioni per
ciascuno degli anni finanziari 1978 e 1979.

P RES I D E N T E. Su questo articolo
sono stati presentati due emendamenti. Se
ne dia lettura.

B A L B O, segretario:

Al primo comma, dopo le parole: « ago-
sto 1977, del », inserire le altre: « marzo,
del }).

17. 1 LA COMMISSIONE

Al primo comma, sostituire le parole:
« 30.000 milioni» con le altre: « 27.000 mi-
lioni ».

Conseguentemente, all'ultimo comma so-
stituire le parole: « 30.000 milioni» con le
altre: « 27.000 milioni », e le parole: « 15.000
milioni» con le altre: « 13.500 milioni ».

17.2 LA COMMISSIONE

M I R O G L I O relatore. Gli emenda-
menti 17. 1 e 17.2 si illustrano da soli e
quindi rinunzio ad illustrarli.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

F O N T A N A, sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Il Governo esprime pa-
rere favorevole.

P RES I D E N T E . Avverto che, in
caso di approvazione dell'emendamento 17. 1,
bisognerà modificare nello stesso senso la
rubrica del titolo III.

Metto ai voti l'emendamento 17.1. Chi lo
approva è pregato di alzare la mano.

È approvato.

Metto ai voti l'emendamento 17. 2. Chi lo
approva è pregato di alzare la mano.

È approvato.
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Metto ai voti l'articolo 17 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

È approvato.

Passiamo all'esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettura.

B A L B O, segretario:

Art. 18.

Per provvedere alle necessità urgenti di
ripristino provvisorio e definitivo delle ope-
re di edilizia demaniale e di culto nei co-
muni indicati nell'allegata tabella B è auto-
rizzata la spesa di lire 4.000 milioni, che
sarà iscritta nello stato di previsione della
spesa del Ministero dei lavori pubblici in
ragione di lire 1.000 milioni nell'anno fi-
nanziario 1978 e di lire 3.000 milioni nel-
l'anno finanziario 1979.

(È approvato).

Art. 19.

Per l'esecuzione di lavori di pronto inter-
vento necessari per il r.ipristino delle co-
municazioni sulla rete delle strade statali
e per il collegamento provvisorio della rete
anzi detta nelle zone colpite dagli eventi si-
smici di cui al presente titolo, da effettuarsi
a cura deJl'ANAS, è autorizzata la spesa di
lire 3.000 milioni.

Sullo stanziamento di cui al comma pre-
cedente l'ANAS potrà eseguire, sentita la
Regione, lavori di riparazione e sistemazio-
ne delle strade statali, comprese le spese di
consolidamento, risanamento e difesa, con
i miglioramenti tecnici necessari.

L'importo di lire 3.000 milioni, occorrente
per i lavori e le opere di cui ai commi pre-
cedenti, sarà iscritto nello stato di previsione
della spesa del Ministero dei lavori pubblici
in ragione di lire 500 milioni per l'anno
finanziario 1978 e di lire 2.500 milioni per
l'anno finanziario 1979 per essere assegnato
ailI'ANAS.

Ai fini del presente articolo i capi com-
partimento della viabilità sono autorizzati,

in deroga ai limiti stabiliti dall'articolo 70
del regolamento 25 maggio 1895, n. 350, e
successive modificazioni, e dall'articolo 25,
lettera e), della legge 7 febbraio 1961, n. 59,
a disporre l'esecuzione con il sistema del-
l'economia.

La regione Umbria dovrà esprimere il pa-
rere di cui al precedente secondo comma
entro il termine perentorio di 30 giorni dal
ricevimento della richiesta. Decorso il ter-
mine senza che il parere sia stato comunica-
to, questo si intende favorevole.

(E approvato).

TITOLO IV

EVENTI SISMICI IN IRPINIA,
SANNIO E VALNERINA

Art. 20.

Per agevolare le regioni Campania e Um-
bria nella residuale azione di intervento di
rispettiva competenza conseguente agli even.
ti sismici considerati dalle leggi 26 maggio
1975, n. 183, e 26 aprile 1976, n. 176, è
eccezionalmente concesso a ciascuna delle
Regioni stesse un contributo speciale di lire
15.000 milioni.

Anche in deroga alle disposizioni previste
nelle leggi indicate nel primo comma, le
Regioni provvedono agli interventi nel set-
tore agricolo di cui alla legge 25 maggio
1970, n. 364.

Il contributo di cui al primo comma con-
cesso alla regione Campania sarà prevalen-
temente utilizzato per interventi organici
intersettoriali, comprendenti espropriazione
di aree, opere di pubblico interesse, infra-
strutture, edilizia abitativa e risanamento
di rioni, con priorità nei comuni per i quali
i piani di ricostruzione prevedono il trasfe-
rimento dei centri abitati.

La complessiva somma di lire 30.000 mi-
lioni di cui al primo comma sarà iscritta
nello stato di previsione della spesa del
Ministero del tesoro per l'anno finanziario
1978.
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P RES I D E N T E. Su questo arti~
colo è stato presentato un emendamento.
Se ne dia lettura.

B A L B O, segretario:

Al primo comma, sostituire le parole:
« 15.000 milioni» con le altre: «10.000 mi-
lioni ».

Conseguentemente, all'ultimo comma so~
stituire le parole: «30.000 milioni» con le
altre: «20.000 milioni ».

20.1 LA COMMISSIONE

M I R O G L IO, relatore. L'emendamen~
to 20. 1 si illustra da sè.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

F O N T A N A, sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Il Governo è favore-
vole.

P RES I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 20.1. Chi l'approva è pre~
gato di alZJare la mano.

t!: approvato.

Metto ai voti l'articolo 20 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

t!: approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 21. Se ne
dia lettura.

B A L B O, segretario:

TITOLO V

NUBIFRAGIO DEL 20 OTTOBRE 1978
NELLA PROVINCIA DI MESSINA

Art. 21.

Per provvedere alle necessità di intervento
urgente nei comuni della provincia di Mes-
sina, nonchè di Favara e di Palma Monte-

chiaro della provincia di Agrigento, danneg-
giati dal nubifragio del 20 ottobre 1978, è
assegnato alla regione Sicilia un contributo
speciale di lire 15.000 milioni.

Con la somma anzi detta la Regione, entro
sessanta giorni dalla data di pubblicazione
della presente legge nella Gazzetta Ufficiale
della Repubblica, provvederà, anche a mez~
zo di delega ai comuni, a tutti gli interventi
relativi al ripdstino delle opere pubbliche
di interesse degli enti locali per la spesa di
lire 4.500 milioni, a mezzo del Genio civile
di Messina ai lavori di pronto intervento
nei corsi d'acqua, con precedenza in quelli
di terza categoria, per la spesa di lire 6.000
milioni, nonchè alla concessione di contri-
buti a favore di privati e di titolari di impre~
se artigianali, commerciali e industriali, che
hanno subìto danni, per la spesa di lire
2.000 milioni ed agli interventi nel settore
agricolo, di cui alla legge 25 maggio 1970,
n. 364, per la spesa di lire 2.500 milioni.

La somma di lire 15.000 milioni di cui al
primo comma sarà iscritta nello stato di
previsione della spesa del Ministero del te-
soro per l'anno finanziario 1979.

P RES I D E N T E. È stato presenta-
to un emendamento al Titolo V. Se ne dia
lettura.

B A L B O, segretario:

Al titolo, in fine, aggiungere: «e di Agri-
gento ».

Tit. V. 1 SANTALCO, GENOVESE, VERNASCHI,

ALBERTINI, DE CAROLIS, ANDÒ,

DEL PONTE

S A N T A L C O. Il nostro emendamento
non ha bisogno di illustrazione.

P RES I D E N T E. Invito la Commis~
sione e il Governo ad esprimere il parere.

M I R O G L I O, relatore. La Commis~
sione è favorevole.

F O N T A N A, sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Anche il Governo è fa~
forevole.
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P RES I D E N T E. Metto ai voti
J'emendamento Tit. V. 1. Chi l'approva è pre-
gato di alzare la mano.

:È approvato.

Metto ai voti l'articolo 21. Chi l'approva
è pregato di alzare la mano.

:È approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 22. Se ne
dia lettura.

B A L B O, segretario:

TITOLO VI

EVENTI ALLUVIONALI
DEL 19-20 OTTOBRE 1978 IN ABRUZZO

Art. 22.

Per provvedere alle necessità di ripristino
dei comuni in prov;incia di Teramo di cui
alla allegata tabella C, danneggiati dagli even-
ti aIluvionali deIl'ottobre 1978, è assegnato
alla regione Abruzzo un contributo speciale
di }ire 13.000 milioni. Con la somma anzi-
detta la Regione provvede, anche a mezzo
di delega agli enti locali, agli interventi di
propria competenza con particolare riguar-
do a quelli concernenti lIe opere di pronto
intervento, il consolidamento degli abitati,
il ripristino o la ricostruzione di opere idrau-
liche, di strade non statali, di acquedotti, di
fognature, di impianti elettrici, di edilizia
pubblica e di ogni altra opera di interesse
degli enti locali.

La somma di lire 13.000 milioni di cui al
comma precedente sarà iscritta nello stato
di previsione della spesa del Ministero del
tesoro per l'anno finanziario 1979.

P RES I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

B A L B O, segretario:

Al primo comma, sostituire le parole:
« 13.000 milioni» con le altre: «10.000 mi-
lioni ».

Conseguentemente, all'ultimo comma, so-
stituire le parole: «13.000 milioni» con le
altre: «10.000 milioni ».

22.1 LA COMMISSIONE

M I R O G L I O, relatore. L'emendamen-
to si illustra da sè.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

F O N T A N A, sottosegretario di Stato
per ì lavori pubblici. Il Governo è favore-
vole.

P RES I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 22.1. Chi l'approva è prega-
to di alzare Ja mano.

:È approvato.

Metto ai voti l'articolo 22 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

:È approvato.

Passiamo all' esame degli articoli successi-
vi. Se ne dia lettura.

B A L B O, segretario:

Art. 23.

Con la somma di cui al precedente artico-
lo la regione Abruzzo provvederà anche alla
concessione di contributi in capitale per il
ripristino e il riattamento degli immobili
privati danneggiati nonchè agli interventi
nel settore agricolo di cui alla legge 25 mag-
gio 1970, n. 364.

(E approvato).

Art. 24.

Per agevolare la regione Abruzzo netJJla
residuale azione di intervenrt:o di rispettiva
competenza conseguente agli eventi sismici
del novembre-dicembre 1972 coo.siderati dal-
la legge 17 maggio 1973, n. 205, è eccezio-
nalmente concesso alla Regione stessa un
contributo 8Ipeciale di lire 3.000 miliooi.



VII LegislaruraSenato della Repubblica ~ 14986 ~

342a SEDUTA ASSEMBLEA -RESOCONTO STENOGRAFICO 5 DICEMBRE 1978

La somma di lire 3.000 miJliorn di cui al
precedente .comma s.arà Ìiscritta lIle1J1ostato
di previsione deù:la spesa del Ministero del
tesoro per l'anno finanziario 1979.

P RES I D E N T E. Da parte della
Commissione è stato presentato l'emenda-
mento 24.1 tendente a sopprimere l'intero
articolo.

M I R O G L I O, relatore. L'emendamen-
to si illustra da sè.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

F O N T A N A, sottosegretario di Stato
per i ~avori pubblici. Il Governo è favore-
vole.

P RES I D E N T E. Metto ai voti il
mantenimento dell'articolo 24. Chi l'appro-
va è pregato di alzare la mano.

Non è approvato.

Passiamo all'esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettura.

B A L B O, segretario:

TITOLO VII

BRADISISMO DI POZZUOLI DEL 1970

Art. 25.

Per provvedere al trasferimento in altra
località del territorio comunale di Pozzuoli
delle unità abitative, commerciali, artigiane
e professionali del rione Terra e di altre
zone della città danneggiate dal bradisismo
è assegnato alla regione Campania un con-
tributo di lire 2.000 milioni, da utilizzare per
l'attuazione del piano di opere di cui all'ul-
timo comma dell'articolo 3 della legge 19
luglio 1971, n. 475, che ha convertito in
legge, con modifioazioni, il decreto~legge 1°
giugno 1971, n. 290, recante interventi a fa-
vore delle popolazioni di Pozzuoli danneg-
giate in dipendenza del fenomeno del bradi-
sismo e di lire 1.000 milioni da impiegare

per la sistemazione, la conservazione e il
recupero abitativo del rione Terra secondo
il piano predisposto dal comune di Pozzuoli.

La somma di lire 3.000 milioni di cui al
comma precedente sarà i,scritta nello stato
di previsione della spesa del Ministero del
tesoro per l'anno finanziario 1979.

(È approvato).

TITOLO VIII

COPERTURA FINANZIARIA

Art. 26.

All'onere complessivo di lire 209.270 mi-
lioni derivante dall' applicazione della pre-
sente legge si provvede mediante corrispon-
dente utilizzo delle disponibilità esistenti nel
conto corrente di tesoreria denominato « con-
to speciale per l'acquisizione dei proventi
derivanti dal condono fiscale ».

A tale fine, dette disponibilità saranno ac-
quisite all'entrata del bilancio dello Stato
in ragione di lire 105.270 milioni per l'anno
finanziario 1978 e di lire 104.000 milioni per
l'anno finanziario 1979, per essere iscritte
nei competenti capitoli di spesa.

Il Ministro del tesoro è autorizzato ad
apportare, con propri decreti, le occorrenti
variazioni di bilancio.

P RES I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

B A L B O, segretario:

Sostituire le parole: «209.270 milioni)}
con le altre: « 190.270 milioni ».

All'ultimo comma, sostituire le parole:
« 105.270milioni» con le altre: «93.770 mi-
lioni)} e le parole: « 104.000 milioni)} con

le altre: « 96.500 milioni ».

26. 1 LA COMMISSIONE

M I R O G L I O, relatore. L'emendamen-
to si illustra da sè.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.
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F O N T A N A, sottosegretario di Stato
per i lavori pubblici. Il Governo è favore-
vole.

P RES I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 26.1. Chi l'approva è pregato
di alzare la mano.

:È approvato.

Metto ai voti l'articolo 26 nel testo emen.
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

:È approvato.

Si dia lettura delle tabelle allegate al di-
segno di legge, già approvate unitamente
agli articoli nei quali sono richiamate.

B A L B O, segretario:

TABELLA A

Provincia di N avara

Antrona Schieranco
Anzola d'Ossola
Bannio Anzino
Beura Cardezza
Bognanco
Calasca Castiglione
Ceppo Morelli
Craveggia
Crevola d'Ossola
Crodo
Domodossola
Druogno
Loreglia
Macugnaga
Malesco
Masera
Montecrestese
Montescheno
Ornavasso
Pallanzeno
Piedimulera
Pieve Vergonte
Premo sello Chiovenda
Re
Santa Maria Maggiore
Seppiana
Toceno
Trasquera

Trontano
Vanzone con S. Carlo
Valstrona
Varzo
Viganella
Villadosso]a
Villette
Vogogna

Provincia di Torino

Bollengo
Castagneto Po
Castelnuovo Nigra
Issiglio
Quincinetto
Ribordone
Ronco Canavese
San Giusto Canavese
Strambino
Tavagnasco
Traversella
Valprato Soana
Vistrorio

Provincia di Vercelli

Alagna Valsesia
Balmuccia
Boccioleto
Borgosesia
Breia
Campertogno
Carcoforo
Cerva tto
Cravagliana
Fobello
Mollia
Pila
Piode
Quarona
Rassa
Rima San Giuseppe
Rimasco
Rimella
Riva Valdobbia
Rossa
Sabbia
Scopa
Scopello
Serravalle Sesia
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Varallo
Vacca

TABELLA B

Alviano
Amelia
Acquasparta
Avigliano
Montecastrilli
Narni
Polino
San Gemini
Spoleto
Stroncone
Terni

TABELLA C

Alba Adriatica
Ancarano
Bellante
Castelli
Colonnella
Corropoli
Controguerra
Giulianova
Martinsicuro
Mosciano S. Angelo
Nereto
Pineta
Roseto degli Abruzzi
Sant'Omero
Silvi
Tortoreto

P RES I D E N T E. Passiamo alla vo~
tazione del disegno di legge nel suo com~
plesso.

B A L B O. Domando di parlare per di~
chiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

B A L B O. Brevissimamente, desidero
dire due parole. Non voglio tornare sulle
alluvioni dell'Ossola, della VaI Sesia dell'ago~
sto 1978 e neppure su quelle della VaI d'Ao~
sta dello stesso anno che sono andate ad
integrare quelle del 1977 alle quali non si

è ancora provveduto. Non voglio ripetere
queste cose, però debbo far presente che an~
che questa volta con questa legge noi prov~
vediamo, ma non prevediamo; cioè conti~
nuramo a provvedere, magari con qualche
lira, a dei danni economici arrecati; ma non
cerchiamo di prevedere che non ci siano dei
morti.

n Governo porta avanti la legge sulla di~
fesa del suolo; so che in questi giorni se ne
parla alla Camera; però so anche che ne par~
liamo da oltre quindici anni, e non vorrei
che anche questo discorso, che si fa alla
Camera abbastanza sollecitamente, abbia ad
arrestarsi.

Ho visto poi con sorpresa ~ è veramen~
te una cosa encomiabile! ~ 1arichiesta di ri~
duzioni su degli stanziamenti. E un fenomeno
questo che non capita spesso in questa As-
semblea; però vorrei anche avvertire che pri~
ma che le somme stanziate vengano impie.-
gate, nell'Italia di oggi, con i prezzi che lie~
vitano tutti i giorni, ci accorgeremo, di qui
a uno o due anni, che queste riduzioni non
erano opportune. Ed allora chiedo che il Go~
verno si interessi al problema perchè al mo~
mento buono voglia integrare quello che cer~
tamente mancherà.

Ho guardato l'elenco dei paesi danneggia~
ti: sono 86, di cui 76 nel solo Piemonte e
10 nell'Umbria. Pensate con questi miliar~
di che stiamo stanziando oggi di poter rime~
diare seriamente a dei danni così ingenti?
Io sono piuttoso positivista e credo di no;
vorrei sbagliarmi, ma sono sicuro che non
mi sbaglio. Ed allora dico che le elargizio-
ni che oggi stiamo votando sono più formali
che effettive. '

Non so con quali calcoli abbiate tratto
quelle cifre, onorevoli senatori della Com-
missione, ma basterebbe solo pensare all'av-
venire per impedire le riduzioni che avete
operato. Comprendo la situazione attuale del
nostro bilancio, comprendo le nostre dispo-
nibilità, ma comprendo anche che, quando
zone come queste sono sistematicamente col-
pite da alluvioni purtroppo di tipo annuale,
si deve provvedere seriamente e non cerca~
re di mascherare con provvedimenti di que-
sto tipo delle soluzioni che certamente non
ci saranno. Ad ogni modo, voterò a favore
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di questo provvedimento perchè è meglio
poco di niente.

A N D E R L I N I. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

A N D E R L I N I. Signor Presidente,
onorevoli colleghi, ho chiesto la parola solo
per dire che la Sinistra indipendente voterà
a favore di questo provvedimento. Vi assi-
curo che nel nostro voto favorevole non rien-
tra affatto la considerazione che vengono
stanziati 44 miliardi circa per l'Umbria nel-
la quale io sono eletto. È uno stanziamento
generoso, direi fin troppo generoso!

Riferendomi al dibattito e alla discussio-
ne che si sono svolti stasera in Aula, devo
dire che mi preoccupa l'atteggiamento del
Governo ed in genere la chiave di lettura
della legge. Lasciamo da parte i campanili-
smi, i regionahsmi; perdiamo l'abitudine di
trattare lo Stato come una vacca che biso-
gna mungere ad ogni costo! Badate che lo
Stato siamo noi, che i parlamenti, che io ri-
cordi, sono nati per controllare le spese del
Governo, non per dilatarle oltre i limiti con-
sentiti. Lasciatemi dire anche che il modo
con cui si è legiferato in materia non corri.
sponde alle esigenze moderne: in questo il
collega Ottaviani un' ora fa ha detto delle
cose molto lucide, corrette, penetranti che
dovremo tenere presenti ogni volta che ar-
gomenti di questo genere verranno all' ordi-
ne del giorno.

Non è possibile che continuiamo a legife-
rare come se la competenza per provvedere
ai danni causati da catastrofi naturali e da
eventi di questo tipo non fosse passata alle
regioni, come invece è avvenuto; non possia-
mo continuare a rimpinguare vecchie leggi
i cui stanziamenti non sappiamo bene dove
siano andati a finire.

Non faccio carico a nessuno dei colleghi
delle cose che sto per dire, ma per la Valne-
rina sono state stanziate cifre notevoli quan-
do si verificò l'evento tellurico che molti di
voi probabilmente ricordano. Qui procedia-
mo ad un nuovo stanziamento: va bene, io
umbra non posso dire di no; ma avrei mol-

to gradito se prima di arrivare ad un nuovo
stanziamento ci fosse stato detto che fine
hanno fatto gli stanziamenti precedenti, co-
me sono state effettivamente utilizzate le
somme erogate.

In realtà, dovremmo cambiare ottica o,
se volete, filosofia generale, perchè alla ba-
se del nostro legiferare c'è una errata conce-
zione del ruolo e della funzione che posso-
no e debbono assolvere le regioni, le quali
oggi in Italia sono le protagoniste della ela-
borazione dei piani per la ripresa di deter-
minate aree o zone colpite da alluvioni o da
altre calamità naturali. Lo Stato ha il di-
ritto di vagliare la sostanza dei piani, delle
richieste che provengono dalle regioni e poi
di fare una legge di trasferimento.

L'altra concezione sbagliata è quella che
noi abbiamo, legiferando in questa maniera,
dello Stato: lo Stato elargisce, il Parlamen-
to sancisce determinate somme e poi nessu-
no ne rende effettivamente conto e non sap-
piamo bene che destinazione hanno avuto
nella sostanza quelle somme ~ e vi debbo di-
re che per ciò che riguarda la mia regione
non hanno avuto una destina:lJione del tutto
felice ~ e poi siamo chiamati di nuovo

a fare ulteriori stan:lJiamenti. Il Tesoro natu-,
ralmente che si trova di fronte a richieste
di questa dimensione fa la politica del con-
tagocce: te ne dà una parte; la diluisce nel
tempo, dice di non avere reperito i fondi
sul mercato finanziario perchè gran parte di
queste leggi hanno poi come finanziamento
il ricorso al mercato finanziario, cosicchè
tutto si trascina negli anni; burocraticamen-
te i tempi si allungano a non finire; si per-
de quasi totalmente l'efficacia dell'interven-
to che intanto vale in quanto è rapido, pre-
ciso e immediato, subito dopo che l'evento
calamitoso si è verificato. Mi premeva di
fare queste poche osservazioni che accompa-
gnano la formulazione del nostro voto favo-
revole al complesso del disegno di legge.

P RES I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge nel suo complesso con le
annesse tabelle. Chi l'approva è pregato di
alzare la mano.

È approvato.
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Discussione del disegno di legge:

({ Interpretazione autentica della legge Il
marzo 1958, n. 208, e deJla legge 26 aprile
1974, n. 169, sull'indennità agli ammini-
stratori delle province e dei comuni; mo-
dificazione della legge 26 aprile 1974,
n. 169» (1387), d'iniziativa del senatore
De Sabbata e di altri senatori.

Approvazione con il seguente titolo: «In-
tegrazione della legge 26 aprile 1974,
n. 169; interpretazione autentica delle leggi
11 marzo 1958, n. 208, 9 febbraio 1963,
n. 148, 2 aprile 1968, n. 491, e 26 aprile
1974, n. 169, sùll'indennità agli ammini-
stratori delle province e dei comuni»

P RES I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca la discussione del disegno di legge:
«Interpretazione autentica della legge Il
marzo 1958, n. 208, e della legge 26 aprile
1974, n. 169, sull'indennità agli amministra-
tori delle province e dei comuni; modifica-
zione della legge 26 aprile 1974, n. 169 », di
iniziativa del senatore De Sabbata e di altri
senatori.

Dichiaro aperta la discussione generale.
È iscritto a parlare il senatore De Sabba.

ta. Ne ha facoltà.

D E S A B B A T A. Signor Presidente,
onorevoli colleghi, il provvedimento al no-
stro esame verte su una materia abbastanza
delicata e complessa ed è per questo che,
sebbene sia breve e anche chiaramente
intelligibile, chiedo il permesso di svolgere
qualche considerazione che si rifà all'evolu-
zione e allo stato della normativa e quindi
al significato che il provvedimento viene ad
avere nel complesso della situazione in cui
prende vita. L'indennità di carica e la gra-
tuità delle funzioni trovano richiamo nel te-
sto unico del 1915, testo unico che ripete
norme precedenti ma che può costituire un
punto opportuno di riferimento iniziale. L'ar-
ticolo 285 di questo testo unico afferma che
le funzioni dei consiglieri comunali e provin-
ciali sono gratuite; dànno diritto, però, al
rimborso delle spese forzose sostenute per
l'esecuzione di speciali incarichi. Il secondo

comma così si esprime: «È data facoltà ai
consigli provinciali di decretare in favore
dei membri della deputazione non residenti
nel capoluogo della provincia delle medaglie
di presenza corrispondenti alle spese di viag-
gio e di soggiorno cui debbono sottostare per
intervenire alle sedute »; e il terzo comma
contiene un primo principio derogatorio del-
la gratuità: «Può essere stanziato in bilan-
cio a favore del sindaco e del presidente del-
l'amministrazione provinciale un annuo com-
penso per indennità di spese ».

È opportuno rilevare anche questo «an-
nuo » perchè in varie occasioni, in vari prov-
vedimenti si è affermato che vi è nell'ordina-
mento ancora in vigore il principio generale
della gratuità. Mi pare sia giusto richiamare
che anche nel momento in cui questo princi-
pio è stato più ampiamente affermato, già
era presente la necessità di riconoscere alcu-
ne indennità. Dopo la caduta del regime fa-
scista, è intervenuto, per la ricostituzione
delle amministrazioni elettive, il decreto le-
gislativo luogotenenziale 7 gennaio 1946, n. 1,
che all'articolo 3 ha sancito: « Al sindaco e a-
gli assessori può essere assegnata compatibil-
mente con le condizioni finanziarie dei co-
muni, un'indennità di carica la cui misura è
fissata dal consiglio comunale. La relativa
deliberazione è sottoposta all'approvazione
della giunta provinciale amministrativa ».

Occorre poi richiamare, per dare il qua-
dro della situazione, l'articolo 51 della Costi-
tuzione, che, dopo aver sancito al primo com-
ma che tutti i cittadini dell'uno e dell'altro
sesso possono accedere ai pubblici uffioi, al
terzo comma afferma: «Chi è chiamato a
funzioni pubbliche elettive ha diritto di di-
sporre del tempo necessario alloro adempi-
mento e di conservare il suo posto di lavoro ».

Le disposizioni dell'articolo 51, collegate
a quelle dell'uguaglianza e per il loro signi-
ficato compiuto, hanno implicito il criterio
della remunerazione, comunque dell'inden-
nità, di tutte le cariche elettive. Anche se so-
lo per il Parlamento questo principio è fis-
sato in modo esplicito dall'articolo 51 della
Costituzione, nasce chiaramente un diritto
per gli eletti locali.

L'articolo 7 del decreto del Presidente del-
la Repubblica 5 aprile 1951, n. 203, accoglie
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nel testo unico l'articolo 3 già ricordato del
decreto legislativo del 7 gennaio 1946, n. 1.
In seguito la legge n. 208 dell'l! marzo 1958
all'articolo 1usa la formula: « Può essere cor-
risposta un'indennità mensile di carica» e
aggiunge all'articolo 5 che questa spesa deve
essere considerata obbligatoria e soggetta al
solo controllo di legittimità. Si tratta di una
singolarità nell'uso della formula legislativa,
nell'uso del linguaggio, perchè mentre nel-
l'articolo 1 si afferma che « può» essere cor-
risposta un'indennità, si dispone poi che la
spesa è considerata obbligatoria: è una con-
traddizione apparente che può certamente
essere superata, ma comunque è una siste-
mazione singolare di questa indennità, tanto
è vero che il testo unico del16 maggio 1970,
n. 570, all'articolo 7, afferma che al sindaco
e agli assessori può essere corrisposta un'in-
dennità mensile di carica « a norma di leg-
ge ». Taluno ha voluto trovare non so quale
significato nelle parole « a norma di legge»
quasi che !'indennità dovesse essere fissata
dalla legge in forma diversa da come lo ha
fatto l'articolo 1 della legge n. 208 dell'll mar-
zo 1958, tanto che la Corte costituzionale ha
dovuto pronunciarsi con la sentenza n. 46
del 20-26 marzo 1969 affermando che nulla
era cambiato in quanto il provvedimento le-
gislativo del16 maggio 1970 è un testo unico
senza delega di modificazione, quindi una
semplice raccolta di leggi. Successivamente,
la legge 15 febbraio 1963, n. 147, e la legge 2
aprile 1968, n. 491, cambiano le misure del-
!'indennità, ma non toccano le formule, le
norme sul carattere della spesa. La legge ora
in vigore, che è quella del 26 aprile 1974,
n. 179, cambia invece la formula, abbandona
la formula del « può» e adotta l'espressione:
« è corrisposta un'indennità ». L'articolo Il
riscrive il concetto sul cara ttere della spesa
e sul suo controllo e prescrive nuove proce-
dure, in quanto dice: «Le indennità previste
nei precedenti articoli vengono deliberate an-
nualmente dal Consiglio, contestualmente al-
l'approvazione del bilancio preventivo del
Comune e della Provincia», e aggiunge al
comma seguente: «Le spese relative alla
corresponsione dell'indennità hanno caratte-
re di spesa obbligatoria, e la relativa delibe-
razione è soggetta al solo controllo di legitti-
mità ».

Questa riscrittura ha quindi due soli con-
tenuti nuovi: il primo è quello del tempo
della deliberazione, ossia la prescrizione del-
la contestualità con il bilancio e il secondo
è il richiamo al controllo di legittimità senza
indicazione del prefetto, in quanto nel 1974
erano già in funzione gli organi regionali,
ossia i comitati di controllo conformi all'ar-
ticolo 130 della Costituzione.

Secondo me non vi sono altri significati
innovatori, come sembra invece indicare la
sentenza del tribunale di Pisa dell'Il otto-
bre 1978, che peraltro fornisce un'interpre-
tazione in senso puramente discorsivo, es-
sendo del tutto estranea all'oggetto, dal mo-
mento che i fatti esaminati nel corso della
procedura conclusa con quella sentenza as-
solutoria sono anteriori al 1974. A me pare
quindi che da questa scorsa storica si possa
evincere che non esiste un principio generale
di gratuità della carica, perchè !'indennità
è entrata nella legge fin dal 1915 e poi per-
chè sono intervenute la Costituzione e tutta
la legislazione successiva alla ripresa del ca-
rattere elettivo delle amministrazioni locali.

Vale la pena di ribadire, agli effetti della
normativa che proponiamo all'approvazione
di questa Assemblea, che l'indennità è en-
trata nella legge come spesa facoltativa, sen-
za che fosse fissato il limite massimo.

A me sembra che questa questione abbia
un certo interesse. C'è stato tutto un periodo,

I che va dall' entrata in vigore del decreto le-
gislativo luogotenenziale del 1946, già richia-
mato, alla legge del 1958, durante il quale
la legge non ha fissato alcun limite, nè mas-
simo nè minimo. Dal 1958 la spesa è diven-
tata obbligatoria, dapprima con quella ori-
ginale combinazione del « può» e dell'obbH-
gatorietà esplicita e poi con il 1974 con la
formula più precisa « è assegnata ». Il proble-
ma è questo: l'opinione che ogni intervento
fuori dal limite sia vietato ~ che è stata tra-
dotta in almeno una sentenza di condanna
che, fra l'altro, la Commissione ha ben co-
nosciuto, quella del tribunale di Livorno ~

parte dal principio generale della legge del
1915 e perciò dal significato eccezionale del-
la norma, con conseguenza di inderogabilità
del limite. A me pare che questa opinione
non sia condivisibile. Se si considera che il
principio generale è il contrario, che lo svi-
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luppo della successione storica delle norme
ha dato origine all'indennità come spesa fa-
coltativa, per poi trasformarla ~ e questo è

corretto perchè la previsione costituzionale
lo richiede ~ in obbligatoria, tutto questo

non consente di considerare vietata la spesa
facoltativa oltre i limiti previsti. Anzi, pro-
prio il passaggio al controllo di legittimità
della spesa nei limiti segnati sembra a me
che suoni come conferma della necessità del
controllo di merito sulla spesa che ecceda
questi limiti. Nel dibattito che si è fatto su
questa legge è entrato in discussione il pro-
blema di principio generale, se quello che la
legge non vieta sia sempre consentito. Io
non voglio addentrarmi in una questione che
può essere molto complicat'a. Mi limito a dire
che la questione va risolta tenendo conto
anche dei princìpi di costituzionalità e di li-
bertà. Ma a me pare che qui non si tratta tan-
to di stabilire se ciò che la legge non vieta
sia consentito, quanto invece di stabilire qual
è il compito e il campo di estensione dell'atti-
vità e del potere del comune e della provin-
cia, cioè degli enti territoriali, e di esaminare
e valutare brevemente cosa può fare l'ente lo-
cale in materia di spesa facoltativa. Non ci
troviamo, cioè, di fronte al principio se ciò
che la legge non vieta sia sempre consentito
per cui per ogni impedimento ci debba esse-
re o meno una dichiarazione espressa della
legge; siamo invece su un altro terreno, sul
terreno che stabilisce qual è l'ampiezza del-
l'intervento del comune, l'ampiezza che il co-
mune può avere nell'intervenire.

Bisogna riandare al carattere territoriale
dell' ente e quindi al significato della spesa
facoltativa. A me pare che questa distinzione
tra spese obbligatorie e facoltative è da con-
siderare contraria alla Costituzione perchè
un ente territoriale che ha una rappresenta-
tività globale e integrale della cittadinanza
e perciò ha una conseguente capacità di ge-
stire tutti gli interessi senza limitazioni che
siano diverse dal contrasto con l'interesse na-
zionale, ha pari facoltà di scelta su tutto ciò
che non è contrario all'interesse nazionale,
non costituisce danno nei confronti di altre
comunità di cittadini, non va oltre la dispo-
nibiHtà finanziaria considerata in un quadro
di collegamento con la finanza pubblica nel

suo complesso a cui va riconosciuto il carat-
tere unitario. La distinzione tra spese obbli-
gatorie e facoltative non sembra rispondere
a questi criteri. Tuttavia, ammessa questa di-
stinzione, la spesa facoltativa non può sotto-
stare a limiti di materie (e citerò ancora al-
cune decisioni in questo senso) ma soltanto a
limiti che riguardano la spesa. In questo sen-
so c'era una percentuale fissata dalla legisla-
zione in vigore ~ lo dico al passato per il ri-
chiamo che tra poco farò ~ che prevedeva
nelle norme più recenti che questa spesa non
dovesse essere superiore al 20 per cento di
tutte le spese effettive. Ora la distinzione
tra spese obbligatorie e facoltative è stata
~brogata (e in qualche modo ciò dà un senso
anche all'interpretazione che adesso propo-
niamo) dal regime transitorio instaurato con
i provvedimenti Stammati primo e secondo
che non contenevano l'abrogazione esplicita
ma implicitamente avevano posto fine alla
distinzione con il nuovo regime di entrata e
di spesa instaurato nella finanza locale; infi-
ne l'abrogazione è diventata esplicita con
l'articolo 7 del decreto-legge 10 novembre
1978, n. 702, che in questo momento è in
corso di conversione.

A proposito comunque del significato del-
la spesa facoltativa considerata nel pedodo
in cui era in vigore e salva sempre la sua co-
stituzionalità, si è espressa anche recente-
mente la Corte dei conti nella sua sezione I
giurisdizionale in una vertenza che riguarda
il comune di Forlì con la decisione 21 marzo-
27 aprile di quest'anno. Dice questa senten-
za: «L'articolo 92, definendo facoltative le
spese non contemplate nel precedente arti-
colo, ne affida in concreto la gestione, senza
particolari limiti e vincoli, alla discrezionali-
tà dei competenti amministratori ». Sul li-
mite territoriale che è previsto invece nel-
l'articolo 312, se non erro, preclusioni e li-
miti amministrativi non ce ne sono, afferma
la Corte, tranne che non abbiano per oggetto
servizi ed uffici di pubblica utilità. Queste
preclusioni secondo la Corte potrebbero col-
pire il fine con l'effetto, in questo modo, di
comprimere la gamma delle esigenze tipiche
della comunità.

Abbiamo quindi un'ampiezza di interpre-
tazione che riconosce la capacità di fare qua-
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lunque spesa amministrativa e tempera il
limite di territorialità, posto dall'articolo
312 del testo unico del 1934, come limite re~
lativo solo a servizi ed uffici di pubblica uti~
lità e non ad altri tipi di spese.

Di questo stesso parere è il giudice istrut~
tore di Forlì che sulla stessa materia si è pro-
nunciato il IO febbraio 1976, considerando la
spesa utile anche quando determina solo un
arricchimento spirituale. Si trattava, neIla
specie, di spese disposte per alleviare le con-
dizioni drammatiche di altre popolazioni. Ri-
cordo che i comuni italiani di queste spese
ne hanno fatte in diverse occasioni, da] Va-
jont al Biafra, al Vietnam, al Friuli.

Il giudice istruttore di Forlì ha richiama.
to anche l'esclusione fatta dalla Cassazione
(sezione terza, 12 dicembre 1966, riportata
dal massimario del 1968 al n. 1094, colonna
738) del reato di peculato ~ tale era ]'impu-

tazione ~ quando al danno corrispon de un
vantaggio. Questo vantaggio ~ aggiunge il
giudice ~ può essere anche un vantaggio spi-
rituale.

In queste condizioni, di fronte alla verten-
za che si è aperta e all'incertezza che si è de-
terminata, perchè parecchie amministrazio~
ni, in rari casi sostenute anche da accordi re.
gionali, hanno deliberato indennità oltre i li~
miti previsti dalla legge, mi pare che le esi.
genze emerse siano due: in una fase come
l'attuale, nella quale elevata è la sensibilità
per le questioni di correttezza amministrati-
va, bisogna dare certezza alla norma e a que-
sto fine appare opportuno togliere ai consi~
gli comunali e provinciali, vale a dire ad or~
gani amministrativi, la discrezionalità sul-
l'ammontare delle indennità; appare cioè op-
portuno scegliere la via del divieto moraliz.
zatore e a questo si provvede con l'articolo 1.
La seconda esigenza nasce dall'incertezza del~
!'interpretazione fra organi tanto dell'ammi-
nistrazione attiva e di controllo quanto del
la magistratura, che pone gli amministratori
persino di fronte alla giustizia penale, nel
dubbio fra una conclusione assolutoria di
proscioglimento oppure di condanna. Ciò ha
spinto i proponenti a chiedere che fosse il
Parlamento ad esprimere un intervento chia-
rificatore con una norma interpretativa nel
senso che ci è sembrato più corretto e che ho

cercato di illustrare. A questa seconda esi-
genza si propone di far fronte con la dispo-
sizione dell'articolo 2.

Resta aperto un problema. Il divieto rap~
prescnta in qualche modo una limitazione
dell'autonomia ed un sacrificio per gli ammi~
nistratori. L'indennità è al limite minimo di
osservanza della Costituzione: questo mini.
ma si è raggiunto solo nel 1974, in quanto
la legge del 1974 prevede un minimo di ,in~
dcnnità per tutti i consiglieri, il che in pas-
sato non era. Se questo limite minimo non si
potesse considerare rispettato, il divieto po-
trebbe non essere costituzionale. Rimane
comunque da riconoscere che per una più
corretta ed ampia attuazione della Costituzio~
ne occorre una norma più adeguata. Per que-
sto. nel raccomandare all'Assemblea l'appro~
vazione del progetto, così come è esteso, vor-
rei chiedere al relatore di esprimersi sulla
opportunità di far procedere la revisione del-
le indennità degli amministratori locali che
sono rimaste ad un livello intollerabile, inac~
cettabiJe e di prendere perciò in esame i pro-
getti che sono già stati presentati a questa
Assemblea. Analoga richiesta mi permetto
di fare al rappresentante del Governo con
l'auspicio di sentire una favorevole opinione
circa l'opportunità di rivedere nel senso del-
l'aumento le indennità degli amministratori
locali.

P RES I D E N T E. È iscritto a parlare
il senatore Ruffino. Ne ha facoltà.

R U F F I N O. Onorevole Presidente, si-
gnor rappresentante del Governo, onorevoli
colleghi, debbo confessare un certo mio im-
barazzo nell'affrontare l'esame e la discussio-
ne del disegno di legge n. 1387. Ho concorso,
per la verità, con altr,i colleghi ad apportare
alcuni emendamenti al disegno di legge di
iniziativa parlamentare e in questo sta la ra~
gione del mio intervento. Non vi è dubbio,
infatti, che nonostante ogni lodevole tenta-
tivo da noi operato, la legge al nostro esa-
me presenta alcuni elementi di contradditto-
rietà. Ho ascoltato con grande interesse !'in-
tervento del collega De Sabbata. Mi chiedevo
però se dopo questo intervento il Parlamen~
to dovesse esprimere un voto favorevole su
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questa legge oppure dovesse modificarla so~
stanzialmente dando non solo una sanatoria
per il passato, ma proponendo anche una sa~
natoria per l'avvenire. L'attuale disegno di
legge, infatti ~a mio avviso ~ vieta ed auto~
rizza al tempo stesso, dice e disdice, afferma
una cosa e ne sostiene ed autorizza una con~
traria, sia pure limitatamente al momento
di entrata in vigore della nuova normativa.

Che cosa è successo in fatto? Alcuni consi~
gli comunali e provinciali hanno deliberato
indermità agli amministratori in misura su~
periore ai limiti previsti dalla legge 26 aprile
1974, n. 169, sul presupposto che le inden~
llità disposte nei limiti indicati dalJa legge
predetta avessero il carattere di spese ob~
bligatorie e quelle disposte oltre i detti li~
miti rivestissero il carattere di spese facol~
tative. Tali decisioni per la verità vennero
non solo adottate con il consenso delle forze
politiche ma legittimate anche con decisio~
ni favorevoli dei comitati di controllo.

La magistratura invece ha dato una diversa
interpretazione, più restrittiva, di queste nor~
me, ed è pervenuta ad affermare la penale
responsabilità degli amministratori che quel-
le deliberazioni avevano adottato secondo la
magistratura in contrasto con la legge.

Vero è, quindi, che occorreva sanare una
difficile e delicata situazione che si è venuta
a determinare a seguito di queste decisioni
de11a magistratura. Non credo che si debba
parlare di amnrstia propria od impropria che
iJ Parlamento oggi viene ad approvare. Non
mi parrebbe, tutto sommato, neppure giusto
sostenerIo.

La Commissione affari costituzionali hR
valutato opportunamente l'attività intensa
che gli amministratori dei comuni e delle
province svolgono e il crescente impegno che
tale attività richiede. Su questo punto vi è
la puntuale relazione del senatore Andò che
desidero ringraziare. Lo stesso l'ehtare, at~
traverso una chiara disamina del disegno
di legge ed una efficace sintesi deJ1a nom1ati~
va che ha orientato nel nostro paese il pro~
blema relativo alle indennità, osserva giusta-
mente come si sia passati dalla legge del
1958, che prevedeva come mera facoltà la
concessione di una indennità di carica agli
amministratori, alla legge del 1974, la legge

n. 169, con la quale si passa alla prescrizione
della corresponsione dell'indennità di carica
e di presenza e dei rimborsi spese.

È un'evoluzione che risponde, non vi è
dubbio, ad una corretta visione d8gli impe-
gni crescenti che incombono sugli ammini~
stratori, siallo essi comunali o provinciali.
M:a proprio per questo ~ e desidero sottoli-

neare tale aspetto ~ penso che forse sarebbe
stato opportuno affrontare compiutamente il
problema relativo alle indennità, in conside~
razione, r.ipeto, dell'aumentato impegno de-
gli amministratori e tenuto conto dei compi-
ti, delle attribuzioni, delle funzioni che leggi
dello Stato e leggi delle regioni hanno ancora
recentemente, in questi ultimi anni, affidato
agli amministratori dei comuni e delle stesse
province.

La limitatezza, invece, del nostro interven~
Lolegislativo non solo è riduttiva, ma si pre-
sta anche a delle interpretazioni non esat-
te. Basti pensare che all'articolo 1 del dise-
gno di legge affermiamo, in modo solenne,
che è vietata dall' entrata in vigore della pre~
sente Jegge la liquidazione di indennità di
carica e di presenza nonchè di rimborsi spese
a favore degli amministratori comunali e
provinciali eccedenti i limiti indi'Cati dalla
lcgz-e 26 aprile 1974, n. 169. Affermiamo, cioè,
un principio di rigore; e diciamo che gli am-
ministratori non possono andare oltre le in~
dennità indicate da1Ja legge. Poi nell'artico-
lo 2 affermiamo, in modo altrettanto solen-
ne, che le indennità di carica, di presenza ed
i rimborsi di spese stabiliti dai consigli co~
munali e provinciali oltre i limiti indicati dal-
le leggi precedenti hanno carattere di spese
facoltative e comunque, per non addentrarci
in quella deI.icata discussione in cui si
è addentrato il collega De Sabbata sulle
spese facoJtative e sulle spese obbligatorie,
sono considerati ~ noi diciamo ~ a tutti

!lE effetti validamente deliberati, purchè ri~
tenuti legittimi da parte dei comitati di con-
troJlo. Per quanto riguarda i comitati di con-
tro11o si è osservato in Commissione cbe vi
sono anche delle delibere approvate dalle
giunte provinciali amministrative per cui si
è ritenuto di diTe più correttamente e più op~
portunamente « purchè ritenute legittime da
parte degli organi di controllo ».



Senato della Repubblica VII Legislatura
,~,--O~~-=~ ~C"-"-~~"7'"~~"C~~':.~..=:=co

~ 14995 ~

5 DICEMBRE 1978

~~'~~~~~~~~,~~,,~~~~,,~,,"

ASSEMBLEA - RESOCONTO STENOGIV\f'!(;O342a SEDUTA

Nell'ultimo comma dell'articolo 2 poi si
dice: «Le relative deliberazioni conservano
efficacia fino alla data di entrata in vigore
della presente legge ».

Ecco, onorevoli colleghi, alcune ragioni
che non possono non rendere perplessi, per
la presenza di elementi di contraddittorietà
e soprattutto per il fatto che non si sia dato
corso al provvedimento più ampio di ade,
guamento delle indennità su cui richiama-
va la nostra attenzione anche il coJlega De
Sabbata. Tali motivi di perplessità, tuttavia,
non sono di così grande portata da far man-
care al provvedimento il voto favorevole del
Gruppo della demoorazia cristiana anche per,
chè non vi è dubbio ~ ed è questo l'argomen-
to decisivo ~ che con tale normativa si pan,
gono comunque dei Hmiti precisi e tassati-
vi, senza possibilità di deroga, agli ammini-
stratori comunali e provinciali. Siamo favo-
revoli a che questi limiti vengano in qualche
misura allargati tenendo conto del maggior
impegno, della maggiore attività e dei mag,
giori compiti che sono riservati ai consiglie-
ri comunali e provinciali, ma sempre nel.
l'ambito della legge e nei limiti precisi da
questa fissati. Questa affermazione di rigore
ci convince ulteriormente della opportunità
di dare il voto favorevole del Gruppo della
democrazia cristiana al provvedimento al no-
stro esame.

P RES I D E N T E. Dichiaro chiusa la
discussione generale.

Ha facoltà di parlare il relatore.

A N D Ù, relatore. Non avrei nulla da ag-
giungere alla mia relazione se non sottolinea-
re la precisione dei due interventi del sena-
tore De Sabbata e del senatore Ruffino, che
hanno voluto chiarire ancora i termini della
questione.

Il senatore De Sabbata si è intrattenuto
sull'esame storieo di queste vicende ed era
necessario che una tale indagine venisse ac-
quisita agli atti per giustificare le conclusio-
ni cui è pervenuta la Commissione. Da parte
sua, il senatore Ruffino ha evidenziato, a
mio avviso molto bene, l'impostazione della
Commissione. Egli ha parlato di imbarazzo
e di perplessità, ma l'imbarazzo e le perples-

sità potrebbero dirsi comuni sia al relatore
che alla Commissione, nella sua generalità.
L'imbarazzo deriva da tanti motivi; non cer-
tamente da motivi moralistici, come apparen-
temente potrebbe sembrare, ma da una con-
fusione di linguaggio che c'è nella stessa leg-
ge e nell'interpretazione che ne è stata data.

Dobbiamo ricordare che molte ammini-
strazioni comunali e provinciali hanno deli-
berato considerando la possibilità di inseri,
re tra le spese facoltative delle maggiorazio-
ni alle indennità di presenza ed ai rimborsi
di spese. Il fatto che non sia stata una sola
amministrazione a dare una interpretazione
estensiva ma molte ed in parecchie regioni,
significa che si trattava di una interpretazio,
ne ritenuta legittima, che deve però essere
chiarita.

Una perplessità esiste anche nella magi-
stratura, se vogliamo avere riguardo ad al-
cune sentenze di condanna che sono state
emesse nei confronti di amministratori che
hanno liquidato tali maggiorazioni; a fronte
di queste sentenze ne esistono invece altre
che, quanto meno, hanno esplicitato motivi
di incertezza. Quindi credo che fosse dovere
del legislatore dare una sistemazione alla ma-
teria, dire una parola di chiarezza di fronte
a queste manifeste incertezze. E l'interpre~
tazione del senatore Ruffino mi pare che non
abbia bisogno di essere commentata perchè
1a Commissione ha inteso pronunciarsi in-
torno ad un dubbio legislativo affermando
che le spese devono essere considerate come
obbligatorie e che quel divieto che non esi-
ste esplicitamente nella legge, va fissato. In
questo senso è stato approvato un emenda-
mento dalla Commissione, che ha modifi-
cato il disegno di legge De Sabbata espli-
citando in maniera precisa e categoria tale
divieto.

D'altra parte, il senatore Ruffino non ha
avuto esitazioni a parlare di una sanatoria.
Indubbiamente la norma che ritiene vaUde le
deliberazioni in contrasto con questo divieto
ha proprio il carattere di una sanatoria che
la Commissione ha inteso proporre all'Assem-
blea, che, però, ha la sua motivazione, la
sua giustificazione neli'incertezza che mi pa-
re dà aver appunto illustrato. Per questi mo-
tivi ritengo che il disegno di legge, nella for-
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mulazione della Commissione, meriti di es-
sere approvato per chiudere una situazione
incerta e dubbiosa.

Devo anche osservare, a questo riguardo,
che ci sono nel testo stampato due errori
materiali. Uno è nella intitolazione del dise-
gno di legge, dove la data del2 febbraio 1963
va sostituita con la data 9 febbraio 1963: si
tratta evidentemente di un errore tipogra-
fico, perchè nell'articolo 2 l'indicazione è
esatta, riportandosi infatti la data del 9
febbraio 1963. All'articolo 2, capoverso, vi
è un altro errore materiale: laddove si leg-
ge: «Le indennità di carica, di presenza e
di rimborsi », si devono sostituire dette
parole con le seguenti: «Le indennità di ca-
rica e di presenza, nonchè i rimborsi ».

Il senatore De Sabbata aveva chiesto poi
un pronunciamento da parte della Commis-
sione in ordine ad una sollecitazione per
l'esame del disegno di legge n. 1358 circa
l'aumento delle indennità. Credo che la sol-
lecitazione abbia una giustificazione pro-
prio in questa legge, perchè quando si cerca
di dare un'interpretazione autentica a delle
disposizioni non chiare e soprattutto si è
fatto riferimento ~ su ciò credo di essermi

soffermato adeguatamente nella mia rela-
zione ~ all'evoluzione di un'attività ammi-
nistrativa che è sempre più difficile e più pe-
sante, che richiede sempre maggiori impegni
da parte degli amministratori, si deve rico-
noscere che a ciò deve corrispondere un trat-
tamento economico proporzionato. Per que-
sto accolgo l'invito pregando la Presidenza
di voler disporre un esame sollecito del di-
segno di legge n. 1358.

P RES I D E N T E. Come gli onorevoli
senatori avranno avuto modo di constatare,
il Ministro dell'interno è stato qui a lungo
presente, ma il protrarsi della discussione
sul precedente disegno di legge gli ha impe-
dito di essere presente alla discussione di
questo disegno di legge, essendo stato chia-
mato per impegni inerenti il suo ufficio.

Pertanto, ha facoltà di parlare il sottose-
gretario di Stato per l'interno Darida.

D A R I D A, sottosegretario di Stato per
l'interno. Signor Presidente, onorevoli se-

natori, il Governo è favorevole all'approva-
zione di questo disegno di legge; in prati-
ca gli ultimi 15 anni sono stati caratteriz-
zati da una crescente discrasia fra il re-
gime amministrativo legale degli enti loca-
li e dei comuni e la complessità dei com-
piti e la realtà dei poteri che soprattutto
nei comuni si sono concentrati in questo pe-
riodo e anche da una discrasia fra l'ordina-
mento generale dello Stato e l'impianto legi-
slativo degli enti locali, il cui testo principa-
le solo adesso in questo ramo del Parlamen-
to ci si accinge a riformare. Nella vecchia
legge comunale e provinciale si faceva ap-
punto riferimento alla distinzione tra spese
facoltative ed obbligatorie che il terzo de-
creto sulla finanza locale oggi ha soppres-
so ma che comunque era stata già soppres-
sa di fatto in quanto tali spese erano state
confuse e miscelate nella realtà di questi ul-
timi anni in cui gli enti locali hanno dovuto
affrontare situazioni nuove, nonchè occu-
parsi di compiti trasferiti direttamente con
altre leggi dello Stato che si sono sovrappo-
ste all'impianto legislativo originario.

In questa zonagrigia che si è manifestata
in tanti altri aspetti della finanza locale si
collocano anche queste deliberazioni assun-
te dai comuni, nei confronti dei quali ci sono
stati degli interventi della magistratura in-
vero molto fiscali e appuntati più alla forma-
lità di leggi o ad una interpretazione disso-
nante con lo spirito generale dell'ordina-
mento giuridico, quale si andava costruendo
per atti successivi.

Per regolare questa materia e chiudere in
un certo senso in questo settore specifico
della finanza locale tutte le questioni pen-
denti e controverse di questa fase interme-
dia, in attesa che si addivenga, di decreto in
decreto, ad un assetto definitivo della finan-
za locale e che il Parlamento termini l'esa-
me e l'approvazione dell'impianto nuovo del-
le autonomie, una disposizione di sanatorio.
si rende indispensabile anche per chiarire
dubbi e controversie.

Per questi motivi, il Governo è favorevole
all'approvazione del testo così come è stato
anche rimaneggiato opportunamente in sede
di Commi ssione e si associa alle dichiarazio..
ni del rdatore facendosi anche carico delle
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preoccupazioni che sono state espresse dal
senatore Ruffino ma che riteniamo, come
egli stesso ha concluso, debbano poi appun~
tarsi all'interesse pubblico di carattere più
generale. Il Governo è anche favorevole ad
un esame degli strumenti legislativi esistenti
perchè oggi l'attività degli amministratori de~
gli enti locali comporta degli impegni ed ha
caratteristiche praticamente di tempo pieno
che in altra epoca non aveva; per cui anche
se la partenza è stata la gratuità dell'incarico
di amministratore comunale, oggi questa gra~
tuità, che si riferisce ad altre epoche, a regimi
sociali e politici diversi, ad una diversa strut.
tura della società, non può trovare più ri~
spondenza nella realtà, anche di fronte alla
pr01iferazione del potere locale ed alla co~
stante devoluzione, che dal centro viene fat~
ta verso la periferia, di poteri, incombenze
c competenze assorbenti.

È giusto pertanto che vi sia l'indennità per
gli amministratori anche perchè purtroppo
tutti coloro che hanno fatto gli amministra~
tori hanno nel bagaglio della loro esperienza
un antipatico confronto tra quanto la Re~
pubblica riconosce per i loro impegni e quan~
to viene riconosciuto per impegni assai me~
no gravosi, soprattutto considerando il com~
plesso di responsabilità che essi assumono
di cui anche la discussione presente ha dat~
uno spaccato.

Concludendo il Governo è anche favorevo~
le, ripeto, ad un esame di questa materia,
ovviamente senza entrare al momento nel
merito.

P RES I D E N T E. Passiamo all'esame
degli articoli del disegno di legge nel testo
proposto dalla Commissione, con l'avverten-
za che si intendono accettate le couezioni
di errori materiali indicate dal relatore.

Se ne dia lettura.

B A L B O, segretario:

Art. 1.

A decorrere dalla data di entrata in vigore
della presente legge è vietata la liquidazio~
ne di indennità di carica e di presenza non~
chè di rimborsi spese a favore degli ammi-

nistratori comunali e provinciali eccedenti
j limiti indicati dalla legge 26 aprile 1974,
n. 169.

(È approvato).

Art.2.

Le indennità di carica e di presenza, non~
chè i rimborsi di spese stabiliti dai consigli
comunali e provinciali oltre i limiti indicati
dalla legge 11 marzo 1958, n. 208, 9 febbraio
1963, n. 148, 2 aprile 1968, n. 491 e 26 aprile
1974, n. 169, hanno carattere di spese facol-
tative e comunque sono considerati a tutti
gli effetti validamente deliberati, purchè ri-
tenuti legittimi da parte degli organi di
controllo. Le relative deliberazioni conser-
vano efficacia fino alla data di entrata in
vigore della presente legge.

(È approvato).

P RES I D E N T E. Passiamo alla vota-
zione del disegno di legge nel suo complesso.

D E S A B B A T A. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

D E S A B B A T A . Signor Presidente,
prendo la parola solo per prendere atto del-
le dichiarazioni del relatore e del Governo
circa l'opportunità di rivedere le indennità
ed in secondo luogo per esprimere il senso
del voto e per chiarire che gli articoli 1 e
2 sono evidenziati dal titolo della legge, nel
senso che l'articolo 1 ha un carattere inno~
vativo e non int'erpretativo e l'articolo 2 ha
invece carattere interpretativo.

P RES I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge nel suo complesso, avverten~
do che il titolo, nel testo proposto dalla Com-
missione, è il seguente: «Integrazione della
legge 26 aprile 1974, n. 169; interpretazione
autentica delle leggi 11 marzo 1958, n. 208,
9 bbbraio 1963, n. 148,2 aprile 1968, n. 491,
e 26 aprile 1974, n. 169, sull'indennità agli
amministratori delle province e dei comuni ».

Chi l'approva è pregato di alzare la mano.
È approvato.
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Rinvio della discussione del disegno di
legge:

({ Conversione in legge del decl'eto~legge 13
novembre 1978, n. 703, concernente !'inse-
diamento della centrale elettronudeare del
MoUse» (1464)

cl e' C O C C I. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

de' C O C C I. A nome della 10" Com-
missione, chiedo il rinvio della discussione
del disegno di legge n. 1464, iscritto al succes~
sivo punto dell'ordine del giorno, recante:
«Conversione in legge del decreto~legge 13
novembre 1978, n. 703, concernente l'insedia~
mento della centrale elettronucleare del Ma.
lise}}, del quale la Commissione stessa non
ha ancora terminato l'esame.

P RES I D E N T E. Non facendosi
osservazioni, la richiesta del senatore de' Coc~
ci è accolta, fermo restando che la Conferen-
za dei presidenti dei Gruppi parlamentari.
delibererà in merito al reinserimento del di-
segno di legge nel calendario dei lavori del~

l'Assem blea.

Discugsione dei disegni di legge:

"Modiflche aHa kgge 10 dicemhre 1973,
n. 804, e successive modlficazioni, per
quanto riguarda gli uffidé~1i a disposiziQne
e in aspettativa per riduzione di quadri
dell'Es~rcito; della Marina, dell' Aeror~au~
tka e dei Corpi di polizia» (1296);

{(Modifiche a.H'articolo 20 dd1a legge 5 mag-
gio 1976, n. 187, concernente la prmno-

L'.iol1e prima dei Hmiti di età per gli uffi~
daB. &::lle Forze armate e dei Corpi di
poHzia» (1130), d'iniziativa del senatore
Schietromaj

« Nuove nonne per la valutazione c pfon,o-
zione degli ufficiali delle Forze armate, al
raggiungimellto del limite di età» (1049),
d'iniziativa del senatore Della Porta e di
altri senatorij

,

{C Proroga del termine previsto dagli artico~

Ii 15 e 17 della legge 10 dicembre 1973,
n. 804, rìguardante il collocamento in
aspettativa degli ufficiali delle Forze ar-
mate}} (1463), d'i.qiziativa del senatore
Giust.

Approvazione, con nl0dificazioni, del dise-
gno di legge n. 1296

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca la discussione dei disegni di legge:
{( Modifiche alla legge 10 dicembre 1973, nu-
mero 804, e successive modificazioni, per
quanto riguarda gli ufficiali a disposizione e
in aspettativa per riduzione di quadri del-
l'Esercito, del1a Marina, dell'Aeronautica e
dei Corpi di polizia »; {(Modifiche all'artico~
lo 20 della legge 5 maggio 1976, n. 187, con-
cernente la promozione prima dei limiti di
età per gli ufficiali delle Forze armate e dei
Corpi di polizia », di iniziativa del senatore
Schietroma; {( Nuove norme per la valuta~
zione e promozione degli ufficiali delle For-
ze armate, al raggiungimento dei limite di
età », d'iniziativa dei senatori Della Porta,
Costa, Barbaro, Salerno e Todini, e: {( Pro-
roga del termine previsto dagli articoli 15 e
17 della legge 10 dicembre 1973, n. 804, ri~
guardante il collocamente in aspettativa degli
ufficiali delle Forze armate », d'iniziativa del
senatore Giust.

Dichiaro aperta la discussione generale.
Primo iscritto a parlare è il senatore Si-

gnori. Non essendo presente in Aula, lo di~
chiaro decaduto dalla facoltà di parlare.

È iscritto a parlare il senatore Margotto.
Ne ha facoltà.

M A R G O T T O. Signor Presidente, ono~
revole rappresentante del Governo, onorevo-
li colleghi, con il disegno di legge n. 1296
il Governo propone modifiche sostanziali al-
la legge sulla dirigenza militare, la 804; una
legge approvata nel 1973 col voto contrario
dei comunisti, già allora convinti dei guasti
che questo provvedimento legislativo avreb-
be prodetto nell'alta gerarchia militare, come
del resto l'esperienza di questi cinque anni
ha purtroppo largamente dimostrato.
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Questa legge prevede, nel suo articolo 17,
che con il 31 dicembre 1978 vi sia il transito
in aspettativa, per riduzione di quadri, di
ufficiali, colonnelli e generali, a disposizione
eccedenti i numeri chiusi. Quando si parla
di ufficiali a disposizione occorre aver pre~
sente un dato importante, che si tratta di
quadri che nella maggioranza rispetto agli
ufficiali in servizio permanente effettivo han-
no avuto importanti agevolazioni, una pro-
mozione e un grado in più consentito prima
dalla legge n. 1137 e successivamente dall'ar-
ticolo 16 della legge n. 804. Infatti in questi
cinque anni con la legge n. 804 sono stati
promossi 36 generali, 550 colonnelli, 717 te-
nenti-colonnelli. Inoltre vi è stata un'esten-
sione di questa agevolazione con la legge
n. 187 del 1976, e con questo provvedimen~
io sono stati promossi a colonnello nel 1976-
1977 ben 860 tenentkolOlmelli che avran-
no incidenza sul numero massimo fissato
dall'articolo tre della legge n. 804, con il 31
dicembre 1978.

Dunque per correttezza e serietà devono
essere chiari i vantaggi oltre che di carriera
gerarchica anche economici, di stipendio e di
pensionamento per questi ufficiali che c2rto
non hanno fatto una scelta di loro sponta~
nea volontà, ma hanno subìio le conseguen~
ze di una situazione di eccedenze che aveva
bisogno di trovare qualche sbocco; vantaggi
che sono rapportati al nuovo grado che gran
parte di loro non avrebbero avuto se non
fossero stati neUa posizione di «a disposi-
zione ».

Questa precisazione ho voluto fare naIl
per considerare questi ufficiali in una posizio-
ne di privilegio, tutt'altro, ma per valutare
appunto con serenità la loro situazione, 111
rapporto ai compiti che abbiamo come
legislatori, di fronte ad una certa cam-
pagna strumentale organizzata contro le
scadenze previste dalla legge n. 804 e so-
prattutto per aver presente che il passag~
gio in aspe~iativa dei quadri eccedenti non
riguarda solo questi ufficiali, delle cui preoc-
cupazioni ci rendiamo senza dubbio inLer-
preti, ma si ripercuote e avrà effetti positivi
o negativi, a seconda degli sbocchi che avrà il
problema, su tutto il corpo della dirigenza
militare, sulla funzionalità ed efficienza delle

nostre forze armate. Se far carico di questo
a certa stampa e a certe forze politiche è pre-
tendere troppo, nel senso che ognuno fa e
cerca di fare il suo mestiere secondo le pro~
prie valutazioni e collocazione, ritengo però
che di questo si debbano far cal'Ìco il Gover-
no, le forze democratiche, il legislatore che le
rappresenta in questa Aula, con posizioni di
chiarezza e di coerenza. Ed è con la piena
consapevolezza che si tratta di materia com-
plessa e delicata perchè interessa centinaia
di quadri militari, di cittadini soldati che
abbiamo espresso in Commissione difesa e
ribadiamo qui in Aula il nostro giudizio cri-
tico su questo provvedimento, dando nello
stesso tempo il nostro contributo per una so-
luzione positiva del problema. Diamo un giu~
dizio critico perchè consideriamo il disegno
di legge n. 1296 un modo sbagliato per affron-
tare queste scadenze. Infatti il nostro giudi-
zio critico riguarda il metodo seguìto e i con~
tenuti delle proposte avanzate. Sul metodo c'è
da rilevare che il Governo aveva cinque anni
di tempo per presentare al Parlamento even-
tuali modifiche della legge n. 804; si è arri-
vati all'ultimo momento, tanto che di fatto
siamo di fronte alla mancanza dei tempi tec~
nici per dare effetto a questo disegno di
legge nel caso che sia approvato, sia per
l'attuazione di quanto prevede la legge nu-
mem 804, sia per dare corso ad eventuali
modifiche.

La sostanza di questo provvedimento por~
ta a snaturare e a cambiare la parte positiva
della legge n. 804 con una serie di proposte,
tra l'altro, contraddittorie tra loro, motivate
da ragioni non credibili che creano secondo
no~ nuovi problemi. Infatti dagli ultimi dati
forniti in una riunione di Commissione
dallo stesso Ministro sembra che il nume~
l'O approssimativo degli ufficiali che dovreb~
bero andare in aspettativa in quanto facenti
pay te di ruoli che hanno delle eccedenze ri-
spetto ai numeri chiusi è di circa 800. Ma a
domanda, si dice, potrebbero rimanere in
servizio in numero di 550, a copertura di
quel ruoli che sono al di sotto dei numeri fis-
,;i; quindi in aspettativa andrebbero solo 250
ufficiali, prevalentemente generali.

A questo punto ci pooliamo, legittimamen-
te credo, degl,i i11lterrogativi. Servono questi
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ufficiali nell'amministraziO'ne militare, esiste
realmente la possibilità di un impÌiego? Se è
così, perchè si prevedono tutta una serie di
incentivi ecanomici per favorire iltraTIlsito
in aspettativa addirittura a domanda con al-
tri benefici economici? Non sarebbe bastato
un decreJl:o governativo icon valore di legge
per trattenere in servizio gli uffiidali neces~
sari? Perchè non si è fatto questo? Si spera
che scelgano l'aspettativa e ill pensiolI1aIIlellJto
in modo autonomo, per evitare di assumerslÌ
le necessarÌ'e responsabilità, come è avvenu~
to per altre centinaia di ufficiali? Il rilievo
~he viene fatto da qualche parte, che noi con~
sideriamo col massimo rispetto, è che non sIÌ
possono mandare a casa centinaia di quadri
competenti è qualificati, molti dei quali gio~
vani, che esiste un problema di digniÌità che
occorre tutelare. Io credo di poter dsponde-
re a questi interrogativ:i che ill nodo con cui
misurarsi è sempre quello dell'impiego, del
posto effettivo per questi uffiCiÌla1iÌ.Chi ha ac-
cettato la promozione a disposlizione con i
relativi vantaggi sapeva che lo sbocco era
l'aspettativa, il congedo; ufficiali competen~
ti e giovani devono essere impiegati, avere
un posto, ma non rimanere in sewizio sen-
za impiego. D'altra parte nella discussione
in Commissione ~ ne sono testimoni i col-
leghi ~ avevamo anche praposto, per an-
dare incontro in modo concreto alia pos-
sibilità di una utilizzazione di quadri di~
sponibili, che, se la risposta era negativa, e
per noi è negativa, per quanto riguarda l'am-
ministrazione militare, fosse vista (non cer~
to di competenza del Ministero della difesa)
anche la possibilità di una utilizzazione di
ques.ti ufficiali in altri settori dell'ammini-
strazione pubblica. Perchè facendo rimanere
in servizio senza impiego ~ e ne ho avuto

anche una testimonianza chiLrelHaper avere
avuto rapporto con questi ufficiali ~ non si

tute1a nessuna dignità professionale, ail con-
trario la si mortifica, come è avvenuto per
molti uffÌiciali in questi :oinque anni. Abbiamo
sentito tutti lamentare il dramma umano di
alcuni ufficiali i quali aLla mattina non sa'P'e~
vano dove andare, cioè non avevano un posto
di lavoro. Questi 'sono i problemi vedo E nOIl
è che li risolviamo I1iproponendro lo stesso
meccanismo e la stessa ipotesi. Credo che le

difficdltà nell'affrontare in termini gJiusti e
cOifretti questo problema siaillO da rirercarsi
nel fatto che $li,sono smarrite o si sono vo-
lute smarl1ire le ragioni che hanno dato vita
aLla 804 e la situazione che queSlta legge ha
prodotto. Questa legge è nata per dare una
qualche sistemaziane aLle elevate eccedenze
del numero dei colonnelli e generali rispetto
agli organici previsti daJla 1137, eccedenze,
lo sappiamo tutti, formatesi per una errata
meccanica dell'avanzamento, meccanica tut-
tara in vigore e non ancora modilificata. L'ar-
ticolo 3 deLla legge 804 ha previsto i numeri
chiusi che non sono altro che dotaZiÌoni orga-
niche eccedenti IriSpettO ai livelJi o:rgan,ici fun-
zionali. Questi numeri chiusi sono anch'essi
saltati e ci siamo trovati con tre dati che ci
devono fare seriamente riflettere sulle conse~
gLlenze dei nastri comportamenti. Dioo que~
sto per inquadrare il problema deiLla804, non
per farlo diventare più grande di quello che
deve essere ma per far capire che è callegato
al dato generale della dirigenza militare e che
dobbiamo preoccupal1Oi delle ripercussioni
negative per gli ufficiali in servizio perma~
nente effettivo. Infatti gli organici pI1eviÌ'Sti
dalla 1137 erano di 1.630 collonmelli e genera~
li complessivamente, i numeri chiusi sono
stati portati a 3.320 e in eccedenza a questi
3.320, il punto più alto fornitoci dal Gover~
no, abbiamo avuto ancora 1.283 alti uffi-
cialli. QueSite consistenti eocedenze ali numeri
chiusi oggi vengono ridotte a cir.ca 800 per
effetto del raggiungimento dei limiti d'età
(a parte roe anche questo dato è da prende-
re COinriserva perchè sono dati che ci vengo-
no proposti e riproposti ogni giorno con una
certa altalena) e per anticipo, credo, a do~
manda con i vantaggi e le condizioni previste
dalla 804 dei quattro quinti dello stipendio;
per cui c'è da prevedere anche le reazioni di
quegli alti ufficiali, circa 500, che hanno scel~
to di andar via in anticipo sapendo della
scadenza del 31 dicembre.

Risulta chiaro che con i numeri chiusi si
è data una sistemazione precama in quanto
non SIÌè risolto il problema dell'impiego effet~
tivo di questo personale. E lo confermano
alcuni dati; in lriferimento alle punte più
alte, abbiamo avuto 480 uffic:iali senza impiÌe~
go e 290 con illiCarichi infurioTi al grado mve-
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stLto. E l'articolo 20 della aegge dello Stato
stabilisce che questo personale a dirs'Posizio~
ne può es'sere impiegato nelle IOariche previ~
ste per gli ufficJali in servizio permanente ef~
fettivo, quando occorre sopperire a deficien~
ze organiche. Dico questo per dimostrare in
che sitl.1azione si sono trovati nO!Ilsolo 81Muf~
f~ciali a disposdziO'Ile eccedenti i numeri chiu-
si, ma a!n:che molti ufficiali a disipOsli.zione
che si trovano dentro i numeri chiusi, e n
diiS.agioe lÌ danni nell'avanmmento per gli uf-
ficiali in servizio permanente effettivo.

Un atltro dato non esattamente calcolabile
riguarda i posti inventati per dare qualche
impiego non solo agli ufficiaId a disposdzione
ecoodenti i numeri chiusi ma anche a qud1i
dentro i numelli chiusi stessi. E quando par-
liamo di lIlumeri chiusd .dobbiamo avere la
consapevolezza di aver stabilito un organiJco
partendo non dalle esigenze funziomuli delle
forze armate, ma dalle eccedenze di cui di-
sponevamo. Infatti abbiamo aumentato l'or-
ganico dì legge di 1.690 unità. Dobbdamo con-
siderare inoltre ill fatto che questi oIrganici
sono rimasti invariati nelLa dirigenza milita-
re mentre, in seguito alla ristrutturazione,
l'ordinamento delle forze armate è stato ri-
dotto di circa un terzo.

Quindi, in rapporto agli organici e al ruo-
lo che doveva svolgere la 804, diventa arduo
e non funZJionale il riferimento ai numeri
chiusi e la possibilità di trattenimento m ser-
vizio di ben 550 uffidaH su 800. Questa situa-
zione di incertezza, di fonature, rende tutto
diffkile non solo per questi uf.fddali, ma per
l'intero qUélJdro dirigente. Da qui deriva la
nostra critÌ'Ca di fondo. Se 11Governo ritene-
va che la legge 804 doveva essere rimessa in
dis'Cussione, occorreva creare le condizioni
per affrantare globalmoo1e il problema del,la
dimgenza militare. Non si può più aacettare
un'azione di governo, in una materia tanto
delÌicata, che si esplica con provvedimenti
set:toriali e corporativi, secondo una linea se-
guìta in passato e che ci ha portati alla situa-
zione attuale.

Occorre dcordare che dopo la legge 1137
sull'avanzamento drca 12-13 leggine lSono sta-
te fatte a dtntegrazione del m~smo di
avanzamento risolvendo apparentemente al-
cuni problemi e aprendone molti altri nel mo-

mento in cui tutti, 'compresi glii stati maggio-
ri, riconoscono che queSito metodo non fa
che aggravare tutta la situazione.

Al punto 1n cui siamo, visto che Ql0n è sta-
ta seguìta la strada che riteniamo la più giu-
sta e la pdù funzional1e, la COiSamigliiore ri-
mél.ne l'attuazione della legge 804 pe:rchè si
dà uno sbocoo regolare aLle eccedenze con il
passaggio in aspettativa per due anni di que-
sti quadri militari. In questo modo si avreb-
be finalmerJjte il quadro esatto della situaZ)io-
ne, cioè il numero degli ufficiali in questa
collocazione, perchè non sappiamo quanti de-
cideranno di andare in congedo antiCÌipato.

Tra l'alliro le difficoltà nelle quaJrl ha do-
vuto lavorare la Commis'sdor.e sono dOlVUte
alla mancanza di dati certi relativi al quadro
dirigente miJlitare. Non è stato sufficiente il
libro bianco dei dati di aggiornamento, per-
chè al di là dei dati indicati nel libro bian-
co, vi è un'esigenza continua di aggiorna-
mento in rapporto ad processi delle promo-
zioni, del reclutamento e deJ pensionamen-
to. Vi è la lIlecessità inderogabi~e di fornÌcr.'e
questi da.ti con la semplice e corretta proce-
dura seguìta dagli altri Ministeri, compresi
quello dell'lli..l1,ternoe quello delle finanze che
presenta degli allegati alle tabelle di billancio
doVle appunto si riporta 11numero dei va,ri
ufficiali, dei vari gradi, la consistenza del per-
sonale con il rela1l:ivotrattamento. economico.
Anche neLle preVl~siOlIlidel ballando del 1978
queste tabelle ci sono. Non ci sono per quan-
to riguarda il Ministero della difesa. Non cre-
do che qui vi ,siano problemi di segreto mIi~
litare: siamo abbastanza adulti per capire
che non è questo il problema. Precisato que-
sto che vuole essere anche una richiesta al,
Ministro per provvedere al riguardo, credo
che sia chiaro che seguendo questa strada del
passaggio in aspettativa avremmo avuto tut-
to dI tempo necessario per verificare gli even-
tuali vuoti e ae disponibilità di posti di im-
p~ego. Ma vi è anche l'esigenza di tener conto
delle possibilità di promozione per i colon-
nelli e i tenenti colonnelli in servizio perma-
nente effettivo, quando parliamo di eventuali
vuoti. Bventualmente il problema, che può
esistere ~ e ne !>Ìamo consapevoli ~ riguar-

da alcuni quadri, alcuni uffid.a1i che esprimo-
no delle competenze altamente quali£icate.
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Credo che questo sia un problema reale. Ma
cancretamente quante possono essere queste
esigenze? Noi avevamO' manifestata la nostra
dispO'nibilità. Il GovernO' dO'veva fornire
1'elenco del,le esigenze e provvedere al tratte-
nimento in servizio con decreto~legge, se vi
era il problema di non lasciare certi vuoti.

In questo de.creto potevanO' eSlsere inserite
delle modifiche al trattamento economico.
Stabilendo ,j nove decimi credo che la diffe-
renza rispetto allo stipendio di servizio non
sia molta. Mi pare che si tratti di 10 o 15.000
lire: senza inventare delle indennità che pos-
sono 'creare anche dei problemi per gH uffi-
ciali interessati, come !'indennità di impiego,
si può trovare una formula che può essere
quella che per gli uf£icia1i che vanmo in aspet-
tativa si aumenta !'indennità di ausilliario; e
in questo caso mettiamo una cifra che vada
a cO'mpletamento dell livello prospettato.

Detto questo, credo dobbiamo sottolineare
che vi è per gli ufficiali a disposizione, e
pesa poshivamente sul trattamentO' economi-
co, una promozione in più che significa più
elevato stipendio e trattamento poosiO'niSltko.
Ritengo che proprio da questi dati emerga
una contraddizione in più per quanto riguar-
da iÌlmO'do in cui il Govermo ha proceduto in
questa materia. E credo che oggi abbiamo
bisogno soprattutto di ffifrontare i !problemi
in mO'do cancreto e real.isltioo.

Questa legge, qualunque sia il destino che
avrà questa sera, non avrà i tempi teclI1ÌCÌ
per essere approvata dalla Camera. Credo che
i<l Governa farebbe cosa utile, avvalendosi
eventualmente di questo voto di un ramo del
Parlamento, se emanasse un decreto-legge
che riassuma i nodi essenziali qui sollevati
senza creare illusi ani al personale, affrontan-
do il problema economico. E diciamo anche
che possiamo impegnarci, una volta che il
personale si travi in aspettativa, a valutare
tutte le disponibilità ~ reaH:di'S!ponibi~ità~
esistenti nell'amministraziO'ne militare.

AbbiamO' dichiarato tutta ',la nostra dispo-
nibilità; non voteremO' a favore. ma riconfer-
mia ma che al ~.iudizio critico accompagnia-
mo un impegno per soluzioni positive,
convinti che con questa dichiarazione espri-
miamo anche un voto di coerenza che colga
l'una e l'altra esigenza.

Varrei cancludere dicendO' che neLI'affran-
tare questo prabJema ci troviamO' di fronte
ad un'esigenza poLitica più genera[e, quella di
dimastrare ai militari nel loro inslÌeme, aLle
fO'rze sociali, al paese una DJOstra c8.p1acità
di sapere operare con :caerenza, se vogliamO'
l afforzare H prestigio delle istituzioni e rin-
saldare il rapporto tra forze armate, IÌsftÌituzio-
ni e solCÌetàcivile. In questa direzione ~ è
giusto che qui lo sottalineliama ~ passi im-
partanti sano stati fatti; ma siamo s'Ola al-
l'inizio di un proces,so dilffÌiCiffie.Pericolo,sa
può essere introdurre oampmtamenti con-
trac1dittod 'Con queSito pmcesso.

Valutiamo il nostra voto IÌn questa sensa,
avendO' presente sopratt:utto jJ fatto che oggi
siamO' convinti che il problema che abbiamo
di fronte è quello di una riflessione unitaria
per affirOltltare tuMa una serie di pcroblemi che
:dguardano tI personale miLitare, nOonsolo ita
sboloco positiva della 804, ma anche la legge
per i sottufficiali, ,Lariforma dell'ordinamen-
to degli ufficiali, la nuova legge sul recluta-
mento, sugli organici, suIl'esigenza di una
separazione della carriera amministrativa da
quella gerarchica.

Sana tutti problemi sul tappeto; creda che
da questa discuslsione dobbiamo tra~re nuo-
vo impegno per far sì che il 1979 sia l'annO'
che affronti e risolva tali problemi. Infatti
abhiama ricanosoiuto che :i problemi del per-
sonale sono quelli rimasti più indieftro .rispet-
to aid a:ltri. In questa direziane ~ ed ho con-
cluso, onorevoli calleghi ~ per la maturazio-
ne di questi problemi noi abbi'amo dato un
contributo serio e responsabrl.1e. Creda di po-
ter dire a nome del Gruppo comunista che c'è
!'impegn'O nostro e il cantributo per conti-
nuare al di là di quello che ci divide, soprat-
tuttO' considerando que/lla che clÌunisce e che
ci può unire, come condizione per dare alÌ
problemi immediati e di prospettiva le giu-
ste riSlposte. (Applausi dall' estrema sinistra.
Congratulazioni) .

P RES I D E N T E. DichlÌaro iChiusa la
discussiane generaJle. Ha c6acoltà di parlare
il relatore.

G IUS T, relatore. Signor Ptre'Sidenfte,
onarevole Sottasegreta'rio, onorevoli coLleghi,
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la complessità e la r~Levanza del prolVVedi~
mento che stiamo discutendo credo rohe srplÌe-
ghino il lungo è t.ormentato iter che esso ha
avuto dalla sua presentazione nel mese di
luglio ad oggi e la necessità dei numerosi
confronti che hanno poi portato alla formu-
lazione delle modifiche che sono state ap~
portate.

A questo pI'O'VVedimento sono stam connes~
si altri due disegni di legge, il 1130, recante
modifiche aìla legge n. 187, ooncernente la
promoZJÌOìneprima dei limiti di età iper gli
uffida:li delle forze armate e dei corpi di po-
lizia, e il disegno di legge 1049, reoante nuove
norme per Lav'alutazione e promozione degli
ufficiali deLle fiorze armate, al :raggiungimen-
to del1imite di età.

Dallo speciale comitato costituito dalla 4a
Commiss:ione e successivamente dalla Com-
missione stessa non sono stati invece ritenu-
te collegabili altre iniziative, come ad esem~
pio i disegni di legge 937, 1268 e 1200, che
sono stati presellltat.i su materie slÌmilari.

Le connessioni ed i manoati coLlegamenti
che ho ricordato, oltre ad evidenzjiare ,la va~
s1rità e la difficoltà del tema, hanno consenti~
to di sottolineare la necessità di una più com-
pleta definizione della materia, mediante la
più volte rioordata legge generale sull'avanza~
mento e sull'ordinamento delle carriere mili-
tari.

Su tale questione mi rendo ancora inter~
prete come re/latore delle 'solleaitazioni una~
lliÌmemeDJteespresse in 'Sede di CommisiSione
per iÌil1'vitareil Governo, che ha già d'ailtronde
manifestato questo intendimento, a presen~
tare al più presto possibile un apposito prov~
vedimento legislatÌJvo.

Signor Presidente, il disegno di legge nu~
mero 1296 nel testo proposto all' Assemblea
è destinato a sanare, come ho illustrato nella
relazione e come poco fa Ìilsenatore Margotto
nel suo intervento ricordava, anomalie ed in-
giustizie che si sono manifestate nell'aJtJtua~
zione della Legge 10 diÌCembre 1973, n. 804. Al
di là degli inquietanti aspetti di posSlÌhile iiTl~
costituzionalità della legge stessa, sono state
soprattutto le evidenti motivazioni di oriline
morale che hanno determinarto la necessità
di UJl1asua modiHca prima che essa, eon la
tassativa s'oadenza ,prevista al 31 dicemhre

1978, cioè fra pochi giorni, producesse dan~
nO'Slieffetti nei confronti de'lle centinaia di
ufficiali supeI1ioci investLm dal provvedimen-
to. Infatti, ove i rimedi previsti dal disegno
di legge n. 1296 che stiamo csami!l.1wnidonon
fossero apportati, saremmo lin presenza di
una autentka 'ViolaZJionecontralttualle che nel-
la fattispede potrebbe qualifica,rsi, oltre che
dannosa ed ingiusta sul piano materiale, all1~
che come grave umiliazione nei confronti di
tanti ufficiaLi 'che hanno lealmente servito !il
paese.

È per questo che segnalo all'A:ssemblea la
necessità Cliapprovare il provvecHmento', pur
avendo presente la cons.iderazione che con l'O
stesso non si risolve 11 problema in mO'do
completo e perfe:ttocome sarebbe auspicahi-
le. È infatti difficile, in una problematica
densa di particolariissimi casi e di altrettantO'
particolari aspetti come quella contenuta nel
disegno di legge, risolvere compiutamente
tutti i problemi e soddisfare tutte lIe attese.
A ciò ostaiTlOfra l'altro ragioni obiettive qua~
li quelle espresse, ad esempio, dalla Com-
ffi:lissione programmazione e bilando e liÌpcr-
tate negli atti che accompagnano l'articolato
che stiamo esaminando. Auspico che, così co-
me oggi si pone rimedio sostanziale a gran
parte delle imperfezioni della legge n. 804
del 1973, non manchino altre prossime occa-
sioni per superare le eventuali questioni che
nella materia rimanessero aperte dopo l'ap-
provazione di questo provvedimento.

Con l'occasione, signor Presidente, dev'O se-
gnalare due imperfezioni tecni:che, due erro-
ri contenuti nell'articolo 5 della legge che
vanno corretti. Al primo comma dell' artico~
lo 5, laddove sIÌstabHisce la facoLtà di perma-
nenza in serviZJio, si dice: {( nei limiti delle
disponibÌJlità di posti Dispetto ai numeri ns-
sati per ciascun grado e ruolo con i d:ecreltlÌ
di cui ahI'é\!rticolo 3 della legge 10 dicembre
1973, n. 804, o delle vacanze organiJche »; eb~
bene, quell'« o» va sostituita con una «e »,
diversamente sarebbe alterato il senso di
questo comma dell'articolo.

P RES I D E N T E. Lei ritiene che que~
sta modifica debba essere votata oppure che
passa essere apportata in sede di coordina~
mento?
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G IUS T, relatore. Intendo che questa,
come la 'successiva, vada apportata in sede
di coordinamentO'. L'altro errore è contenuto
nel secondo comma dello st.esso articolo S,
per cui segnalo l'opportunità di modifioare
in sede di coordinamento la dizione adope['a~
ta. Il secondo comma dell'articolo 5, ilJ1fMti,
così recita: «La determinazione della suddet~
ta disponibilità di posti avrà luogo il 1o apri~

le 1979 sulla base della situazione dei ruoli
al 31 marzo 1979 computando il decremen~
to, »; deve intendersi invece: «in decremen~
tO» e, di conseguenza, va caU1iCelIata la virgo-

la dopo la pé\Jrola « decrementO' ».
Fa'Ccio questa segnalazione perchè vetnga~

no apportate tali modifiche in sede di coor~
dinamento.

P RES I D E N T E. Ha facottà di parla-
re il rappTesentante del Governo.

C A R O L I, sottosegretario di Stato per
la difesa. Signor Presidente, devo innanzi tut~
to ringrazd.are il sen>aJtareMargotto e il sena-
tOlre Giust per le considerazioni che essi han-
no svolto, sia pure da posizioni diverse, e de-
vo dire che, nonostante la risea:-va piutitosto
consistente formulata dal senatore Margotto,
ambedue hanno sottoHneato le esigenze che
vogliamo soddisfare cOlIdisegno di legge so.t-
toposto all'esame di questa Assemblea. Il se~
natore Margotto ,mi deve dare attO' che que-
sto disegno di legge è stato presentato nellu-
glio scorso, qurundo il GovernO' aveva gli ele~
menti di giudizio per poter elaborare alcune
modifiche alla legge n. 804 e che l'iter è stato
'PiuttostO' lungo e laborioso per perveIllire rulla
definizione di un testo in un certo modo con~
cordata in sede di Commissione di merito,
che è mooifiioativo del testo originario, pre~
sentato dal Governo. Noi ci siamo avvaJsli.
de1l'apparto significativo, spesso oritico, ma
devo dire sempre responsabile di tutti Grup-
pi politiJci e .ci siamo ,avvalSli del contI1ibuto
prezioso di esperienza, di mediazione e di sin-
tesi politka del presidente Schietroma, che
io ringrazio in modo particolare. Abbiamo
dovuto lavorare lottando contro il tempo
perchè bisognava approvare il provvedimen-
to in tempo utile: infatti, entro il 31 dicem-

bre di questo anno, sta per scattare il mecca~
nismo previsto dalla legge 804 che, come sap~
piamo, deve pomare a co11ocare in aspettati-
va per riduzione di quadI1i un numero rilevan-
te di uffida.Ji; si tratta di circa 800 alti uffi~
ciali delle forze armate.

Volevo leggere una relazione, ma, dopo i ri-
lievi che ha fatto il senatore Margotto, rli.ten~
go più opportuno sintetizzare il contenuto
di questo disegno di legge, ricordando che
la legge 804 del 1973 stabilì r estensione ai
colonnel,1i e ai genemH del trattamento eco-
nomico che era stato previsto per i diI1igenti
civili. Questo doveva portatre conseguente-
mente, proprio perchè era avvenuto al1tChenel
campo della diI1igenza civile, 'ad un ridimen-
sionamento delle dotazioni organiohe. Poichè
però nell'ambito delle forze armate sussisto-

nO' profiH di Ulirriera e cri,teri di avanzamen-
to che non trovano un l1iscontro negli analo-
ghi ordinamenti oiviLi, bisognava trovare un
adattamento; ed è per questo motivo che fu
inserito un meccanismo che doveva portare
al COI1Jtenimentodel numero ~obale degli uf-
ficiali dell'aJrea direzionale.

Tutti i senatori presenti sono esperti di
problemi mili,tari, quiJndi sanno bene che la
legge di avanzamento degli ufficiali è icolle-
gata atl oriterio del cosiddetto avaawamento
normalizzato, cioè si procede alle promozio-
ni tenendo conto di un numero prestabiiLito
che è indicato in apposite tabelle e le
Fa'omozioni avvengono indipendentemente
dalle vacanze disponibili nel gmdo ,superiore.
Questo naturalmente doveva portare ad una
superproduzione di alti uf,Hciali in misura
eccedentada rispetto alle tabelle organiche.
Pea:'questo motivo ,la legge n. 804 volle stabi-
lire il contingente massimo per ogni grado
che in nessun caso poteva essere superato e
perciò si stabilì anche ~ questi sono i cosid-
detti numeri chiuSli ~ che le evel1ituali ecce~
denze dovevano essere eliminate con provve~
dimenti di collocamento in aspettativa per ri-
du:m.one dei quadri.

Al momento dell'entrata ,in vigore della leg~
ge n. 804 sa era glià verificata un' eccedetnza
di un numero rilevante di ufficiali e si stabilì,
per poter assorbire e quindi es,tinguere tutl1:e
le posizioni soprannumerarie, che sii. dove~
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va !rispettare come periado tmnsdrtorio un
aroo di tempo di 5 anni entro i quaJi a!p~
punto queste eccedenze dovevano essere eli-
minate.

Ora, aacade che a>l31 diJCembre di questo
amno maIN ufficialii che ancora non hanna
raggiunto i limi N normali di età per ces'Sare
dal servizio dovrebbero essere caHoicati [n
as,pet,tativa. Si deve pensare che alcuni di
questi ufficiali ancora avrebbero un perioda
che va da dodici a quattordi!Cli aruni di servi-
zio prima di essere collocati a riposo.

Allora, quali sano le iIllIlavazioni più im~
por1Janti che si vogLiona apportare con questo
disegna di legge? Anzitutto, al di Ilà di alJcuni
aggiusitamell1ti tecnici che riguardano in mOM
do particalare la formulaziane degli articoli
6 e 7 deLLalegge 804 'Con riferimento all'avall-
zamooto dei tenenvi colonnelli, credo che due
siano lIe innovazi'Oni princitpa.li: la prima è
quella che prevede un mi~iaramento del
trattamento economico per tutti gli ufficiali
che vengall1a collocati neLla posiziane d:i
aspettativa per riduZJione di quadri e per i
quali la legge Jn vigore ~ Fha detlto il sena-
t'Ore Margotto ~ prevede i qU<IJttlro quill1ti
della retribuzione, senza COIllsiderare le inden-
nità accessorie di base. Mi fa piacere ascol~
tare che si è d'accordo nel modificare e mi~
gliamre questo tratta.menta economico, per-
chè abbiamo constatato in Commissione
che è notevolmente penalizzante per tali uf~
fiirciali avetre questo 'trattamento, quando, in
fondo, sono costretti ad essere collocati iÌn
aspettativa attraverso un provvedimento au-
toritativa, pur non avendo ancora raggiunto
i Hmiti normali d'età. Per questo motivo il
disegno di legge prevede un migliaramenta,
neJ. senso di portare i quattro quinti ai na~
ve decimi della retr:i!buzione, includendavi
anche le indennità alCCessorie di base, che
vengano corrisposte ai pari grado in serv,izio.

La secanda innovaziane fondamentale è
quella che prevede la possibillità ~ questa
ritenga sia H punta essenziale ~ di utilizzare
da parte del Minisitero della difesa aJcunri di
questi ufficiali che, diversamente, con l'eIl1tra~
ta in Vligore della legge 804, sarebbero collo-
cati in aspettativa. Questo trattenimento in
serwizio camunque dovrà avvenire entro il

limite massima delle disponibilità che esistoM
no nell'ambÌito del contingelllte massdmo sta~
bilita daLl'articalo 3 della legge 804. Il Gover~
no ha pensato di inserire questa norma ~ e
creda di aver travato un riscontro pasitivo
nella posizione assunta da tutti i Gruppi poli-
tici ~ non solo perchè bisagnava doverosa~
mente tenere in considerazione le legittime
istanze degli ufficiali interessati che, pur non
avenda raggliunto i limiti di età, 'Obbligatoria-
mente sono costretti a lasciare il servizio, ma
anche perchè questo trattenimento in servi-
ZJiocorrispande ad una esigenza obiettiva di
operatività e di funzionalità del Ministero
della difesa. Il Ministero, con l'attuazione del-
la legge 804, si traverebbe di colpa ad essere
privato di un numero rilevante di alti ufficiali
che hanno un incarico specifica e che sona
quindi utilmente dmpiegati ai fini delle esi-
genze operative dell' amministrazione de11a
Difesa, esigenze che nan potrebbero essere
altrimenti soddisfrutte TIan disponendo di U[l
sistema alternativo attraverso cui il Ministe-
ro possa colmare i vuoti che si verrebbero a
determinare.

Per quanta ;riguarda il fatto che si utiliz-
zino a meno queHi che 'saranno trat,tenuti in
servizio, penso che lei, senatare Margo1Jto,
può anche avere obiettivamente delle perples-
sità o dei dubbi, ma quand'O è stata fatua Ja
proposta, accolta subita da parte del Gover~
no, di stabilire l'obbligo per il Ministra di ri-
ferire in Parlamenta sull'impiego di tutti co-
loro che saranno trattenuti in servizio e spe~
cificatamente quali sono gli incarichi che a
ciascuno di essi sarà dato, ,abbiamo messo
il Parlamento in grado di poter valutare se
si tratta salam una copertura fi.ttizia per
far percepire la stipendio per intero ad alcu~
ni ufficiali o se invece si co11risp0!ilde ad una
esigenza obiettiva, che è quella di utilizzare
il cumula di esperienze e eLiresponsabilità
che questi alti ufficiali in maniera onaraJta
hanno potuto acquisdre neLl'esercizio della la~
ro attività profeSlSiona1e.

Petr quanto rigua.rda aJlcUlllÌ daitIÌ quaJDJtitatlÌ~
vi, devo ribadire qui (perchè queste cose SQM
no state dette anohe in Commissione) che at~
tuaImente colo11a che con .l'attuazione della
legge n. 804 verrebbero co1lOlOati in aspettati-
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va per riduziane di quadri sano 794 ufficiali,
di cui 239 generali e 555 calonnelli. Di que~
sta numera gLobale riteniamO' che, semp're
che gli interessati presentinO' la domanda, po~
trema accogliere 546 domande, pe1:'chè tanti
ufficiali nai riteniamO' pas1sano es,sere util~
mente impiega,ti nell'ambito dell'a[llministra~
zione della Difesa. Loro :ricovderannlO che in
Commissiane abbiamO' anche vaJutato la pos~
sibilità di differire di qualche annO' puramen~
te e semplicemente il termine del 31 dicem-
bre, ma questa fu una sa:luzrane immediata-
mente scartata, non sola perchè indUJOeVaJa
amministrazione a trattenere anche uffidaliÌ
che abiettivamente nan sona utili, ma soprat~
tut.ta perchè ,si sospendeva, con il carattere
della generalità il meccanismo del ooJiloca~
menta in aspettativa per riduzione dei qua-
dri, che peral1tro è stata realizzato in aJcuni
ruoli. D'altra parte questa portava a ripro-
porre negli stessi termini a data ravvicinata
10 stessa problema, senza fornire alcuna so~
luzione.

Non voglio dilungarmi oltre. Desidero dire
che, inserendO' alla fine dell'articalo 5 di
questa disegna di legge la narma secon-
do cui il Ministro è chiamato ad informa-
re i\lParlamenta dopo tre mesi dall'entrnta:in
vigore di questa legge sull'utilizzo concre-
to di questi ufficiali, e l'altra norma che
prevede di aUegare a11!Ostato di previÌ'sione
del bilancio della Difesa Ulna relazione che
specifichi in che mO'do vengono impiegati,
anno per anno, questi uf£icialri che si tiravanO'
nella stato giuridico di «a disposizione »,
credo che siamO' neLle condizioni migliori per
poter verificare che colora che sarannO' ~

sempre ohe til disegno di legge venga approva-
to in tempo utile ~ trattenuti :in Iservizia,
non starannO' senza fare nuLla, ma SM'aiIli110
utilizzati per le varie esigenze degli stati
maggiori. Devo dare atta che nessun Gruppo
ha assunto una pasizione di demagogia; oi
sona riserve che sono anche suffircientemelnte
mativate e di cui personalmenlte mi faccio ca-
riicO per fare una relazione dettagliata al si~
gnor MinistrO'. Credo che siamo tutti convin-
ti che l'attuazione pura e rsempLice della nu-
mero 804, così came fu concepita nel 1973,
apporterebbe non solo un danno -agiliufficiali

direttamente interessati, e questo sarebbe in~
giusto, ma anche all'amministrazione della
Difesa che si tmverebbe imp[1ovvÌisamente de-
pauperata di talenti e di esperienze che inve-
ce p'Ossona essere proficuamente utilizza,ti.

P RES I D E N T E. PassiamO' aJI'esame
degli articoli del disegna di legge n. 1296, nel
testo propasto dalla Commissi'One. Se ne dia
lettura.

B A L B O, segretario:

Art. 1.

L'articolo 5 della legge 10 dicembre 1973,
n. 804, è sostituita dal seguente:

« Per effettuare le promozioni previste dal
precedente articolo 4 sono valutati i tenenti
colonnelli callocati nella posizione di a di~
sposizione ai sensi dell'articolo 48 della leg~
ge 12 navembre 1955, n. 1137, e dell'artica-
10 37 della legge 13 dicembre 1965, n. 1366,
che sianO' stati almeno due anni in detta pa-
sizione pravvisti d'incarico, nonchè i tenen-
ti colonnelli collocati a disposizione ai sensi
del successivo artica lo 6. L'anzidetta perma~
nenza di due anni nella posizione di a dispo-
sizione non è richiesta per il persanale che
sia raggiunta dal limite di età entro quattro
anni dalla data di callocamenta nell' "a di-
sposizione ", ed è ridatta ad un annO' per il
personale che sia raggiunta dal limite di età
durante il quinto annO' di collocamentO' nel-
la predetta posiziane.

L'avanzamentO' si effettua a scelta, secon.
do le madalità previste nella legge 12 novem~
bre 1955, n. 1137, e successive modificaziani,
t~nendo conto, in aggiunta agli elementi in-
dicati nel punta b) dell'articolo 26 della pre-
detta legge, anche dell'anzianità camplessi-
va di serviziO' posseduta dai valutandi.

L'ufficiale pramasso non è più valutata per
l'avanzamento, rimane nella posiziane di a
disposizione anche nel nuava gradO' e cessa
dal serviziO' permanente al campimenta del
limite di età stabilito per il grado di tenente
colonnello ».

(E approvat-o).
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Art.2.

L'articolo 6 della legge 10 dicembre 1973,
n. 804, è sostituho dal seguente:

({ Ai fini dell' applicazione delle norme di
cui ai precedenti articoli 4 e 5, i tenenti co~
Iannelli in servizio permanente effettivo che
siano stati valuta Li almeno tre volte per
l'avanzamento, giudicati idonei ma non iscrit-
ti in quadro, qualora non siano transitati a
disposizione, sono collocati a domanda nella
predetta posizione dallo gennaio del terzo
anno precedente a quello del raggiungimen-
to del limite di età, ma comunque da data
non anteriore allo gennaio dell'anno cui
si riferisce la terza valutazione. La doman-
da è irrevocabile e deve essere presen-
tata, a pena di decadenza, entro 90 giorni
dalla comunicazione con la quale l'Ammini-
strazione partecipa all'ufficiale il possesso
delle condizioni per l'applicazione del pre.
sente articolo ».

CE approvato).

Art. 3

L'articolo 7 della legge 10 dicembre 1973,
n. 804, è sostituito dal seguente:

{{ Le eccedenze che si dovessero verificare,
rispetto ai numeri massimi di cui al prece-
dente articolo 3, nei gradi di generale e di
colonnello, saranno eliminate con il colloca-
mento in aspettativa per riduzione di quadri,
della durata massima di anni due, a comin-
ciare dagli ufficiali più anziani in ruolo e se-
condo il seguente ordine:

ufficiali a disposizione giudicati non ido-
nei all'avanzamento nel servizio permanente;

ufficiali promossi nella posizione di a
disposizione ai sensi dei precedenti articoli
4 e 5;

ufficiali nella posizione di a disposizione
con lo stesso grado posseduto nel servizio
permanente effettivo;

ufficiali in servizio permanente effetti-
vo in soprannumero per effetto dell'artico-
lo 48 della legge 12 novembre 1955, n. 1137,

e dell'articolo 37 della legge 13 dicembre
1965, n. 1366;

ufficiali in servizio permanente effettivo.

Sono esclusi dal provvedimento di collo-
camento in aspettativa per riduzione di qua-
dri gli ufficiali che ricoprono la carica di capo
di Stato maggiore della difesa e di capo di
Stato maggiore di forza armata o di Segre-
tario generale del Ministero della difesa.

Agli ufficiali coJlocati in aspettativa per ri-
duzione di quadri competono, per il periodo
in cui permangono in tale posizione, gli as-
segni previsti per i pari grado in servizio,
con riduzione ai 9/10 dello stipendio e delle
indennità di funzione, di impiego opemtivo
di base e di istituto. Ai predetti ufficiali che
in servizio percepiscono !'indennità di aero-
navigazdone compete, durante l'aspettativa
per riduZlione di quadri, taile indennità nelle
misure previste iPer il trattamento di pen-
sione. Agli stessi ufficiali coilli]Jetono, altresÌ,
l'indennità integrativa speciale e la quota
aggiuntiva di famigHa, nelle mJÌ,sure intere.

Il relativo trattamento di quiescenza viene
comunque liquidato sulla base dell'intero
trattamento economico pensionabile.

Qualora nel frattempo non siano stati rag-
giunti dal limite di età, allo scadere del tem-
po massimo di due anni gli ufficiali collocati
in aspettativa per riduzione di quadri ces-
Gano dal servizio permanente.

Possono altresÌ cessare dal servizio per-
manente, a domanda, i generali e i colonnelli
da collocare in aspettativa per riduzione di
quadri o che si trovino in detta posizione.
La cessazione dal servizio decorre:

per gli ufficiali da collocare in aspettati-
va per riduzione di quadri, dal giorno pre-
cedente a quello nel quale avrebbero dovuto
transitare in detta posizione. La domanda
deve essere presentata entro 90 giorni dalla
comunicazione con la quale l'Amministrazio~
ne partecipa all'ufficiale il possesso delle con-
dizioni per l'applicazione del presente ali-
neo.;

per gli ufficiali che già si trovano in
aspettativa per riduzione dei quadri, dal no-
vantesimo giorno successivo a quello di pre-
sentazione della domanda.
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Agli ufficiali che cessano dal servizio ai sen-
3i dei due prec~denti cOlmni competono, in
aggiunta a qm:Jsiasi altro beneficio spettan-
te, CO:i1decorrenza dalla data di cessazione
dal servizio:

il trattameilto p~nsionistico e l'indenni-
tà di buonusdta, che agli stessi sarebbero
spett2-ti qualora fossero rimasti in servizio
fino al limite di età, compresi gli aumenti
~eriodici biennali e gli eventuali passaggi
di classe di stipendio;

le indennità di cui agli articoli 67 e 68
della legge 10 aprile 1954, n. 113, e agli ar-
ticoli 47 e 48 della legge 29 marzo 1956, nu-
mero 288.

Agli ufficiali di cui al sesto comma, la pro-
mozione ai sensi degli articoli 1 e 3 deìla
legge 22 luglio 1971, n. 536. è attribuita, agli
aventi titolo, con decorrenza dal giorno an-
tecedente a quello della cessazione dal ser-
vizio };.

P RES I D E N T E. Su questo ar.cticolo
sono stati presentati due emendamenti di
identico contenuto. Se ne dia Wettura.

B A L B O, segretario:

Al terzo capoverso, dopo le parole: {( di
impiego operativo di base» inserire le al-
tre: ({di aeronavigazione e».

Sopprimere le parole da: {( Ai predetti uf-
ficiali » sino a: {( trattamento di pens10ne ».

3.1 LA COMMISSIONE

Al terzo capoverso, dopo le parole: {( di
base e di istituto », inserire le altre: {(di
indennità di aeronavigazione ».

Sopprimere le parole da: {( Ai preaetti
ufficiali}) sino a {(trattamento di pensione ».

3.2 PASTI, ANDERLINI

G IUS T ,relatore. L'emendamento 3.1
si illustra da sè.

P A S T J. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

P A S T I. L'cmendamento che propon-
go vuole mettere !'indennità di aeronaviga-
zione allo stesso livello di tutte le altre in-
dennità per le quali l'articolo disI)Onè che
vengano conteggiate per i nove decimi. Per
quel che riguarda l'ael'Onavigazione invece
l'articolo prevede che tale indennità venga
conteggiata nelle misure previste per il trat-
tamento pensionisiico, il che significa sol-
tanto il 64 per cento per i gradi n~assimi.
LViisembra questa una palese ingiustizia,
mi sembra un palese trattamento discrimi-
nator1o verso i piloti i quali (visto che io
sono dell'Aeronautica) non sono soltanto
nell'Aeronautica, ma sono anche nell'Eser-
cito e nella Marina. L'emendamento che pro-
pongo si ripromette soltanto di stabilire un
trattamento analogo per tutte le indennità
compresa queHa di aeror..avigazione, come
viene fatto per le altre indennità contem-
plate dall'articolo, cioè quella di funzione,
di impiego operativo, di base e di istituto.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
2-d esprimere il parere sugli emendamenti
in esame.

C A R O L I, sottosegretario di Stato per
la difesa. Il Governo è favorevole.

P RES I D E N T E Metto ai voti
l'emendamento 3.1, presentato dalla Com-
missione, di contenuto identico all'emenda-
mento 3.2, presentato dai senatori Pasti e
Anderlini. Chi l'approva è pregato di alzare
la mano.

È approvato.

Metto ai voti l'articolo 3 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

È approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 4. Se ne
dia lettura.
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B A L B O, segretario:

Art.4.

l'articolo 17 della legge 10 dicembre 1973,
n. 804, è sostituito dal seguente:

« Gli ufficiali che, alla data di entrata in
vigore della presente legge, abbiano già con-
seguito la promozione nella posizione di a
disposizione, o che la conseguano in appli-
cazione delle norme transitorie di cui al pre-
cedente articolo 16, non sono computati nel
numero stabilito dall'articolo 3 della pre-
sente legge.

Gli ufficiali che al 31 marzo 1979 abbiano
conseguito la promozione nella posizione
di a disposizione e siano ancora in servizio
sono collocati, sotto tale data, in aspettativa
per riduzione di quadri fino al raggiungi-
mento dei limiti di età.

Gli ufficiali che, in applicazione delle nor-
me transitorie di cui al precedente artico-
lo 16, conseguano la predetta promozione
dopo il 31 marzo 1979 sono collocati in
aspettativa per riduzione di quadri dal gior-
no dena promozione e fino al raggiungimen~
to dei limiti di età.

Agli ufficiali di cui al presente articolo
compete:

in servizio, il trattamento economico
previsto per i pari grado in servizio perma-
nente effettivo;

in aspettativa per riduzione di quadri,
il trattamento economico stabilito dal terzo
comma del precedente articolo 7;

in quiescenza, il relativo trattamento
calcolato sulla base della intera retribuzione
pensionabile.

Gli ufficiali di cui al presente articolo
possono cessare dal servizio permanente, a

I

domanda, in qualsiasi momento prima del I
31 marzo 1979 e successli3vamente soilltanto

I

dalla posizione di aspettat1va per riduzione
l

'

di quadri. In entmmbi i casi, competono, in .
aggiunta a qualsiasi altro beneficio spet-

I

'tante:
I

il trattamento pensionistico e !'indenni- i
tà di buonuscita, che agli stessi sarebbero i
spettati qualora fossero rimasti in servizio

fino al limite di età, compresi gli aumenti
periodici biennali e gli eventuali passaggi
di classe di stipendio;

le indennità di cui agli articoli 67 e 68
della legge 10 aprile 1954, n. 113, e agli arti-
coli 47 e 48 della legge 29 marzo 1956, nu-
mero 288 ».

P RES I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

B A L B O, segretario:

Sostituire il quinto capoverso con il se-
guente:

« Gli ufficiali di cui al presente articolo
possono cessare dal servizio permanente, a
domanda, anche prima del 31 marzo 1979.
In tale caso, competono, in aggiunta a qual-
siasi altro beneficio spettante: ».

4. 1 LA COMMISSIONE

G IUS T, relatore. Signor Presidente,
non ritengo di dover illustrare questo emen-
damento che ha una sua logica immediata,
spostandosi la data dal 31 dicembre 1978
al 31 marzo 1979.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere sull' emendamento in
esame.

C A R O L I, sottosegretario di Stato per
la difesa. Il Governo è favorevole.

P RES I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 4. 1. Chi l'approva è pregato
di alzare la mano.

l!: approvato.

Metto ai voti l'articolo 4 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

l!: approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 5. Se ne
dia lettura con le correzioni puramente for-
mali indicate dal relatore.



Senato della Repubblica ~ 15010 ~

5 DICEMBRE 1978

VII Legislatura

342a SEDUTA ASSEMBLEA. RESOCONTO STENOGRAFICO

B A L B O, segretario:

Art. 5.

Gli ufficiali di cui all'articolo 17 della
legge 10 dicembre 1973, n. 804, quale risulta
modificata dall'articolo 4 della presente leg-
ge possono, a domanda, permanere in ser-
vizio nella stessa posizione di a disposizione
in incarichi adeguati al grado e in relazione
alle esigenze funzionali delle Forze armate
o dei Corpi di polizia, nei limiti delle dispo-
nibilità di posti rispetto ai numeri fissati
per ciascun grado e ruolo con i decreti di
cui all'articolo 3 della legge 10 dicembre
1973, n. 804, e delle vacanze organiche del
grado immediatamente superiore, sempre
che non siano raggiunti dai limiti di età
entro l'anno 1979.

La determinazione della suddetta dispo-
nibilità di posti avrà luogo il 1° aprile 1979
sulla base della situazione dei ruoli al
31 marzo 1979 computando in decremento
il numero delle promozioni da effettuare du-
rante il 1979 nel servizio permanente effet-
tivo in applicazione della legge di avanza-
mento e nel servizio permanente a disposi-
zione ai sensi dell'articolo 5 della legge
10 dicembre 1973, n. 804.

Per i colonnelli dell'Esercito appartenenti
ai ruoli normali delle Armi di fanteria, ca-
valleria, artiglieria e genio il computo viene
effettuato in base al numero complessivo
di posti disponibili esistenti in detti ruoli.

Il trattenimento in servizio degli ufficiali
di cui al presente articolo viene disposto dal
Ministro competente dando la precedenza
agli ufficiali, a partire dai più giovani di
età, che alla data di entrata in vigore della
presente legge già occupano un incarico
da almeno sei mesi. Per la residua dispo-
nibilità di posti la priorità nel tratteni-
mento in servizio viene data agli ufficiali
meno anziani per età. A parità di età la
precedenza è data al meno anziano in ruolo;
per i colonnelli di cui al precedente comma,
a parità di età l'ordine di precedenza è de-
terminato dalla minore anzianità assoluta
nel grado e, in caso di ulteriore parità, dalla
minore anzianità di nomina a ufficiale in
servizio permanente effettivo.

Gli ufficiali di cui al precedente comma
sono collocati in aspettativa per riduzione
di quadri ad iniziare dal più anziano per età,
a decorrere dalle stesse date nelle quali le
disponibiLità di posti di cui ffU,iscono sono
colmate con promozioni nel servizio per-
manente effettivo e con quelle previste negli
articoli 4 e 5 della legge 10 dicembre 1973,
n. 804.

L'ufficiale che chiede e ottenga di perma-
nere in servizio ai sensi del presente arti-
colo, qualora rinunci a ricoprire !'incarico
assegnatogli, perde il titolo al trattenimento
e viene collocato in 8Jspettativa per ridu-
zione di quadri a decorrere dal ventesimo
giorno successivo alla data di presentazione
della dichiarazione di rinuncia.

Gli ufficiali trattenuti in servizio ai sensi
del presente articolo, possono chiedere di
essere collocati in aspettativa per riduzione
di quadri, ovvero direttamente in quiescenza
dopo almeno un anno di permanenza nell'in-
carico ricoperto.

Agli ufficiali di cui al presente articolo
compete il trattamento economico previsto
nel quarto e quinto comma dell'articolo 17
della legge 10 dicembre 1973, n. 804, quale
risulta modificato dall'articolo 4 della pre-
sente legge, a seconda che siano in servizio,
in aspettativa per riduzione di quadri ov-
vero siano collocati in quiescenza.

P RES I D E N T E. Su questo artico-
Jo è stato presentato un emendamento. Se
ne dia lettura.

B A L B O, segretario:

Aggiungere in fine i seguenti commi:

«Entro tre mesi dalla entrata in vigore
della presente legge il Ministro della difesa
riferisce alle Commissioni permanenti com-
petenti per materia delle due Camere sul-
!'impiego degli ufficiali trattenuti in servizio
ai sensi del presente articolo ed eventual-
mente degli ufficiali richiamati in servizio
ai sensi del successivo articolo 7.

Per gli anni successivi la relazione sarà
presentata in allegato allo stato di previsio-
ne della spesa del Ministero della difesa ».

5. 1 LA COMMISSIONE



;)enato della Repubblica ~ 15011 ~ VII Legislatu1 a

5 DICEMBRE1978342a SEDUTA ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO

G IUS T, relatore. Anche questo emen-
damento si illustra da sè; del resto l'ha già
illustmto il Sottosegretario nella sua repli~
ca. Si tratta di una aggiunta estremamente
opportuna.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere sull'emendamento in
esame.

C A R O L I, sottosegretario di Stato per
la difesa. Il Governo è favorevole.

P RES I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 5. 1. Chi l'approva è prega~
to di alzare 1a mano.

~ approvato.

Metto ai voti l'articolo 5 nel testo emen~
dato e con le correzioni di forma indicate
dal relatore. Chi l'approva è pregato di al-
zare la mano.

~ approvato.

Passiamo all'esame degli articoli succes~
sivi. Se ne dia lettura.

B A L B O, segretario:

Art. 6.

Il primo e il secondo periodo del primo
comma dell'articolo 20 della legge 5 maggio
1976, n. 187, sono modificati come segue:

« A decorrere da16 gennaio 1974, sono sop~
pressi il secondo periodo del primo comma
dell'articolo 1, il secondo comma dell'arti~
colo 12, il secondo comma dell'articolo 13
e l'articolo 18 della legge 10 dicembre 1973,
n. 804. A decorrere dalla stessa data i bene~
fici di cui agli articoli 1 e 3 della legge 22
luglio 1971, n. 536, si applicano anche agli
ufficiali collocati nella posizione di a dispo~
sizione ai sensi dell'articolo 48 della legge 12
novembre 1955, n. 1137, dell'articolo 37 della
legge 13 dicembre 1965, n. 1366, e dell'arti~
colo 6 della legge 10 dicembre 1973, n. 804,
e successive modificazioni, non promossi
nella predetta posizione di a disposizione ».

A decorrere dalla data di entrata in vigore
della legge 5 maggio 1976, n. 187, le norme
di cui agli articoli 1, 2 e 3 della legge 22 lu-
glio 1971, n. 536, si applicano anche agli
ufficiali e ai sottufficiali in servizio per-
manente dell'Esercito, della Marina e del-
l'Aeronautica, del Corpo della guardia di
finanza e del Corpo delle guardie di pub-
blica sicurezza, che, senza essere stati an-
cora compresi nelle aliquote di valutazione
per l'avanzamento, cessino dal servizio per
limiti di età, invalidità o decesso, purchè
abbiano maturato almeno trenta anni di
servizio militare effettivo comunque svolto
e almeno quattro anni di permanenza nel
grado rivestito. Il conferimento del grado
superiore è condizionato al giudizio di ido-
neità espresso, secondo le norme in vigore,
dalla competente commissione di avanza-
mento.

Le norme di cui al presente articolo non
si applicano agli ufficiali già promossi al
grado superiore nella posizione di « a dispo-
sizione» ai sensi dell'articolo 101 della legge
12 novembre 1955, n. 1137, e successive mo-
dificazioni, abrogato dalla legge 10 dicem-
bre 1973, n. 804.

Sono abrogate le disposizioni delle leggi
10 ottobre 1974, n. 496, e 12 aprile 1976,
n. 205, in contrasto con il presente articolo.

(E approvato).

Art.7.

Gli ufficiali in aspettativa per riduzione
di quadri possono essere richiamati in ser-
vizio in relazione ad esigenze funzionali del~
l'Amministrazione della difesa o di altre
pubbliche amministrazioni previa adesione
del Ministero del tesoro.

P RES I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

B A L B O, segretario:

Sostituire l'articolo con il seguente:

« Gli ufficiali in aspettativa per riduzione
di quadri possono essere richiamati tin ser-
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vizio in via eccezionale previa adesione del
Ministero del tesoro in relazione ad esigenze
funzionati dell' Amministrazione della difesa
che non possono essere altrimenti soddi-
sfatte ».

7. 1 LA COMMISSIONE

G IUS T, relatore. Anche questo è un
emendamento di perfezionamento dell'arti-
colo 7 che si illustra da sè.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere sull'emendamento in
esame.

C A R O L I, sottosegretario di Stato per
la difesa. Il Governo è favorevole.

P RES I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 7.1. Chi l'approva è pregato
di alzare la mano.

~ approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 8. Se ne
dia lettura.

B A L B O, segretario:

Art. 8.

Al maggior onere derivante dall'attuazione
della presente legge, valutato per l'esercizio
finanziario 1979 in 344 milioni di lire, si farà
fronte: quanto a 30 milioni con gli stanzia-
menti dei competenti capitoli dello stato di
previsione della spesa del Ministero del te-
soro; quanto a 220 milioni con gli stanzia-
menti dei competenti capitoli dello stato di
previsione della spesa del Ministero della
difesa; quanto a 35 milioni con gli stanzia-
menti dei competenti capitoli dello stato di
previsione della spesa del Ministero delle fi-
nanze e quanto a 59 milioni con gli stanzia-
menti dei competenti capitoli dello stato di
previsione della spesa del Ministero del-
l'interno.

Il Ministro del tesoro è autorizzato ad ap-
portare con propri decreti le occorrenti va-
riazioni di bilancio.

5 DICEMBRE 1978

P RES I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

B A L B O, segretario:

Sostituire 1'articolo con il seguente:

«Al maggicr onere derivante daN'attua-
zione della presente legge, valutato per l'eser-
cizio Hnanziario 1979 in 334 mdlioni di lire,
si farà fronte mediante corrispondente ri-
duzione degli s:tanziamenti iscritti al capi-
tolo 6856 deillo ,stato di previsdone del1a spe-
sa del MiniSltero del tesoro rper il medesimo
eSçrcizio.

11 Minvstro del tesoro. è autoI1izzato ad
apportare, con propri decreti, le occorrenti
variazioni di bilancio ».

8. 1 LA sa COMMISSIONE

P RES I D E N T E. Invito la Commis-
sione e il Governo ad esprimere il parere
sull'emendamento in esame.

G IUS T, relatore. La Commissione è
favorevole.

C A R O L I, sottosegretario di Stato per
la difesa. Anche il Governo è favorevole.

P RES I D E N T E. Metto ai voti
l'emençlamento 8. 1. Chi l'approva è prega-
to di alzare la mano.

~ approvato.

Dopo l'articolo 8 è stato presentato un
articolo aggiuntivo. Se ne dia lettura.

B A L B O, segretario:

Dopo l'articolo 8, inserire il seguente:

ì
I
!
I

I
I

I

i
8.0.1

I

Art.
'"

« La presente legge entra in v.igore il gior-
no successivo a quello della sua pubblica-
zione nella Gazzetta Ufficiale della Repub-
blica italiana ».

LA CoMMISSIONE
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G IUS T, relatore. Anche questo emen-
damento si illustra da sè.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere sull'emendamento in
esame.

C A R O L I, sottosegretario di Stato per
la difesa. Il Governo è favorevole.

P RES I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 8.0.1. Chi l'approva è pre-
gato di alz<:;.rela mano.

~ approvato.

Passiamo alla votazione del disegno di
legge nel suo complesso.

P A S T I. Domando di parlare per di-
chiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

P A S T I. Signor Presidente, onorevole
rappresentante del Governo, onorevoli colle~
ghi, vorrei cercare di attingere all'esperien-
za di 42 anni di vita militare durante i qua~
li mi sono dovuto occupare molto attiva-
mente della legge n. 1137 che ha originato
gran parte dei guai ai quali siamo chiamati
oggi a rimediare.

La legge che dobbiamo votare questa sera
è una legge di compromesso fra due mali
molto seri e gravi. Costringiamo con un at-
to arbitrario ~ il relatore in forma molto
più gentile ha parlato di atto di imperio,
ma questo non cambia la sostanza ~ degli

ufficiali a cessare il servizio permanente ef-
fettivo molti anni prima rispetto ai limiti
di età stabiliti per il loro grado. Con ciò
disconosciamo lo stato giuridico, cioè quel
contratto che il Governo ha firmato quan~
do gli ufficiali sono stati reclutati inizial-
mente. Con ciò il Governo perde di credibi-
lità e di fiducia perchè viene meno alle pro-
messe, alle condizioni che aveva riconosciuto
agli ufficiali, e questo è certamente un f~,tto
grave. Peraltro, se non si mandassero a casa
questi ufficiali, ci troveremmo ad avere uf-
ficiali di grado molto elevato, colonnelli e
generali, i quali non avrebbero nessuna possi-

bilità di trovare un reale impiego. Mi di-
spiace essere in disaccordo su questo punto
con quanto ha detto il rappresentante del
Governo, ma la mia esperienza mi dice che
gli ufficiali di grado più elevato non trovano
reali possibilità di impiego se non in inca-
richi che sono sensibilmente inferiori rispet-
to al grado rivestito.

Quindi la legge in esame è di compro-
messo tra due mali e come tale è difficile
paterne dire bene. Qualunque sia la direzio-
ne che in futuro prenderemo, difficilmente
potranno essere risolti tutti gli aspetti di
questo complicato problema.

Vorrei accennare, perchè mi sembra im-
portante, alle ragioni di fondo che hanno
prodotto questo stato di grave disagio dei
vertici militari. Mi pare che non occorra
essere particolarmente esperti in questioni
militari per capire che il reclutamento di
base per gli ufficiali effettivi, la progressione
di carriera e le esigenze organiche dei vari
gradi sono elementi che debbono essere stret-
tamente collegati, altrimenti si va a finire
in situazioni insostenibili. Ebbene gli stati

I maggiori non hanno mai pensato di armo-
nizzare questi tre elementi e in genere hanno
esagerato il reclutamento di base, e con una
base molto ampia, cammin facendo, siamo
stati costretti da un lato a mettere fuori
servizio elementi che avrebbero meritato di
continuare la loro carriera e dall'altro, per
le pressioni che ricordava il collega Mar-
gotta, siamo stati costretti a gonfiare esage-
ratamente gli organici dei gradi più alti che
non trovano effettiva collocazione nel ser-
vizio.

Credo che questo sia un problema estre-
mamente serio che si agita dal 1961-62, quan-
do ero sottocapo di stato maggiore dell'Ae-
ronautica. Abbiamo cercato di trovare sol-
tanto soluzioni di ripiego. E il Governo ripe-
tutamenle ha promesso di riesaminare que-
sto problema: non è mai stato esaminato.
Adesso, per un errore e vorrei dire ~ se mi
fosse consentito ~ per una colpa dei capi
degli stati maggiori e per una scarsa cura
da parte del Governo, siamo nella situazione
nella quale del personale che non ha nes-
suna responsabilità e nessuna colpa. che
non ha fatto niente di male si trova a dover
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pagare il prezzo degli errori passati. È una
situazione sulla quale non credo sia il caso
di spendere altre parole: è molto evidente.
Fino adesso abbiamo "empre trascurato per
tutti i gradi, dal più basso al più alto, gli
interessi del personale militare. Questa è
una situazione aberrante che non può e non
deve continuare. Avendo sostenuto queste
stesse tesi per i sottufficiali e per i graduati
di truppa, quando si è trattato del soldo e
di tutti quei modesti benefici che abbiamo
cercato di dare loro, per coerenza debbo
insistere sul fatto che questo personale an-
che dei gradi più elevati viene trattato male,
viene privato di un diritto che gli era stato
riconosciuto dallo stesso Governo in base
al suo stato giuridico. Vorrei sperare che il
Governo, sotto la spinta del Parlamento e
dell'opinione pubblica, cominci ad esamina-
re veramente sul serio tutti i problemi che
riguardano il personale perchè ~ lo ripe-
terò ancora una volta, fino alla noia ~ l'ef-

ficaoia delle forze armate dipende fonda-
mentalmente dalla serenità, dalla buona vo-
lontà, dall'entusiasmo del personale. E non
si può creare entusiasmo quando si discono-
scono dei diritti che lo stesso Governo ave-
va riconosciuto al personale stesso.

Voglio sperare che arriveremo a qualche
cosa di più concreto: altrimenti non faccia-
moci delle illusioni; il problema che risol-
viamo oggi è contingente ma si ripeterà ine-
vitabilmente in futuro. Abbiamo inventato
la legge n. 1137 che è una legge-ghigliottina,
cioè abbiamo preso gli organici per ciascun
grado, abbiamo stabilito una certa frazione
che deve venire esaminata ogni anno e di
questa frazione tutti quelli idonei, che sono
la grande maggioranza, sono stati tagliati:
una piccola fetta viene promossa e tutti gli
altri vengono emarginati, vengono messi, co-
me si diceva una volta, nelle sacche, nelle
quali poi vivacchiano in attesa di arrivare
ai limiti di età. Questa è una legge immo-
rale perchè divide il corpo degli ufficiali in
una maniera del tutto arbitraria che crea i
più giustificati malcontenti all'interno del
corpo stesso.

Cosa bisogna fare? I rimedi sono estre-
mamente semplici. Bisogna ridurre la base
attraverso un migliore impiego dei sottuf-

ficiali che sono pienamente qualificati a svol~
gere le funzioni dei gradi inferiori degli uf~
ficiali. Bisogna promuovere piÙ sottufficiali
al grado di ufficiali: naturalmente i miglio-
ri, facendo dei corsi o trovando altri siste-
mi per selezionare appunto i migliori. An-
che questi possono riempire i gradi infe-
riori e poichè debbono certamente trascor-
rere un certo periodo della loro carriera nel
grado di sottufficiali automaticamente si tro-
vano svantaggiati rispetto agli ufficiali che
nascono già ufficiali, cioè che vengono in pra~
tica dalle acoademie; e quindi il loro grado
può venire facilmente limitato, senza nes~
suno svilimento, al grado di tenente colon-
nello. Questi sono problemi di estrema sem-
plicità ai quali nessuno ha voluto ancora
mettere mano e ai quali invece è necessario
mettere mano subito.

Per concludere, vista anche l'ora tarda,
credo che questa legge non sia buona e non
lo possa essere. Ma tutto sommato forse non
è peggiore di qualunque legge che si possa
immaginare, in quanto si cerca di rimediare
con correttivi economici al fatto che ven-
gano disconosciuti dei diritti degli ufficiali:
una magra consolazione dal punto di vista
spirituale e morale. Ebbene, si cerca di ri-
mediare dando a questi ufficiali un tratta-
mento meno peggiorativo. Pertanto personal-
mente voto a favore della legge.

D E Z A N. Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

D E Z A N. Signor Presidente, onore-
vole rappresentante del Governo, onorevoli
colleghi, il mio Gruppo è favorevole all'ap-
provazione del disegno di legge in esame.

Sappiamo che il dibattito in Commissione
non è stato facile, non tanto perchè esistes-
sero divergenze di rilievo tra i Gruppi po-
litici, quanto perchè la problematica solle-
vata dal disegno di legge è apparsa sin dal-
l'inizio complessa, aperta a molte incertezze
e a molti interrogativi.

Gli emendamenti approvati dalla Commis-
sione, su proposta del relatore, che io rin-
grazio per l'impegno svolto con la massima
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obiettivItà di giudizio, hanno risposto am-
piamente a quegli interrogativi, conferendo
in larga misura al disegno di legge quello
che si chiede innanzi tutto ad una legge: la
cer tezza.

Le lacune maggiori della legge n. 804 del
1973 sono state colmate. Quella legge par-
tiva da un giusto presupposw: snellire gli
organici degli ufficiali superiori e generali,
inflazionati da un sistema di promozioni
troppo corrivo e comunque assai distante
dalle procedure e dalle consuetudini di al-
tri paesi europei nostri alleati. In questa
operazione di taglio alcune previsioni si so-
no rivelate errate ed alcum diritti acquisiti
sono parsi ingiustamente intaccati. I cinque
anni trascorsi hanno consentito di avere un
quadro più esatto delle conseguenze di quel-
la legge. I numeri chiusi hanno subìto mo-
difiche anche sostanziali, tali da alterare i
tempi e i modi previsti cinque anni prima;
l'esodo effettivo, tenuto conto di quanti sa-
ranno trattenuti in servizio, dovrà essere
assai meno consistente di quanto allora si
pensasse; una più meditata considerazione
ha suggerito altresì di modificare in modo
più equo il trattamento economico degli uf-
ficiali che rimarranno in aspettativa.

Tutto questo è sicuramente positivo. Ad
un certo punto, di fronte alle difficoltà sca-
turite dal disegno di legge originario, era
sembrato opportuno rinviare di qualche me-
se il termine perentorio del 31 dicembre po-
sto dalla legge n. 804. Ma i chiarimenti ap-
portati dal Ministro della difesa e la nuova
formulazione del disegno di legge ne hanno
consigliato l'approvazione. Ci rammarica il
fatto che, per divergenze più pregiudizi ali
che di merito, il Gruppo comunista non ri-
tenga di dare il suo consenso; ci rammarica
altresì il fatto che i tempi brevi rendano più
ardua per l'altro ramo del Parlamento l'ap-
provazione in tempo utile del provvedimen-
to. Riteniamo tuttavia che il Governo, e
più direttamente il Ministro della difesa,
possa trovare un punto di riferimento certo,
per i necessari tempestivi adempimenti, nel
voto che ci accingiamo a dare.

Occorrerà affrontare in prosieguo di tem-
po, come qui è stato più volte detto, sulla
base di una documentazione il più possibile

esatta ed aggiornata, tutto il problema del-
l'avanzamento e dello sviluppo di carriera
degli ufficiali.

Le ingiustizie presenti nell'attuale sistema
nascono dal fatto che, secondo un'immagi-
ne icastica cara al presidente Schietroma,
la piramide è troppo larga alla base e, ri-
spetto alla base, troppo stretta al vertice
per !'inevitabile falcidia che i giusti inten-
dimenti della legge n. 804 determinano. Poi-
chè il vertice non può non rimanere stretto,
dovremo forse pensare ad una struttura più
cilindrica? È l'interrogativo che nasce da
questo dibattito. Meglio deludere talune at-
tese all'inizio che alla fine della carriera.
(Applausi dal centro).

M A R G O T T O. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

M A R G O T T O. Dichiaro che ci aster-
remo dalla votazione, intendendo in questo
modo cogliere due esigenze: quella di ma-
nifestare l'atteggiamento critico sul modo co-
me è stato affrontato il problema e quella
di lasciare aperta la prospettiva per trovare
risposte adeguate in un futuro ravvicinato.
Prendiamo atto degli impegni assunti dal
Governo per l'immediata prospettiva ma ri-
teniamo che il non raggiungi mento di una
posizione unitaria non sia da imputare al
Gruppo comunista, che ha compiuto un se-
rio sforzo in sede di Commissione, ma al-
l'ostinazione con cui si è wluto insistere
nella presentazione di un testo di legge che
dfronta parzialmente alcuni problemi e nel-
la sostanza ne apre molti altri.

Il nostro giudizio critico, pur con la scel-
ta del voto di astensione che dovrebbe esse-
re apprezzata tenendo conto delle nostre
valutazioni, nasce dal fatto che i problemi
che qui sono stati da tutti ricordati pote-
vano trovare una soluzione migliore e fun-
zionale partendo dalle esigenze immediate,
in un contesto di prospettiva ravvicinata ed
organica. In sostanza, se vogliamo andare
al fondo della questione, il fatto è che af-
frontiamo ancora una volta i problemi con
il metodo del provvedimento parziale che
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chiude una questione e ne apre un' altra, e non
convincono le considerazioni svolte dal rap-
presentante del Governo, che al contrario
confermano la validità della nostra critica.

Detto questo, mi pare di dover dire, per
quanto riguarda lo sforzo per il migliora-
mento del testo del Governo, che vi è stato un
emendamento peggiorativo che lascia aperto
un problema sul quale vorrei sollecitare la ri-
flessione del Governo. Mi riferisco all'acquisi-
zione del disegno di legge n. 1049, il cui testo
in origine prevedeva la promozione alia vi-
gilia dell' età pensionabile a 40 anni di ser-
vizio e 3 anni di permanenza in grado. La
modifica ha stabilito 30 anni di servizio e
4 anni di permanenza in grado, il che signi-
fica semplicemente escludere i più anziani,
che sono in numero consistente. Di questo
abbiamo preso conoscenza e sarebbe oppor-
tuno valutare questo dato perchè noi era-
vamo del parere che il disegno di legge nu-
mero 1049 dovesse essere visto a parte, nel
contesto più genera1e del meccanismo di
avanzamento. Visto che si è voluto inseri-
re il 1049 nel 1296, si sappia che abbiamo
escluso chi aveva maggiore bisogno di es-
sere preso in considerazione in rapporto al-
l'età. Questo conferma quanto sia sbaglia-
to seguire la linea dei provvedimenti par-
ziali.

Detto questo, dichiariamo che il nostro
voto di astensione vuole essere anche un
modo per verificare, in rapporto alle nostre
considerazioni coerenti e responsabili, se il
riferimento ai numeri chiusi sia quelli) giu-
sto al fine di valutare gli organici funzio-
nali. Nutriamo serie perpkssità; abbiamo
dimostrato che non è così e che rimane
aperto il problema relativo all' esigenza di
giungere per legge ad un aggiornamento degli
organici funzionali, perchè questo è il mo-
do per mettere, una volta per sempre, dei
punti fermi alle forze politiche, al Governo,
a coloro che guardano in positivo alle ri-
sposte che si vogliono dare ai problemi del
personale militare.

P RES I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge n. 1296 nel suo complesso.
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

:£ approvato.

Avverto che restano assorbiti i disegni di
legge nil. 1130, 1049 e 1463.

Deliberazione su domanda di autorizzazione
a procedere in giudizio

P RES I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca l'esame della domanda di autoriz-
zazione a procedere in giudizio nei confron-
ti del signor Perriello Salvatore per il reato
di vilipendio delle Assemblee legislative (ar-
ticolo 290 del codice penale) (Doc. IV, n. 59).

Ha facoltà di parlare il relatore.

G U A R I N O, relatore. Signor Presi-
dente, non ho nulla da aggiungere e mi
rimetto alla relazione scritta.

P RES I D E N T E. Metto ai voti la
proposta della Giunta delle elezioni e delle
immunità parlamentari di non concedere
l'autorizzazione a procedere in giudizio. Chi
l'approva è pregato di alzare la mano.

È approvata.

Annunzio di interrogazioni

P RES I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio delle interroga-
zioni pervenute alla Presidenza.

B A L B O, segretario:

LABOR. ~ Al Ministro della difesa. ~

Le popolazioni delle Valli di Fiemme e di
Fassa da tempo hanno espresso la loro op-
posizione alle esercitazioni annuali che l'eser-
cito svolge nella loro zona e ripetutamente
hanno richiesto che il calendario delle eser-
citazioni di tiro non coincidesse con le sta-
gioni turistiche.

Attualmente le popolazioni stesse sono
molto allarmate dalla notizia che l'intera
zona di San Pellegrino diverrebbe zona mi-
litare permanente, in particolare con !'inse-
diamento di un poligono di tiro per armi
pesanti.
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Molte e notissime stazioni turistiche si
sentono minacciate e violenta si esprime la
opposizione degli operatori economici, dei
responsabili del turismo, dei pubblici am~
ministratori.

Va tenuto presente che il Passo San Pel-
legrino, insieme all'Alpe Lusia, doveva tra
l'altro venire inserito nelle decisioni prese
per la costituzione del Parco naturale di Pa~
neveggio, allo scopo di salvaguardare le ca-
ratteristiche ambientali.

Va, altresì, tenuto presente che la Comu-
nità di valle, per incrementare il turismo
invernale, ha realizzato nella zona Dotevoli
impianti con ingenti investimenti e sacrifici

L'interrogante chiede di sapere se la no-
tizia corrisponde a reali decisioni delle au~
torità militari e se il Ministero non riten-
ga opportunI) intervenire per evitare un di-
sastro economico ed ecologico di quella stu~
penda zona dolomitica.

(3 - 01165)

PACINI, SANTONASTASO, GUSSO, SAN~
TALCO, MIROGLIO, TONUTTI. ~ Al Presi~ !
dente del Consiglio dei ministri ed al Mini-
stro dei trasporti. ~ Per sapere quale ini~
ziativa il Governo ha assunto o intende as~
sumcre per la rimessa in efficienza degli
Uffici del centro elettronico della Motoriz~
zazione civile di recente cas! gravemente
danneggiati dall'attentato perpetrato da
,ignoti; ciò in considerazione dell'estrema
importanza che riveste tale centro ai fini
della conoscenza di un settore così delicato
per il corretto sviluppo del sistema dei traf-
fici nel nostro Paese.

(3 - 01166)

PACINI, GUSSO, SANTONASTASO, SAN-
TALCO, MIROGLIO, TONUTTI. ~ Al Mini~
stro dell'interno. ~ Per sapere se intende
fornire al Parlamento notizie dettagliate su-
gli ultimi attentati verificatisi a Roma pres-
so sedi di Amministrazioni pubbliche e sulla
veridicità di alcune notizie comparse sulla
stampa circa alcune telefonate di preavviso
fatte dagli attentatori.

Per sapere, in particolare, dati più precisi
sullo stato delle indagini relative all'atten-

tato perpetrato in via Bacciarini alla sede
del centro elettronico della Motorizzazione
civile e sui sistemi di sicurezza che erano
stati adottati o saranno adottati per la dife-
sa del centro stesso, tenuto conto dell'im-
portanza della funzione da esso svolta al ser~
vizio di vari Ministeri per assicurare il con-
trollo ed il massimo di sicurezza nel deli-
cato settore dei traffici stradali.

(3 ~ 01167)

MURMURA. ~ Al Ministro dei trasporti.
~ I costanti ritardi dei treni viaggiatori

lungo il percorso Roma~Reggio Calabria, che
raggiungono, specie nelle ore notturne, pun-
te assai alte ~ 'spiacevolissime per gli uten-
ti, ma assai negative per l'Azienda ferrovia~
ria ~ esigono qualche concreto rimedio
finalmente serio e tale da rimuovere le cause
della vergognosa situa~.Ì'one.

L'interrogante chiede di conoscere quali
provvedimenti il Governa intenda assumere.

(3 -01168)

MURMURA. ~ Al Ministro delle parteci-
pazioni statali. ~ Per conoscere cosa il Go~
verno intenda fare perchè sia finalm~nte rea-
lizzato il metanodotto della SNAM in Ca1;;~.-
bria, cO!lc<:,dendo la priorHà a quei centri
urbani ed industriali della regione maggior-
mente suscettibili di progresso economico.

(3 - 01169)

I nt erro gazioni

con richiesta di risposta scritta

SCAMARCIO. ~ Al Ministro della pubbli-
ca istruzione. ~ Per conoscere la situazione
giuridica in cui alttualmente trovansi i :non
docenti (precari) della provincia di Bari che
davevano essere collocati nei ruoli a scapitO'
della legge n. 463 del 9 ago'Sto 1978.

Infatti il Provveditorato agli studi dI Bari
non potè compilare la graduatoria dei pre~
cari per l'anno scolastico 1977-78 perchè tut-
ta la documentazione relativa a detto per-
sonale era stata sottoposta a sequestro pe-
nale da parte della Procura della Repubblica
di Bari. Impossibile fu, quindi, rileval'e il
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personale in servizio alla data del 5 settem-
bre 1978 per la sua immissione in moilo,
ed a tutt'oggi la situazione resta aperta al-
l'incertezza: il personale avente diritto non
ha aJ1ìCoraalcun riconoscimento giuridico e
corre il paventato rischio di restar fuori
dei moli per fatti e cause ad altri impu-
ta bili.

V'è necessità, pertanto, di mettoce fine a
tale perplesslità attribuendo ai precari del
Provveditorato barese la collocazione giuri-
dica loro spettante.

Per conoscere ~ attesa la narrativa dinan-
zi articolata ~ quali provvedimenti intende
adottare il Ministro per ovviare a quanto
lamentato.

(4.02321)

ANDÙ. ~ Al Ministro della difesa. ~ Pre-
messo:

che in quasi dieci anni il numero dei
dipendenti dell' Arsenale militare marittimo
di Messina risulta essere pressochè dimez-
zato, passando da oltre 1.000 unità a poco
più di 500;

che notizie di stampa di queste settima-
ne danno per decisa la soppressione dell'Ar-
senale militare marittimo di Messina ed il
trasferimento delle attività di questo presso
l'Arsenale di Augusta;

che peraltro è di questi giorni una co-
municazione del sottosegretario alla difesa
Petrucci relativa all'apertura di una scuola
per 100 unità. di allievi operai presso l'Arse-
nale militare maritt1mo di Messina;

che mentre tale ultima decisione è mo-
tivo di soddisfazione, è necessario chiarire
quali ,siano le prospettive di lungo periodo
per l'Arsenale di Messina, definendo il suo
destino anche in relazione aDe scelte di po-
litioa industriale del Ministero della difesa;

che inoltre nello stesso periodo sono
apparse notizie di trasferimento della sede
del Comando militare marittimo autonomo
della Sicilia (Marisicilia) da Messina ad Au-
gusta e che indiscrezioni sostengono che det-
to trasferimento sia imminente;

rilevato:
che Messina, grande centro urbano del

me]1idione, è colpita, come !'intero Mezzo-

giorno, dalla grave crisi economica attuale
e che nella città i problemi occupazionali
hanno assunto particolare gravità, per la
consistenza dei fenomeni della disoccupa-
zione e dei licenziamenti succedutisi in que-
sti ultimi tempi;

che il Comando di Marisicilia costitui-
sce, oltre che ovvio motivo di prestigio per
la città, elemento economicamente rilevante
per il settore terziario ~ predominante a
!v'1essina~ sia per la presenza dei mili.tari
addetti, sia per le frequenti occasioni di
visite di unità italiane e straniere aJ1a citTà,
con i.l conseguente movimento commerciale;

che l'esistenza a Messina del Comando
di IVlarisicilia, il cui ammiraglio comandante
è capo del Presidio militare della città, è
uno dei presupposti logici perchè Messina
sia sede di Legione dei carabinieri, di Legio-
ne della Guardia di finanza, di Ospedale mi-
litare, tutte strutture a carattere interpro-
vinci aIe e talvolta interregionale, e che il
loro allontanamento dalla città costituirebbe
occasione di grave ed irreparabile depaupe-
ramento economico e sociale;

considerato:
che a Messina esistono funzionali infra-

strutture dell'Arsenale e del Comando mili-
tare marittimo autonomo della Sicilia, al-
cune delle quali di recente cosHuzione e
realizzazione, che hanno determinato consi-
derevoli investimenti da parte del Ministero
della difesa;

che 'Sembra opportuno che i Comandi
militari abbiano sede in centri cittadini al-
meno capoluogo di provincia al fine di con-
sentire rapidi raccordi con le altre autorità
civili, governative e rappresentative, impor-
tanti in ispecie nei momenti di emergenza
civile, di contribuire alla vita socio-culturale
della città e di evitare l'isolamento delle
Forze armate e dei Comandi militari, con-
trario allo spirito popolare che informa l'at-
tività militare nella Costituzione e non posi-
tivo per lo spirito democratico che ad esse
presiede;

che Augusta è già centro e riferimento
di attività industriali con ampie capacità
occupazionali;
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che nelle aree portuali militari di Au~
gusta, già non eccessive, sembra difficile re-
perire idonee aree per un funzionale poten~
ziamento delle attività dell'Arsenale esisten-
te e per !'installazione dei locali necessari
per il trasferimento della sede del Comando
militare marittimo della Sicilia;

che non si comprende perchè lo Stato
debba abbandonare infrastrutture esistenti
per duplicarle in altra sede, con investimen-
ti consistenti tali da condurre a sprechi
inammissibili soprattutto nella condizione
attuale;

che l'estrema facilità di collegamenti
viabili e con elicotteri da Messina ad Augu~
sta nega rilevanza ad ipotesi di opportunità
operative per il conglobamento di tutte le
attività direzionali di Marisicilia presso la
base di Augusta;

che voci ed ipotesi incontrollate sussi-
stono sulla destinazione delle aree della
zona falcata del porto di Messina lasciata
libera dall'Arsenale e dal Comando militare
marittimo autonomo della Sicilia,

per conoscere se rispondano al vero le
notizie di chiusura dell'Arsenale militare
marittimo di Messina e del trasferimento
del Comando militare marittimo autonomo
della Sicilia da Messina ad Augusta e quali
provvedimenti intenda comunque il Gover-
no assumere in merito alle future attività
dell'Arsenale di Messina.

(4 - 02322)

ROMEO, MIRAGLIA. ~ Al Ministro del-

l'agricoltura e delle foreste. ~ Per sapere ~

al fine di dare certezza ai produttori ~ qua~

li iniziative urgenti intende assumere per
definire (in attuazione della delibera nume-
ro 1562/68 del Consiglio della CEE relativa
al settore dei grassi) la nuova regolamenta-
zione deH'aiuto comunitario alla produzione
dei!l'olio d'oliva per la campagna 1978~79.

(4 - 02323)

CIFARELLI. ~ Al Ministro dei beni cul-

turali e ambientali. ~ Per sapere se sia a

conoscenza che nel comune di San Giovanni
a Piro, località Spineto, sono in corso da

circa tre anni lavori per la costruzione di
un «complesso agricolo », trasformato, sen-
za una diversa utilizzazione medio tempore,
in un complesso turistico residenziale, e
questo malgrado si tratti di una zona sotto.
posta a vincolo paesaggistico, onde è neces-
sario il nulla asta della Soprintendenza ai
monumenti della Campania, secondo le nor-
me vigenti.

L'interrogante chiede, altresì, di sapere
se risponda a verità:

a) che a tutt'oggi non sono stati corri-
sposti al comune i contributi commisurati
agli oneri di urbanizzazione ed al costo di
costruzione, a norma degli articoli 3, 5 e 6
della legge 28 gennaio 1977, n. 10;

b) che non esiste una dichiarazione d'ob-
bligo del concessionario a realizzare diret-
tamente (totalmente o parzialmente) le ope-
re di urbanizzazione (con le modalità e le
garanzie deliberate dal Consiglio comunale)
regolarmente trascritta (articolo 2, legge
n. 10 del 28 gennaio 1977);

c) che per alcuni dei fabbricati in que-
stione sono stati chiesti ed ottenuti da al-
cuni istituti di credito speciale mutui a ti~
tolo di costruzione e ristrutturazione di ca-
se agricole o coloniche.

L'interrogante sottolinea che il complesso
in questione, risultante da ben nove con-
cessioni edilizie, oltre a superare di molto
i limiti di cubatura previsti dalla legge-
ponte, si configura come una lottizzazione
del tutto abusiva, non potendo la successio-
ne nel tempo di più iniziative costruttive
nella medesima zona ~ che pur singolar-
mente non presentino il carattere di inter-
vento lottizzatorio ~ eludere il disposto del-

l'articolo 8 della legge-ponte.
(4 - 02324)

SPARANO. ~ Al Ministro per gli interven-
ti straordinari nel Mezzogiorno. ~ Per sa-
pere se le seguenti imprese:

1) IPIM s.a.s. - Buonabitacolo (Salerno);
2) calzaturificio ({

Foemina» - Buonabi-
tacolo (Sa1erno);

3) ditta fratelli Mariniello - Costruzione
macchine agricole -Sala Consilina (Salerno),
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hanno richiesto ed ottenuto finanziamenti
o contributi, e, in caso affermativo, rispetti-
vamente in quale data ed in quale misura.

(4 - 02325)

SEGNANA. ~ Al Ministro della difesa. ~
Per sapere se sia a conoscenza delle vivis~
sime preoccupazioni della popolazione eLi
Moena (Trenta) a seguvto della notizia che
un'ampia super£ide in località Passo di San
Pellegrino sarebbe trasformata in zona per-
manente di esercitazioni a fuoco.

n Passo di San Pellegrino, che si tro:va
neLle montagne dolomitilche note in tutto il
mondo per la straordinaria bellezza, fa par-
te del comune di Moena, la cui economia è
basata fondament2!lmente sull'attività tu-
ristica.

La predetta località è stata già oggetto di
costosi investimenti e costituisce un'impor-
tante zona di sVliluppo, per cui appare in-
concepibile che essa venga sac:rificata ;per
scopi militari quando esistono delle zone
prive di qual,sias,i prospettiva di sviluppo
ed insignificanti dal punto di vista paesag-
gistico.

L'interrogante chiede, pertanto, di sapere
quali siano gli intendimenti del Ministro e
se non ritenga, conoscendo personailme.nte
la locaHtà linteressata, di lintervenire presso
i competenti oomandi militari affinchè orien-
tino la scelta verso zone pI1ive di interesse
economico e paesaggistico.

(4 - 02326)

Interrogazioni da svolgere in Commissione

P RES I D E N T E. A norma dell'ar-
ticolo 147 del Regolamento, le seguenti in-
terroga7Joni saranno svolte presso le Com-
missioni permanenti:

8a Commissione permanente (Lavori pub-
blici, comunicazioni):

3 - 01153 del senatore Di Marino;
3 ~ 01164 dei senatori De Simone e Fe-

derici.

Ordine del giorno
per ]e sedute di mercoledì 6 dicembre 1978

P RES I D E N T E. Il Senato tornerà
a riunirsi domani, mercoledì 6 dicembre,
in due sedute pubbliche, la prima alle ore
10 e la seconda alle ore 17, con il seguente
ordine del giorno:

Comunicazioni del Governo, e conseguente
dibattito, sulla revisione del Concordato
tra lo Stato italiano e la Santa Sede.

La seduta è tolta (ore 21,45).

Dott. PAOLO NALDINI

ConsiglIere ViCariO del Servizio dei resoconti parlamentari


